
Equipes da Secretaria de Estado da Saúde (SES) simularam ontem em João Pessoa o uso do novo inseticida Lambda-Cialotrina 5% que será 
usado provavelmente já a partir do próximo mês de janeiro nas máquinas de fumacê para combate ao mosquito transmissor da dengue em todo 
o Estado. A bióloga Laura Ney Marcelino, especialista em controle de vetores da SES, garantiu que a nova droga é realmente eficiente.  PÁGINA 3

O IBGE revelou ontem que 
alta em setembro foi de 8,9% na 
comparação com 2013, terceira 
maior alta, bem acima da média 
nacional de 6,6%.  PÁGINA 13

Durante audiência com o minis-
tro das Cidades, o governador Ri-
cardo Coutinho discutiu a liberação 
de recursos para obras em várias 
regiões do Estado.  PÁGINA 18

Começou ontem no Centro de 
Convenções da capital a WebMe-
dia2014. O evento é considerado 
o maior simpósio brasileiro de 
sistemas multimídia.  PÁGINA 9
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Paraíba usará nova
droga contra dengue

DÓLAR    R$ 2,589  (compra) R$ 2,590  (venda)

DÓLAR TURISMO  R$ 2,560  (compra) R$ 2,660  (venda)

EURO   R$ 3,235  (compra) R$ 3,237  (venda)
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Cantoras fazem show 
no Novembro Negro  
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l Feira de tecnologia começa amanhã em Campina Grande. Página 9

l BC amplia para R$ 3 mil o limite da conta simplificada. Pág. 10

l Mobilização pede fim da violência de gênero no Estado. Página 11

l Cresce em 70% o número de refugiados no Brasil. Página 19

A paraibana Sandra Belê exibe o talento hoje à noite

Mariene de Castro, da Bahia, canta hoje na capital

Técnicos fazem o manejo dos equipamentos usados ontem na simulação da aplicação da nova droga contra o transmissor da dengue e da febre Chikugunya

PolíticaEconomiaDiversidade
Serviços no Estado
têm a terceira maior
alta de todo o país

 

Governo negocia mais
recursos em Brasília
para acelerar obras

 

WebMedia2014 traz
inovações para os
sistemas multimídia 

 

Nublado com 
chuvas ocasionais
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BRIlhO DE ESTRElA Com um autêntico gol de craque, Roberto Firmino garantiu ontem 
a vitória do Brasil sobre a Áustria por 2 a 1. Foi uma presença emocionante.  PÁGINA 23

20Caderno

FO
TO

: A
dr

ia
no

 F
ag

un
de

s

Esportes

FOTOS: Secom-PB 



O relatório da Fundação Walk Free, 
de segunda-feira, elogia a aprovação, pelo 
Congresso, da PEC do Trabalho Escravo, fa-
zendo uma deferência à atuação do gover-
no brasileiro e o seu Pacto Nacional pela 
Erradicação do Trabalho Escravo. É fato 
importante nesse contexto de luta interna-
cional pelo fim das condições degradantes 
de trabalho. 

E não somente pelo mérito da PEC, 
que trouxe avanço incontestável: autoriza 
a expropriação de imóveis urbanos e ru-
rais onde haja trabalhadores em situação 
análoga à escravidão. Mas também por ou-
tro motivo, que diz respeito ao trâmite da 
matéria na Câmara dos Deputados antes 
da aprovação. A resistência dos integran-
tes da Frente Parlamentar da Agropecuá-
ria (FPA), também chamada Bancada Ru-
ralista, perdurou por longos oito anos. A 
matéria foi votada em primeiro turno em 
2004, e somente em 2012 foi aprovada, em 
segundo turno. O Senado, por sua vez, con-
firmou a aprovação, mas dois anos depois. 
Na verdade, a matéria chegou ao Congresso 
em 1995, portanto há 19 anos, e sequer foi 
apreciada. Não houve pressa, interesse ou 
vontade política para efetivar a aprovação da 
PEC. Manobras e descaso, sem dúvida. 

Porém, há muita luta pela frente. E con-
tra a frente, a FPA. Os ruralistas condiciona-
ram a aprovação no Senado à mudança na 
definição do conceito de trabalho escravo. 
Na prática, a eles querem alterar a legislação 
para descaracterizar o crime. O Código Penal 
Brasileiro, em seu artigo 149, conceitua tra-

balho análogo à escravidão aquele em que 
ocorre submissão a condições degradantes, 
trabalho forçado, jornada exaustiva (12 ho-
ras ou mais), e servidão por dívida. Os ru-
ralistas propõem uma absurda alteração na 
lei: considerar a ocorrência do crime apenas 
quando houver ameaça e violência física 
direta, em detrimento dos casos em que se 
comprove haver condições degradantes e 
jornada excessiva. A postura ratifica a insen-
sibilidade e a intolerância do grupo frente às 
demandas sociais urgentes que o país preci-
sa enfrentar. Entre elas, a pobreza extrema e 
as condições de servidão. 

Felizmente, há uma mobilização de 
ONGs, fundações e movimentos organizados 
para impedir a manobra da FPA. Ainda em 
junho, artistas ligados ao Movimento Huma-
nos Direitos, entre os quais Letícia Sabatella, 
Silvia Buarque e Wagner Moura, pediram no 
Congresso a manutenção do que prevê o Ar-
tigo 149. E expuseram a escusa intenção da 
FPA: “Para que a aprovação da PEC possa ser 
vista como uma vitória e lembrada pelas pró-
ximas gerações de trabalhadores como uma 
Segunda Lei Áurea, é preciso que tentativas 
para esvaziá-la não triunfem”. 

O Brasil precisa reduzir essa prática que 
fere a dignidade humana, aperfeiçoando a le-
gislação e deixando as punições ainda mais 
severas. É um contrassenso ou retrocesso 
modificar a legislação para beneficiar um 
grupo isolado. Não esqueçamos: o Brasil tem 
mais de 155 mil pessoas trabalhando em si-
tuação análoga à escravidão, conforme regis-
tra o relatório da Fundação Walk Free.

Editorial

	 Pelo	fim	da	escravidão
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Artigo

Em	louvor	à	solidariedade

Concluído o exame físico e a conversa 
sobre os testes de laboratório, o assunto 
mudava para nosso interesse comum: o 
problema da fome e da miséria. Ritual de 
médico e paciente, transformando-se em 
um momento de solidariedade humana. 
Trabalhávamos na África coordenando 
um programa de ajuda humanitária da 
Igreja Católica. Roger, nosso médico,fe-
chava seu consultório na 5ª Avenida de 
New York City, passando seu mês de fé-
rias voluntariando como infectologista 
na Tanzânia e países limítrofes:  tratava 
pacientes aidéticos, parentes e amigos 
arrecadavam doações. Próxima consulta, 
mesma época no ano seguinte.

Sentimos febre e dor de cabeça duran-
te uma parada em Johanesburgo.  Quando 
chegamos em Moçambique, a seriedade da 
doença tornou-se evidente, fomos traslada-
dos para um hospital em Zimbabué devido 
à carência médica. Diagnóstico preliminar: 
malária cerebral com possíveiscomplica-
ções neurológicas. Acordamos precaria-
mente depois de sono que parecia haver 
durado muitos dias. Mão cheirando a deter-
gente hospitalar enxugando o suor do meu 
rosto, sensação reconfortante. Próximo à 
cama, um religioso sussurrava uma prece, 
extrema unção. Pessoas de bata branca em 
voz baixa, a única palavra que ouvimos: fe-
bre tifoide. Sobrevivemos.

Magro, debilitado, passadas inseguras. 

Encontramos nosso salvador pela primeira 
vez. Jovem médico australiano voluntário 
no hospital questionara o diagnóstico ini-
cial com veemência, mesmo sem condições 
de realizar o teste de Reação de Widal. Ele-
geram a nova opção de tratamento basea-
da na sua experiência. Após a alta, desco-
brimos que estávamos entre os quase 33 
milhões de casos de febre tifoide e fora dos 
216.000 óbitos anuais em áreas endêmicas.

A mídia norte-americana confirmou 
que Craig Spencer, médico voluntário da 
ONG Médicos Sem Fronteiras, atestou 
positivo para Ebola. Internado em um 
hospital de emergência da cidade de New 
York, acionara o serviço médico após sen-
tir sintomas da doença. Chegara da África 
Ocidental recentemente, onde trabalhava 
numa região endêmica de Guiné.

O espectro de uma calamidade de 
grandes proporções paira sobre todos nós, 
todos os povos e nações. Precisamos de 
mais Rogers e Craigs, médicos que acredi-
tam na humanidade, em situações onde a 
mitigação ou mesmo a cura de uma enfer-
midade aparenta ser impossível. Surgem 
voluntariamente sem bandeiras, ideolo-
gias ou promessas de compensação. Ver-
dadeiros heróis movidos pelo altruísmo e 
o comprometimento da vocação.

Palmari H. de Lucena, membro da 
União Brasileira de Escritores

Precisamos de mais Rogers e Craigs, médicos que acreditam na humanidade, 
em situações onde a mitigação ou mesmo a cura de uma enfermidade...”

Alguns amigos, dentre eles o 
deputado Carlos Dunga, que o 
fez por telefone,  tem desacon-
selhado o senador Vital do Rêgo 
(PMDB) a não trocar o parlamen-
to por uma cadeira no Tribunal de 
Contas da União. Argumentam 
que ele ainda tem muito a ofere-
cer à política, além de desfalcar 
o seu grupo. “Como  ele está se 
destacando, isso é uma armadi-
lha para arquivá-lo. TCU é para 
quem está em fim de carreira”, 
sustenta Carlos Dunga.

O Açude Epitácio Pessoa, em Boqueirão, atingiu 
ontem a 24,8% de suas reservas, equivalente a 
102.281.355 metros cúbicos. Ou seja,  está um 1\4 
abaixo de sua capacidade de armazenamento, jus-
tificando o racionamento anunciado para Campina e 
mais 18 cidades abastecidas por aquele reservatório.
O mais grave em tudo, além da evaporação com a ele-
vada temperatura em seu entorno, é possível que o 
açude não tenha em  volume de água, os números que 
exibe,  em razão do processo adiantado de assorea-
mento, com a agravante que  o baixo volume aumenta 
a concentração de agrotóxico, que é dos mais elevados.

CRISE DE  BOQUEIRÃO

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

LIVRO DO IPEA PSICÓLOGOS

INCRA FAZ CADASTRAMENTO

A Primeira  Câmara Cível do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
manteve, na manhã de ontem,  
sentença do Juízo de Primeiro 
grau,  que condenou a Ener-
gisa Borborema a pagar in-
denização por danos morais, 
no valor de R$ 15 mil,  Maria 
Lucineide Oliveira Silva, ví-
tima de choque elétrico. a 
ação foi proposta em razão 
de um cabo de alta tensão 
da distribuidora de energia 
ter se rompido e atingindo 
Maria Lucineide, que sofreu 
choque elétrico e várias 
queimaduras em decorrên-
cia do fato.

Como parte das atividades de co-
memoração dos  seus 50 anos, o 
Instituto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea)  lança hoje em 
Brasília, o livro “Avaliação de Po-
líticas Públicas no Brasil - uma 
análise de seus impactos regio-
nais”. Reunindo dois volumes, 
os artigos que compõem a obra 
fornece ao leitor estudos que 
contribuem para uma melhor 
compreensão do impacto terri-
torial de várias políticas públi-
cas. Com esta publicação, abre-
se espaço para uma discussão 
regionalizada das diversas 
políticas setoriais atualmente 
vigentes no Brasil.

A Presidência da República vetou 
na íntegra o projeto que reduzia 
a carga horária de psicólogos. O 
Executivo federal alega que “a 
redução da jornada semanal pro-
posta impactaria o orçamento 
de entes públicos, notadamente 
municipais, com visível prejuízo à 
política de atendimento do Sis-
tema Único de Saúde”. O Projeto 
de Lei 3.338/2008 fixava em 
30 horas semanais a carga ho-
rária dos profissionais da psico-
logia. De acordo com o governo, 
além de causar impacto no SUS, 
a redução também elevaria o 
custo para o setor privado de 
saúde, com ônus ao usuário.
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Até maio de 2015, o Incra fará a inscrição de 55 milhões de 
hectares distribuídos em 7,5 mil assentamentos da reforma 
agrária e 160 territórios quilombolas no Cadastro Ambiental 
Rural. Com  a medida o instituto cumpre o calendário estipula-
do pelo Novo Código Florestal, que estabeleceu o prazo de um 
ano, a partir de 5 de maio de 2014, para que todos os imóveis do país se inscrevam no sistema. 
Para tanto, o Instituto firmou parceria, na semana passada,  com  a Universidade Federal de Lavras, 
de Minas Gerais, que fará o trabalho em três etapas, ficando a Paraíba e o Nordeste em geral, exce-
to a Bahia e o Piauí, para a segunda fase, enquanto que se inicia, no primeiro lote, com os projetos 
de assentamentos dos Estados do Acre, Amazonas, Mato Grosso, Rondônia, Goiás e Espírito Santo, 
totalizando uma área de 23,3 milhões de hectares.   
O presidente do Incra, Carlos Guedes, considera que o acordo, além de reforçar o compromisso do 
órgão com a questão ambiental,  visa  a garantir as condições de qualidade de vida adequada para 
as famílias alcançadas pela ação. “Essa parceria garante em primeiro lugar, segurança para as co-
munidades rurais que vivem nos assentamentos da reforma agrária e nos territórios quilombolas. 
Em segundo lugar, tratamos essa atividade como uma das maiores ambições do Incra, que é mos-
trar para a sociedade que a reforma agrária cumpre a função social da terra”, destacou Guedes.

DATA FIRME

O secretário de Planejamento, Tompson Mariz, garantiu ontem, em entrevista à Rádio CBN que 
independente do impasse da votação da LOA na Assembleia Legislativa, há questão básicas no 
orçamento que não sofrerão solução  de continuidade. E citou pontualmente a data base de rea-
juste do servidor estadual, que é primeiro de janeiro. Possivelmente, a votação do Projeto da Lei 
Orçamentária Anual,  referente ao exercício de 2015, só deve acontecer no próximo ano. Essa é uma 
questão que deveria ser equacionada o quanto antes.

 Palmari H. Lucena - palmari@gmail.com

NÃO AO TCU!

CONDENADA



Paraíba vai usar novo inseticida 
contra a dengue a partir de 2015
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O Lambda-Cialotrina 5% vai 
substituir o Deltrametrina 2%, 
que será usado no fumacê

Últimas

A Paraíba vai utilizar um 
novo inseticida no combate 
ao mosquito da dengue. On-
tem à tarde, a Secretaria de 
Estado da Saúde, por meio da 
Gerência Operacional de Vi-
gilância Ambiental, fez uma 
simulação, na Mata do Bu-
raquinho, em Jaguaribe, na 
capital, do uso do inseticida 
Lambda-Cialotrina 5%, que 
passará a ser utilizado no 
UBV pesado (fumacê).

Por determinação do 
Ministério da Saúde, ele 
substituirá o inseticida Del-
trametrina 2%. A simulação 
fez parte de uma capacitação 
que a SES promoveu durante 
todo o dia para supervisores, 
operadores e motoristas do 
fumacê de todas as Gerências 
Regionais de Saúde do Esta-
do. A previsão é que o novo 
inseticida passe a ser utiliza-
do na Paraíba a partir de ja-
neiro de 2015.

Cerca de 1,7 mil agentes 
de saúde foram submetidos a 
dois meses de reciclagem. “A 
nossa intenção é passar para 
estes profissionais as atuali-
zações sobre as técnicas que 
devem ser usadas para a ope-
racionalização dos equipa-
mentos com a chegada deste 
novo inseticida”, informou o 
chefe do Núcleo de Controle 
de Vetores, da SES, Antônio 
Neto.

Durante a simulação, fo-
ram distribuídas, num campo 
de futebol existente na entra-
da da mata, “gaiolas” com os 
dois tipos do mosquito Aedes 

aegypti: o nativo e o de labo-
ratório. Elas ficaram numa 
distância de 15 e 30 metros, 
representando a frente e os 
fundos das residências. “O 
nosso objetivo é perceber se 
a quantidade e o manuseio 
do inseticida estão sendo 
realizados de forma correta”, 
explicou Neto.

Segundo a bióloga Laura 
Ney Marcelino, especialista 
em controle de vetores, da 
SES, a utilização de um novo 
inseticida aqui na Paraíba 
requer uma capacitação pon-
tual para os profissionais que 
estão em contato constante 
com o processo de controle 
de infestação de mosquitos 
transmissores da dengue e 
da febre Chikungunya. “Nós 
viemos mostrar as alterações 
e orientar esses operado-
res que esta mudança exige 
um cuidado especial com as 
máquinas e na aplicação do 
produto. Quanto à eficácia do 
novo inseticida já foi compro-
vada pelo Ministério da Saú-
de”, alertou.

Laura explicou que 
para o combate de mosqui-
tos transmissores de doen-
ças existe um leque vasto de 
produtos autorizados pela 
Organização Mundial de 
Saúde (OMS). A aquisição 
do ingrediente ativo para 
este combate varia de acor-
do com questões de merca-
do. No processo anterior, 
estava presente o inseticida 
Deltrametrina 2%, do gru-
po piretróide, e sua diluição 
era feita com um solvente 
à base de água. Com a mu-
dança, passa a ser usado o 
Lambda-Cialotrina 5%, do 
mesmo grupo, só que com 

Botafogo contrata 
atacante do Icasa

O Botafogo anunciou ontem, a 
contratação do atacante pernambuca-
no Jeorge, de 23 anos, para a próxima 
temporada. A mais nova aquisição do 
Belo estava emprestado ao Icasa/CE 
pelo Atlético Paranaense, onde dispu-
tou o Campeonato Brasileiro da Série B. 
Outro que voltou ao clube foi o também 
atacante Romarinho, que estava no fu-
tebol coreano. Jeorge iniciou a carreira 
no CRB-AL e já atuou também pelo Sou-
sa no Campeonato Paraibano/2014 e 
pelo Olímpia/SP. A mais nova aquisição 
Alvinegra foi campeão alagoano duas 
vezes (2012 e 2013), pelo CRB. 

Eles chegam para as disputas 
do Campeonato Paraibano, Brasileiro 
da Série C, Copa do Nordeste e Copa do 
Brasil. A mais nova aquisição Alvinegra 
se juntará ao zagueiro Mauro e o late-
ral-esquerdo Glabson, que foram divul-
gados na semana passada para fazer 
parte do novo elenco botafoguense. 

Explosivo em avião 
da TAM no Recife

Um avião da TAM que fazia o 
voo JJ3304, entre Recife e Salvador, 
teve que ser esvaziado depois de 
ter sido encontrado um pequeno 
explosivo no interior da aeronave, na 
manhã de ontem, no aeroporto inter-
nacional dos Guararapes, no Recife.

Parte dos passageiros já 
estavam embarcados quando um 
pequeno rojão foi encontrado na 
porta da aeronave. A Polícia Federal 
esvaziou o avião, fez uma varredura 
para encontrar outros explosivos e 
inspecionou os passageiros.

A Polícia Federal ainda não 
soube informar como o explosivo 
chegou até a aeronave.

A TAM informou que todos os 
procedimentos de segurança foram 
adotados e que o evento atrasou 
em cerca de três horas a decolagem 
do voo. A empresa reacomodou os 
passageiros que perderam suas 
conexões em outros voos.

Cantor paraibano 
morre em Fortaleza

O cantor brega paraibano Ge-
nival Santos morreu ontem, aos 71 
anos, no Hospital do Coração, em 
Fortaleza-CE, com doença pulmonar. 
Ele estava internado há seis dias. A 
informação foi confirmada pela fa-
mília do cantor em redes sociais. O 
campinense morava no Ceará há 30 
anos. De acordo com o filho e cantor 
Rodrigo Santos, o enterro acontece-
rá hoje, às 15h, no Cemitério Jardim 
Metropolitano, em Fortaleza. 

Genival Santos era cantor do 
gênero brega e teve como maior 
sucesso a música “Eu te peguei no 
flagra”. Segundo os produtores do 
cantor, ele gravou 28 discos e ven-
deu cinco milhões de cópias.

Márcio Thomaz 
Bastos é internado

O ex-ministro da Justiça Már-
cio Thomaz Bastos foi internado no 
Hospital Sírio-Libanês, na região 
central de São Paulo, no início da 
tarde de ontem. A instituição não 
divulgou seu atual estado de saúde.

De acordo com boletim médi-
co assinado pela equipe coordena-
da pelo médico Daniel Deheinzelin, 
Thomaz Bastos foi internado para 
tratar de uma descompensação de 
fibrose pulmonar.

A fibrose pulmonar é uma 
doença irreversível nos pulmões na 
qual o tecido pulmonar normal vai 
gradativamente tendo aumento de 
fibras como parte do processo de 
cicatrização do órgão debilitado.

O inseticida Lambda-Cialotrina 5% vai passar a ser utilizado no UBV pesado (fumacê), na Paraíba

diluição feita em óleo vegetal.
“O Ministério da Saúde 

disponibiliza para os Esta-
dos, sem custo, todos os insu-
mos (inseticidas, adulticidas) 
para os programas de com-
bate, controle e bloqueio de 
transmissão de agravos como 
a dengue”, explicou.

De acordo com Laura, a 
população pode ficar tran-
quila quanto à eficiência do 
novo inseticida. “Todos os 
produtos disponibilizados 
pelo Ministério da Saúde são 
recomendados pela OMS. Na 
prática, as alterações prin-
cipais tangem às questões 
como manutenção da máqui-
na e no manuseio dos equi-
pamentos. Neste evento, nós 
buscamos fazer uma norma-
tização da prática do fumacê”, 
pontuou.

Ela disse ainda que é 

preciso desmistificar a ideia 
de que só a “fumaça” pode 
combater um surto de den-
gue. “Na verdade, as máqui-
nas são usadas em casos es-
pecíficos, quando todas as 
outras ações utilizadas no 
combate à dengue não surti-
rem efeito”, orientou.

A capacitação começou 
pela manhã, no auditório do 
Centro de Referência Esta-
dual de Saúde do Trabalha-
dor na Paraíba (Cerest-PB), 
em João Pessoa. Para o ge-
rente operacional de Vigi-
lância Ambiental, da SES, 
Geraldo Moreira, a intenção é 
promover uma espécie de re-
ciclagem com as novas infor-
mações. “Trouxemos esta ofi-
cina para que estes técnicos 
se sintam seguros quanto ao 
manejo dos equipamentos, 
quanto à formulação deste 

novo inseticida e a aplicabili-
dade dele no dia a dia”, disse.

José Wanderley é mo-
torista do carro fumacê, em 
Campina Grande, há 14 anos. 
Ele disse que a capacitação é 
muito importante, tanto para 
relembrar ensinamentos que 
já haviam sido repassados há 
muitos anos, como para en-
sinar novas tecnologias. Pela 
experiência, lembrou que o 
combate à dengue só funcio-
na se o trabalho for feito em 
equipe, envolvendo a popula-
ção. “O trabalho é um conjun-
to de ações do Ministério da 
Saúde, do Governo do Estado, 
das Prefeituras e, principal-
mente, do povo. Não adianta 
de nada fazer tudo isso se as 
pessoas não fizerem sua par-
te, deixando água acumulada, 
atraindo o mosquito que cau-
sa a doença”, alertou.

O Fundo de Com-
bate à Fome e Erradi-
cação da Pobreza no 
Estado da Paraíba (Fun-
cep-PB), instrumento 
do Governo do Estado 
que visa a viabilização 
do acesso dos paraiba-
nos a níveis dignos de 
subsistência, aprovou, 
em reunião realizada 
ontem, a liberação de 
R$ 9.716.488,00 a serem 
investidos em projetos 
de assistência social, via 
convênio com o Funcep. 

Em 2014, o orça-
mento do Funcep foi 
de R$ 107 milhões; já 
em 2015, a previsão 
é de que o montante 
aplicado pelo órgão 
seja de R$ 114 milhões. 
Entre os projetos be-
neficiados com os re-
cursos do Funcep estão 
manutenção de hospi-
tais e manutenção de 
entidades filantrópicas 
como o Hospital Padre 
Zé. Recebem recursos 
do Funcep, também, 
programas como o Res-
taurante Popular, Cida-
de Madura, Abono Na-
talino e o Programa do 
Leite. 

Para o secretá-
rio do Estado de Pla-
nejamento e Gestão, 

Thompson Mariz, a 
avaliação do trabalho 
da Funcep durante o 
ano de 2014 não pode-
ria ser mais positiva. "A 
quantidade de recur-
sos liberados durante 
todo o ano, de R$ 107 
milhões, cumpriu com 
os objetivos finalísticos 
do Funcep, que é a er-
radicação da pobreza 
e a ajuda aos excluídos 
da sociedade que são 
amparados por institui-
ções como as entidades 
filantrópicas e as igre-
jas", avalia. 

Os recursos, oriun-
dos do ICMS de pro-
dutos considerados 
supérfluos (como cigar-
ros, bebidas, embar-
cações), são aplicados, 
exclusivamente, em 
ações suplementares 
de nutrição, habita-
ção, educação, saúde, 
saneamento básico, re-
forço de renda familiar 
e outros programas de 
interesse social, volta-
dos para a melhoria da 
qualidade de vida. 

Mensalmente, vá-
rias entidades são be-
neficiadas por meio 
de projetos aprovados 
pelo Conselho Gestor 
do Funcep.

Funcep terá R$ 9 mi 
para projetos na PB

AssIsTênCIA soCIAl
Polícia continua 
diligências para 
recapturar 
5 fugitivos

Policiais civis e militares 
continuam diligenciando para 
recapturar os cinco presos 
que fugiram da Penitenciária 
Padrão Regional da cidade de 
Cajazeiras na madrugada de 
ontem. Os agentes peniten-
ciários informaram que os  
apenados serraram as grades 
e fugiram utilizando uma cor-
da, conhecida como “Teresa”, 
feita de lençóis e roupas.

Os fugitivos foram iden-
tificados como: Eduardo 
Pereira, da cidade de Caja-
zeiras; Manoel do Massa, da 
cidade de Sousa; Robério 
Gonçalves da Silva, Maurício 
José da Silva e Maurício Tei-
xeira dos Santos, da capital 
do Estado.

Assim que perceberam a 
fuga dos apenados, os agen-
tes penitenciários informa-
ram de imediato o Copom de 
Cajazeiras e região, e desde 
então, está sendo feita uma 
busca em toda região no in-
tuito de localizar e capturar 
esses detentos. 

As diversas modalida-
des de policiamento  da cida-
de de Cajazeiras, como Força 
Tática, Canil e Bope estão fe-
chando o cerco na busca de 
prender os fugitivos.

Segundo informações de 
populares, um deles foi visto 
nas proximidades da cidade 
de Bom Jesus.

A Secretaria Munici-
pal de Proteção e Defesa do 
Consumidor (Procon-JP) já 
notificou, desde a sexta-feira 
(14), 45 postos de combustí-
veis da capital devido ao au-
mento no preço da gasolina. 
Eles têm um prazo de 48h 
para apresentarem as três 
últimas notas fiscais da com-
pra do produto ao Procon-JP 
para verificação da legalida-
de do aumento. A Petrobras 
anunciou o aumento de 3% 
para a gasolina e 5% para o 
óleo diesel para as refinarias, 
no início deste mês.

 A assessoria jurídica da 

secretaria está avaliando se 
o aumento praticado pelos 
postos notificados está irre-
gular. “Precisamos avaliar se 
os postos da capital já com-
praram novo estoque do pro-
duto após o aumento dado 
pela Petrobras às refinarias. 
Se as notas fiscais não apre-
sentarem nenhuma majora-
ção nos preços, o aumento 
será considerado abusivo e 
procederemos a autuação, 
com os empresários tendo 
10 dias para apresentarem 
defesa, como está previsto na 
legislação”, informou o secre-
tário Helton Renê.

Procon já notificou 45 
postos de combustíveis

AuMEnTo ABusIvo

O ex-atleta foi condena-
do a 33 anos e 4 meses de 
detenção, mas aguardava a 
decisão final em liberdade. 
A informação foi confirmada 
ao Torcedores.com.

Edinho se apresentou 
ao lado do seu advogado no 
fórum como fazia mensal-
mente quando foi informado 
da ordem de prisão e acabou 
detido, segundo informações 
do “A Tribuna.com.br”.

Edson Cholbi Nascimento 
foi jogador do Santos, mas não 
teve muito sucesso na carrei-

ra. Foi vice-campeão brasilei-
ro em 1995 e também passou 
por Portuguesa Santista, São 
Caetano e Ponte Preta. Hoje, 
atua na função de auxiliar téc-
nico da comissão fixa do clube.

O filho de Pelé é acusado 
de ter relações com o traficante 
Naldinho, um dos mais perigo-
sos da região da Praia Grande. 
Em 2005, ele foi preso por essa 
ligação, ficou detido por 47 dias 
e depois foi denunciado por 
lavagem de dinheiro. Edinho 
sempre negou o envolvimento 
e disse ser apenas usuário.

Filho de Pelé pega 33 
anos em regime fechado

lAvAgEM dE dInhEIRo

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

FOTO: Marcos Russo
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A força da cultura negra, repre-
sentada em uma bela artista. 
Como parte da programação 
do Novembro Negro, a cantora 
baiana Mariene de Castro apor-

ta em João Pessoa, com o repertório de seu 
mais novo disco, “Colheita”, em apresenta-
ção na Praça do Povo do Espaço Cultural. O 
show conta ainda com a abertura da canto-
ra paraibana Sandra Belê e começa às 20h. 
O evento é uma realização da Secretaria da 
Mulher e da Diversidade Humana (Semdh), 
em parceria com a Funesc e a Secretaria da 
Juventude, Esporte e Lazer (Sejel).

Um pouco antes, às 16h, a cantora par-
ticipa de uma roda de diálogo sobre a Resis-
tência da Cultura Negra, na escola Antenor 
Navarro. Depois, ela sobe ao palco na com-
panhia dos músicos Marcos Bezerra (violão), 
Cicinho de Assis (acordeom), Eduardo Reis 
(cavaquinho), Israel Ramos (baixolão), Fábio 
Cunha, Marcelo Pinho, André Souza, Iuri 
Passos e Reinaldo Boaventura (percussão). 
Eles foram os responsáveis pelos arranjos e 
pelo desenho sonoro de “Colheita”, seu quinto 
disco. “É a banda que me acompanha desde 
o primeiro disco e que está no palco comigo. 

Força 
de raiz
Mariene de Castro e Sandra Belê 
fazem show hoje no Espaço Cultural; 
no Projeto Novembro Negro 

A paraibana Sandra Belê é uma das atrações

Um projeto muito iluminado, dirigi-
do por Max Pierre”, conta Mariene, ao 
jornal A União.

Foi preciso um mês para concluir 
o trabalho, gravado no estúdio Toca do 
Bandido, no Rio de Janeiro. “Ficamos um mês 
morando naquele estúdio fabuloso, que é uma 
casa. Acordávamos e dormíamos dentro dele, 
arranjando, fazendo o repertório, escolhendo 
os tons. Era música 24 horas, um processo de 
imersão”, salienta. A música-título do disco era 
originalmente composta para Zeca Pagodinho, 
seu padrinho musical, que decidiu abrir mão 
para que a artista pudesse gravá-la. “’Colheita’ 
fala das pessoas que tem fé, coragem de viver. 
É o sentimento do disco, o momento de colher 
os frutos que plantamos durante mais de dez 
anos de carreira”, pontua Castro. 

Na apresentação de hoje, além desse 
repertório, canções do CD “Ser de Luz”, um tri-
buto a clássicos que ficaram eternizados 
na voz de Clara Nunes, como ‘Ê Baia-
na’, ‘Conto de Areia’ e ‘A Deusa 
dos Orixás’. “Na verdade, traz um 
punhadinho de cada disco, mas o 
fio condutor do show é o ‘Colhei-
ta’”, completa. Seu samba difere do 
que é mais conhecido nacionalmen-
te, por ser entrelaçado de maneira 
mais forte com as raízes africanas.

Cultura popular viva
 Antes de Mariene, a cantora natural 

de Zabelê, Sandra Belê, leva o pastoril para 
o Espaço Cultural, no repertório de Encar-
nadoazul. A apresentação faz parte de uma 
circulação financiada pelo Fundo de Incen-
tivo à Cultura (FIC) Augusto dos Anjos. Ela 
interpreta canções de folguedos populares, 
além de músicas de Luiz Gonzaga e João 
do Vale. Músicas do trabalho mais recente 
dela, o EP “Prisma”, também aparecem, 
como ‘Manacá’, composição de Naldinho 
Braga, e ‘Lelê’, de Jonathas Falcão. 

O pastoril é uma manifestação popu-
lar do período natalino, onde há a disputa 
entre dois grupos, azul e vermelho.“Decidi 
incorporar isso ao meu trabalho porque 
faço um trabalho de pesquisa de música e 
tradição popular. Juntando a isso, incluo 
samplings e batidas eletrônicas, criando um 
som híbrido”, explica a artista. Atualmente 
residindo em João Pessoa, já está desen-
volvendo novos projetos. “Ainda não posso 
revelar muita coisa, mas vem coisa nova 
por aí”, confessa.
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Com grande sucesso a coleção Folha Grandes Astros 
chega ao fim trazendo às bancas de João Pessoa, o filme Sissi 
com Romy Schneider. Filmado em 1955, o ano em que nasci, 
o filme está na minha lista desde criança quando em Pacajus 
(CE) insistia com minha mãe Terezita para ir ao Cine Guarany 
(hoje transformado em padaria) para assistir a história da 
Imperatriz da Áustria. O sucesso do filme foi tão grande que na 
Alemanha chegou a superar “E o Vento Levou”. E depois vieram 
as sequências, e não perdi nenhuma delas, como “Sissi, a Impe-
ratriz” (1956) e “Sissi e Seu Destino” (1957).

A história de Sissi filmada por Ernst Marischka (1882-
1959) trouxe a fama mundial para Romy Schneider (1938-1982) 
que na época das filmagens tinha 16 anos. Nascida Rosemarie 
Magdalena Albach em Viena e filha da atriz Magda Schneider 
(1909-1996) e do ator Wolf Albach (1906-1967), Romy Schneider 
teve na vida real o mesmo infortúnio que a verdadeira Elisa-
beth da Baviera (Elisabeth Amalie Eugenie von Wittelsbach 
(1837-1898); que se tornou Elisabeth da Áustria-Hungria, foi a 
imperatriz consorte da Áustria e a rainha consorte da Hungria, 
devido ao seu casamento com o imperador Francisco José I e era 
conhecida como Sissi da Áustria e Hungria.

Ao contrário do que mostra o filme, a verdadeira Sissi (na 
realidade era chamada Sisi, com apenas um esse) sofria de de-
pressão por causa do seu casamento infeliz e da rígida vida na 
corte austríaca. Não tinha um bom relacionamento com a so-
gra, a arquiduquesa Sofia nem com a aristocracia da corte, que 
desprezava a sua informalidade. A verdadeira imperatriz foi 
uma esposa infeliz, depressiva, vaidosa e anoréxica, teve vários 
amantes e a sua personalidade “sombria” está retratada hoje 
no Museu Sissi, no Palácio Imperial de Hofburg, em Viena.

Romy Schneider na vida real também teve uma vida 
atribulada, marcada por problemas de alcoolismo, depressão 
e tragédias pessoais que culminou com seu suicídio. Culta e 
poliglota, Romy Schneider viveu um amor tórrido com Alain 
Delon, com quem namorou de 1958 a 1964, depois de se conhe-
cerem no set de filmagem de “Cristina” (1958), ficaram noivos 
em 1959 diante da imprensa europeia e se separaram em 
1963, quando Delon foi viver com a atriz Nathalie Delon (1941) 
que esperava um filho dele e Romy Schneider seguiu para os 
Estados Unidos.

No final dos anos 60, Schneider se casa com o ator e diretor 
alemão Henry Meyen (1924-1979) e deixa os Estados Unidos e 
volta a viver na Alemanha. O casamento dura até 1972 e os dois 
tem um filho, David Chistopher (1966-1981). Eles se separam em 
meio a uma batalha judicial e Meyen exige metade do patrimô-
nio de Schneider para lhe conceder a guarda do filho. Daí o início 
da atriz no uso de antidepressivos e álcool. 

Abalada na vida pessoal, ela conhece o jornalista fran-
co-italiano Daniel Baisini (1949), com quem se casa e tem uma 
filha, Sarah (1977). O casamento também não dá certo, a atriz 
sofre abortos involuntários e volta a recorrer a medicamentos, 
sem abandonar o álcool. Para piorar, seu primeiro marido Hen-
ry Meyen se suicida e ela é obrigada a interromper as férias no 
México para assistir ao funeral. 

Se não bastasse tudo isso, ainda estava por vir a pior tra-
gédia na vida da atriz. Em julho de 1981, seu filho David, de 16 
anos, ao tentar pular o muro da casa dos pais do seu padrasto 

Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com
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no interior da França, escorrega e cai sobre as grades pontia-
gudas. O menino morre na mesma noite no hospital. Alguns 
fotógrafos entram no necrotério disfarçados de enfermeiros 
e tiram fotos do menino morto e espalham pela imprensa 
mundial. Como todos sabem, um pai ou uma mãe jamais se re-
cupera da morte de um filho (a) e aí começa o inferno astral de 
Romy Schneider, que culminou em 29 de maio de 1982, quando 
o seu companheiro o produtor francês Laurent Pétin, encon-
trou o corpo da atriz no apartamento dela. Sobre a mesinha de 
cabeceira, remédios e álcool que, pela dose exagerada, mata-
ram a atriz.

No dia de seu enterro, o ex-amante e amigo Alain Delon 
deixou um bilhete ao lado do túmulo: “Você nunca esteve tão 
bonita. Até aprendi algumas palavras em alemão para você: Ich 
liebe dich, meine Liebe (Eu te amo, meu amor).”

Mas nada disso nos vem à mente quando damos uma ver-
dadeira viagem pelas belezas turísticas da Áustria, incluindo o 
Palácio Imperial de Hofburg, quando assistimos aos três filmes 
com a imagem da doce e ingênua “Sissi” do cinema.  O diretor 
Ernst Marischka transforma Sissi num personagem romântico 
por excelência, que sofre por amor e por doença e morre em 
decorrência de uma conspiração.

Hoje Romy Schneider é lembrada pelo prêmio que recebe o 
seu nome e é dado a jovens atrizes francesas desde 1984. Entre 
as vencedoras: Juliete Bicohe e Vanessa Paradis. No ano 2000 os 
Correios da  Alemanha lançaram um selo comemorativo com o 
rosto da atriz. E até Pedro Almodóvar (1949) prestou homena-
gem à atriz quando lhe dedicou “Tudo Sobre Minha Mãe” (1999), 
um filme sobre atrizes que interpretam atrizes. 

Agora sem minha mãe Terezita e sem o Cine Guarany 
relembro os tempos de Pacajus (CE) quando coloco na tela 
da sala de casa a coleção Folha Grandes Astros com o filme, 
com a graça única, a simplicidade, elegância e beleza de “Sis-
si,” a mais bela e eterna imperatriz da Áustria, do cinema e 
da vida real. 

A primeira  edição do Eu e Outras 
Poesias é o que  se poderia chamar de 
Poética Completa de Augusto do Anjos. 
Através de minuciosa pesquisa, que irá 
enriquecer o conhecimento  dos  estu-
diosos da obra do poeta da morte e da 
melancolia.

A primeira edição do Eu foi publi-
cada em 1912, com 131 páginas,  ainda 
em vida do autor e 
financiada pelo seu ir-
mão Odilon dos Anjos.  
A segunda edição foi 
lançada em 1920 às 
expensas  do Governo 
da Paraíba. Edição 
organizada e prefa-
ciada por seu amigo 
de mocidade, Orris 
Soares que também 
acrescentou ao texto 
original mais 46 com-
posições inéditas ou 
recolhidas em jornais 
e revistas da época. 
Edição de Imprensa 
Oficial do Estado. Eu 
(Poesia Completas).

A terceira edição já com o título 
consagrado Eu e Outras Poesias, publi-
cada pela Livraria Castilho, 1928, 234 
páginas, que também publicou a quarta 
edição no mesmo ano, 1928, com 226 
páginas. A quinta foi publicada pela Com-
panhia Editora Nacional em 1929, com 
272 páginas. Esta edição, capa impressa 
em azul com o fundo branco do cartão 
e Eu e Outras Poesias, em vermelho. 

Na capa saiu quinta edição, porém na 
página de rosto da mesma foi impressa 
erradamente quarta edição. Foi feita uma 
errata e colada na página de rosto (vide 
o  fac-simile). A sexta com um estudo de 
Antônio Torres sobre o poeta,  1934 com 
271 páginas, editada por Bedeschi, Rio de 
Janeiro. As outras edições foram editadas  
de 1936 a 1961 totalizando vinte e oito 

edições.  Segundo pesqui-
sas que realizei na Editora 
Civilização Brasileira S. A. 
– Rio de Janeiro e Livraria 
Itatiaia Editora Limitada 
– Belo Horizonte. Além de 
documentos  do arquivo 
particular  do escritor 
e historiador Hortensio 
Ribeiro, me faz chegar a 
todos estes relatos, com 
o intuito de contribuir 
para maior esclarecimen-
to dos leitores fiéis do 
poeta.

A vigésima nona, foi 
publicada pela Livraria 
São José comemorativa 
dos cinquenta anos do seu 

aparecimento, 1912 – 1962, porém, com 
data de 1963. Esta também publicou a 
trigésima edição em 1964 e finalmente a 
trigésima  primeira edição em 1971.

A edição de 1971 foi acrescida com 
mais 39 poesias recolhidas em jornais 
(1900/1914) com o título Poemas Es-
quecidos, reunidos por De Castro e Silva, 
nas obras: Augusto dos Anjos, o poeta da 
morte e da melancolia, Curitiba, 1944 e 

Augusto dos Anjos, o poeta e o homem – 
Belo Horizonte, 1954. A trigésima primei-
ra edição, reproduz o Elogio a Augusto 
dos Anjos por Orris Soares. Texto e nota 
de Antônio Houaiss e notas biográficas de 
Francisco Assis Barbosa.

A Editora Paz e Terra já publicou 
duas edições, a última em 1978, com o 
título de Toda a Poesia, com um estu-
do crítico de Ferreira Gullar: Augusto 
dos Anjos ou Vida e Morte Nordestina, 
e apresentação do crítico Otto Maria 
Carpeaux. Esta reproduz ipsis literis a 
trigésima primeira edição da Livraria 
São José, apenas invertendo a ordem dos 
poemas.

O poeta Ledo Ivo, numa de suas 
excursões críticas, aproveitou-se do 
ensejo para luzir suas graças de en-
tendido, afirma Antônio Houaiss, por 
dentro, em matéria de factura poe-
mática, continua Houaiss. Fê-lo num 
artigo – “Arredores de um pronome” - , 
aparecido a quatro de maio de 1963, na 
página 4 do “Suplemento Literário” De O 
Estado de São Paulo.  Tentando o que se 
poderia chamar uma projeção impres-
sionista do valor de Augusto dos Anjos 
dentro da literatura brasileira e, isso, 
estabelecendo uma como genealogia 
criadora do poeta, chega – ao nosso ver 
com um certo acerto que confirma que 
trilhas erradias podem levar a porto 
não inseguro – ao seguinte conceito: A 
investigação desse território onde se 
planta o fazer poético de Augusto dos 
Anjos haveria, decerto, de retificar-lhe a 
situação crítico histórica.

A primeira edição 
do Eu foi publicada 
em 1912, com 131 
páginas,  ainda em 
vida do autor e 
financiada pelo 
seu irmão Odilon 
dos Anjos

Molina Ribeiro Jornalista e escritora - molina.ribeiro736@gmail.com

“O amor é um móbile”
Dizem que Cajazeiras (cidade pujante no Alto 

Sertão paraibano), ensinou a Paraíba a ler. Não só 
a ler. Cajazeiras também ensinou a Paraíba a fazer 
teatro. Temos aí uma penca de diretores e atores 
que não me deixam mentir: Marcélia Cartaxo, Buda, 
Nanego e Soia Lira, Eliézer Rolim e mais outros, que 
agora me fogem à memória.

Neste fim de semana tivemos mais uma oportu-
nidade de comprovar isto quando assistimos à peça 
“O amor é um móbile” uma criação coletiva do pro-
jeto “Conversas Comversos”, com os atores/irmãos 
Ubiratan di Assis (Bira) e Clizenit Pinheiro (Cliz), 
dirigidos por Eliézer Rolim. O espetáculo teatral cujo 
texto é totalmente baseado na poesia e músicas de 
poetas consagrados como Fernando Pessoa, Clarice 
Lispector, Mario Quintana, e dos contemporâneos 
Rubem Alves, Elisa Lucinda, Chico César e Lúcio 
Lins, além de muitos outros. Criação Coletiva quer 
dizer:  roteiro, repertório musical e figurino. Jandyra 
Pacheco é responsável pela produção executiva.

A música tem uma relevância inquestionável 
na montagem deste espetáculo, contando com os 
músicos Carlos Máximo e Merlânio Filho nas cordas 
e voz, pontuando toda a cena, presentes, à direita do 
palco. O repertório é impecável: “Tudo que se quer”, 
de Emílio Santiago, e mais Caymmi, Paulinho Moska, 
Djavan, Chico Buarque são alguns dos músicos pre-
sentes no repertório, às vezes cantado, às vezes só 
declamados acompanhados pelas cordas do violino 
e do violão. Tudo se encaixa e encadeia numa ação 
límpida e coerente.

O palco é simples e funcional: um estrado, ou 
praticável que ora é cama para os amantes, ora é 
altar para suas orações e duas cadeiras. Uma entra-
da/saída de cada lado do palco. Os objetos de cena 
que vão sendo aos poucos usados ficam “escondi-
dos” por trás deste palco, de onde são retirados, 
a medida em que se fazem necessários à ação. O 
amor é o tema recorrente. O amor “alumbramento” 
dos amantes que se encontram e se encantam, o 
amor desencanto que leva à inevitável separação e 
o amor reconciliação. O amor Eros e o amor Ágape 
são os mais ressaltados. E é a música e a poesia, 
tudo junto e misturado, que dá voz aos amantes. 
Nos momentos finais da peça, o praticável/palco 
transforma-se em altar e ouvimos com reverência 
os atores repetirem trechos do Cântico dos Cânti-
cos de Salomão. 

Tive muitas boas surpresas nessa noite: Ubira-
jara, eu já vira no palco, numa montagem que Fer-
nando Teixeira fez de Otelo, de Shakespeare, onde 
ele fez o papel título. Apesar do físico grandioso, 
Ubirajara demonstra surpreendente leveza, quando 
se movimenta pelo espaço cênico e dança com sua 
parceira de cena. Aliás, a cena em que os dois dan-
çam usando um lenço português, é um dos pontos 
altos do espetáculo.

Clizenit nunca tinha visto e foi, para mim, e 
para a minha amiga Vilani, que estava comigo, a 
grande surpresa da noite. Seu porte esguio e elegan-
te, sua bela voz, tudo nos encantou. Quando ela, só 
no palco, fala os versos da capixaba Elisa Lucinda, 
“No elevador do filho de Deus”, nos damos conta que 
estamos diante de uma verdadeira atriz. O texto Lu-
cindiano é forte, inconfundível:

“A gente tem de morrer tantas vezes durante a 
vida”

e ainda,
“eu era uma espécie de Lázara
Poeta ressuscitada, passaporte sem mala, com 

destino ao nada!”
E pego meu exemplar de seu livro “eu te amo 

e suas estreias” (Record, 2013) que ela me dedicou 
assim: “Vitória, com meu amor pela estreia da vida! 
Viva o infinito do amor. O poder da palavra nos 
comunga”, em 2013, quando veio se apresentar no 
Festival de Areia. Minha admiração pela poesia de 
EL não é de hoje. Com a sua poesia ela fala o que nós 
mulheres gostaríamos de falar e nem sempre conse-
guimos.

É pena que a temporada da peça acabou! Mas 
não chore não! Ela voltará em 2015, com mais divul-
gação e, sem dúvida, lotando a casa todas as noites.

Tão bom ver a poesia e a música, artes irmãs 
que tem na sonoridade a sua intercessão, colaboran-
do uma com a outra num só espetáculo. De poesia o 
mundo está necessitado!

Finalmente, deixo aqui um agradecimento 
sincero à amiga Cristina Rocha que me puxou pelo 
braço e convenceu-me a subir a ladeira do Altipla-
no à noite, coisa que evito fazer. Valeu, Cris! Não 
fosse você eu teria perdido essa noite de poesia, 
música e encantamento, na doce companhia de Era-
to (a musa da poesia lírica) e Euterpe (a musa da 
música).

FOtOS: Divulgação

A personagem Sissi, interpretada por Romy Schneider 
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Telejornalismo na telona

A maioria dos festivais audiovisuais Brasil a fora considera 
apenas o cinema. A sétima arte é contemplada em pequenos e 
grandes eventos. É discutida, ovacionada, exaltada e premiada. 
Quando se tratam de produções independentes, de baixo orça-
mento e/ou realizadas por produtores fora dos grandes centros, os 
festivais se tornam lugares para democratizar o acesso e a divulga-
ção dessas produções. Se não fossem esses eventos, bons trabalhos 
permaneceriam anônimos e invisíveis.

Encerrado ontem, o Comunicurtas UEPB, Festival Audiovisual 
de Campina Grande, desde a sua criação guarda uma peculiarida-
de. Dentro da filosofia do evento, além de valorizar as produções 
cinematográficas, contempla como audiovisual vídeos publicitá-
rios e telejornalísticos. Neste texto vou me deter ao telejornalismo, 
já que esta é a minha praia.

Ter o telejornalismo como categoria em um festival audiovi-
sual é uma estratégia no mínimo interessante. Em primeiro lugar é 
uma forma de atrair naturalmente a cobertura da imprensa. Cada 
emissora participante vai querer pelo menos mostrar que os seus 
vídeos estão participando. Divulgação gratuita para o evento.

Mas, não se trata apenas de uma estratégia de marketing. 
Muitos tentam desvalorizar a categoria do telejornalismo dentro 
do festival argumentando que as produções fazem parte de em-
presas comerciais e já têm um espaço para a divulgação. Para esses 
críticos, o cinema resguarda a arte, o telejornalismo não. Entretan-
to, eles deixam de enxergar alguns aspectos que vou explicar nas 
próximas linhas.

O primeiro deles é que os filmes mais famosos e conclamados 
do mundo, em sua maioria, também são realizados por empresas 
que já têm espaço para divulgação e exibição. Sabemos que a gran-
de indústria cinematográfica é lucrativa e dentro das negociações 
estão os espaços nas salas de cinema. Isso desmerece o trabalho 
realizado, a criatividade e a inteligência dos produtores? Eu acho 
que não. Pelo contrário. Grandes obras de cinema servem de inspi-
ração para muitos pequenos produtores.

Outro ponto importante é que a linguagem resultante da 
união entre o áudio e o vídeo é a característica mais marcante do 
jornalismo de TV. E se o festival é de audiovisual a inclusão do 
telejornalismo faz todo sentido nesse aspecto.

Contar histórias unindo imagem e som é a rotina dos profis-
sionais de cinema e também dos telejornalistas. Para quem traba-
lha nas emissoras, o desafio está em conseguir fazer isso bem feito. 
A correria diária dentro das redações e a cobrança constante por 
informações cada vez mais instantâneas consomem as energias 
dos jornalistas. Tem também a preguiça. Trabalhando em redação 
percebi bem como é. Fazer o óbvio dá menos trabalho. Pensar 
requer tempo, esforço e talento. Criatividade? Textos inteligentes? 
Boas sacadas? Pautas peculiares? Estão cada vez mais escassos.

A falta de qualidade do telejornalismo é assunto de críticas 
dos mais diversos espectadores. Famílias inteiras têm como maior 
fonte de informação a telinha. Mas, poucos são os satisfeitos com o 
trabalho dos que estão em frente e por trás das câmeras. 

Porém, nem tudo é de se jogar no lixo. Não é rotina, mas vez 
por outra uma reportagem de TV se destaca pela qualidade, sobre-
tudo no contexto das emissoras locais. O telejornalismo bem feito 
revela talentos do audiovisual, que contam histórias reais. Bons re-
pórteres, produtores e editores existem! Mas são figurinhas raras. 
Tem ainda o trabalho dos bons cinegrafistas também responsáveis 
pela boa ou má qualidade de uma reportagem.

Então porque não valorizar e incentivar esse trabalho? Por-
que desmerecê-lo diante de outros gêneros do audiovisual? Fazer 
bom jornalismo também é uma arte e como é bom ver reportagens 
de TV de qualidade exibidas na telona.

Mídias em destaqueRevista ‘Palavra’ será lançada hoje 
no Sesc Centro em João Pessoa

Acontece hoje, às 19h, 
no Sesc Centro em João Pes-
soa, o lançamento da revista 
‘Palavra’, obra literária anual-
mente editada e difundida 
pelo Departamento Nacional 
do Sesc, em todo o Brasil. 
Este ano destaca o tema ‘Li-
teratura e Resistência’, reme-
tendo-se ao cinquentenário 
do Golpe Militar de 1964 e de 
como a palavra possuiu um 
papel essencial na produção 
artística da época, marcada 
pela forte repressão imposta 
pelo regime.

São seis anos consecu-
tivos de estrada e este ano 
o lançamento da revista em 
João Pessoa coincide com o 
encerramento da tempora-
da 2014 do Projeto Sesc de 
Letras, através das palestras 
sobre ‘Augusto dos Anjos o 
Poeta do Ordinário’ com Jai-
ro Cézar, que acontece hoje, 
e ‘Sobre Livros Finalistas 
dos Prêmios Telecom e Jabu-
ti’ que tem Amador Ribeiro 
como ministrante, amanhã.

As inscrições para a par-
ticipação no evento são gra-
tuitas e podem ser feitas no 
Setor de Cultura do Sesc que 
fica localizado à Rua Desem-
bargador Souto Maior no ho-
rário das 8 às 18h.

Sobre a revista
Este ano marca o cin-

quentenário do Golpe Civil-

FotoS: Divulgação

Militar de 1964, que instituiu 
no país um regime político de 
exceção o qual perdurou por 
mais de duas décadas. Como 
resposta à forte censura im-
posta pelo regime, a palavra 
assume papel fundamental 
nas artes. Nessa perspectiva, 
procuramos trazer ao leitor 

algumas reflexões sobre o uso 
da palavra como resistência – 
em seus múltiplos sentidos – 
durante os vinte e um anos de 
ditadura. 

O artista plástico José Ru-
fino criou a concepção visual 
da Palavra nº 5, abrindo seus 
arquivos de obras relaciona-

Capa desta edição da revista produzida pelo Sesc

Luciellen Souza
JornalistaLucas Duarte
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das ao período da ditadura, 
distribuindo-as ao longo da 
publicação como materializa-
ções emanadas dos textos dos 
diversos autores. A obra prin-
cipal, ‘Plasmatio’, construída 
com documentos originais 
relacionados a desapareci-
dos políticos, aparece como 
ensaio visual e tudo se trans-
muta em linguagem literária 
em seu conto Gravura. Neste 
arquivo, Roberto Bozzetti, 
Ricardo Chacal, Paulo César 
Araújo, Sérgio de Carvalho e 
Paulo Bio traçam um pano-
rama da arte neste período 
e de como a palavra – e seu 
silêncio – exerceu papel fun-
damental na resistência po-
lítica. Palavra que não estava 
só. Como veremos na matéria 
de Renata Magdaleno e no en-
saio de Breno Serafini sobre 
o escritor e cartunista home-
nageado, Millôr Fernandes, 
texto e imagem complemen-
tavam-se.

Ignácio de Loyola Bran-
dão e Lúcia Murat dão depoi-
mentos de suas vivências e de 
como suas produções estão 
impregnadas desse testemu-
nho. Na sequência, recomen-
dações literárias do escritor 
Marcelo Moutinho e do críti-
co de cinema Marcelo Ikeda. 
Poemas de Ana Martins Mar-
ques, Fabiano Calixto e Mar-
celo Diniz e contos de José 
Rufino, B. Kucinski e Juliana 
Frank encerram este teste-
munho de como a literatura e 
a arte trazem em si as marcas 
de um tempo.

Interestelar
Filme aborda escassez das reservas naturais

Após ver a Terra consumindo boa parte de suas reservas 
naturais, um grupo de astronautas recebe a missão de verifi-
car possíveis planetas para receberem a população mundial, 
possibilitando a continuação da espécie. Cooper (Matthew 
McConaughey) é chamado para liderar o grupo e aceita a missão 
sabendo que pode nunca mais ver os filhos. Ao lado de Brand 
(Anne Hathaway), Jenkins (Marlon Sanders) e Doyle (Wes 
Bentley), ele seguirá em busca de uma nova casa. Com o passar 
dos anos, sua filha Murph (Mackenzie Foy e Jéssica Chastain) 
investirá numa própria jornada para também tentar salvar a 
população do planeta.

O CANDIDATO HONESTO (BRASIL 2014) Gênero: 
Comédia. Duração: 110 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Roberto Santucci. Com 
Leandro Hassum, Luiza Valdetaro e Victor 
Leal.  João Ernesto Praxedes (Leandro 
Hassum) é um político corrupto, candidato 
à presidência da República. Ele está no 
segundo turno das eleições, à frente nas 
pesquisas, quando recebe uma mandinga 
da avó, fazendo com que ele não possa 
mais mentir. Agora começa o problema: 
como vencer uma eleição falando apenas 
a verdade? Manaíra 8: 13h30 e 15h45h.  

ANNABELLE (EUA 2014). Gênero: Terror. Dura-
ção: 98min. Classificação: 14 anos. Direção: 
John R. Leonetti. Com Annabelle Wallis, 
Ward Horton e Alfred Woodard. Um casal 
se prepara para a chegada de sua primeira 
filha e compra para ela uma boneca. Quando 
sua casa é invadida por membros de uma 
seita, o casal é violentamente atacado e a 
boneca, Anabelle, se torna recipiente de uma 
entidade do mal. Manaíra 2: 18h30 e 20h45. 
Tambiá 4: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.   

DRÁCULA - A HISTÓRIA NUNCA CONTADA (EUA 
2014). Gênero: Ação. Duração: 92 min. Clas-
sificação: 14 anos. Direção: Gary Shore. Com 
Luke Evans, Sarah Gadon e Dominic Cooper. 
Os habitantes da Transilvânia sempre foram 
inimigos dos turcos, com quem tiveram 
batalhas épicas. Para evitar que sua popu-
lação fosse massacrada, o rei local aceitou 
entregar aos turcos centenas de crianças. 
Entre elas estava seu próprio filho, Vlad 
Tepes, que aprendeu com os turcos a arte de 

guerrear. Logo Vlad ganhou fama pela fero-
cidade nas batalhas e também por empalar 
os derrotados. De volta à Transilvânia, onde 
é nomeado príncipe, ele governa em paz por 
10 anos. Só que o rei Mehmed mais uma vez 
exige que 100 crianças sejam entregues 
aos turcos. Vlad se recusa e, com isso, inicia 
uma nova guerra. Para vencê-la, ele recorre 
a um ser das trevas (Charles Dance) que 
vive pela região. Após beber o sangue dele, 
Vlad se torna um vampiro e ganha poderes 
sobrehumanos. Manaíra 3: 13h, 15h, 17h, 
19h30 e 22h. CinEspaço 4: 14h10, 16h10, 
18h10, 20h10 e 22h. Tambiá 6: 18h40.  

TIM  MAIA (BRA 2014). Gênero: Drama. Dura-
ção: 141 min. Classificação: 16 anos. Direção: 
Mauro Lima. Com Babu Santana, Robson Nu-
nes e Alinne Moraes. Cinebiografia do cantor 
Tim Maia, baseada no livro “Vale Tudo - O Som 
e a Fúria de Tim Maia”. O filme percorre cin-
quenta anos na vida do artista, desde a sua 
infância no Rio de Janeiro até a sua morte, 
aos 55 anos de idade, incluindo a passagem 
pelos Estados Unidos, onde o cantor des-
cobre novos estilos musicais e é preso por 
roubo e posse de drogas. Manaíra 7: 18h45 
e 21h50. Tambiá 1: 14h30, 17h30 e 20h30.  

INTERESTELAR (EUA 2014). Gênero: Ficção 
Científica. Duração: 167 min. Classificação: 
10 anos. Direção: Christopher Nolan. Com 
Matthew McConaughey, Anne Hathaway e 
Michael Caine. Após ver a Terra consumindo 
boa parte de suas reservas naturais, um 
grupo de astronautas recebe a missão de 
verificar possíveis planetas para receberem 

a população mundial, possibilitando a 
continuação da espécie. Cooper (Matthew 
McConaughey) é chamado para liderar 
o grupo e aceita a missão sabendo que 
pode nunca mais ver os filhos.  Manaíra 
4: 14h45, 18h15 e 21h40. CinEspaço 2: 
15h, 18h e 21h. Tambiá 6: 15h40 e 20h30. 
  
MADE IN CHINA (BRA 2014). Gênero: Comédia. 
Duração: 96 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Estevão Ciattava pantoja. Com 
Regina Casé, Juliana Alves e Otávio Au-
gusto. Francis (Regina Casé) é vendedora 
na Casa São Jorge, que pertence ao árabe 
Seu Nazir (Otávio Augusto), e tenta ajudar 
o patrão a não perder sua clientela para a 
Casa do Dragão, recém-aberta pelo chinês 
Chao (Tony Lee). Com o apoio da colega de 
trabalho e fiel escudeira Andressa (Juliana 
Alves) e de Carlos Eduardo (Xande de 
Pilares), seu namorado, Francis investiga 
a concorrência e tenta desvendar por que 
as mercadorias chinesas são as mais bara-
tas da Saara. Manaíra 2: 13h45 e 16h15. 
Tambiá 3: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40. 

DEBI E LÓIDE 2 (EUA 2014).  Gênero: Comédia. 
Duração: 110 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Bobby Farrelly e Peter Farrelly. 
Com Jim Carrey, Jeff Daniels e Rob Riggle. 
Mais nova aventura dos inseparáveis Lloyd 
Christmas (Jim Carrey) e Harry Dunne (Jeff 
Daniels). Desta vez, Harry descobre que 
teve uma filha ilegítima, que hoje precisa 
dele para um transplante de rim. Ele leva o 
amigo Lloyd para conhecer a garota, e os 
dois percebem que não têm a responsabi-

lidade necessária para serem pais. Manaíra 
5: 14h, 16h30, 19h e 21h30. Manaíra 8: 18h 
e 20h30. CinEspaço 1: 14h, 16h, 20h e 22h. 
Tambiá 5: 14h10, 16h15, 18h20 e 20h25. 

VENTOS DE AGOSTO (BRA 2014). Gênero: Dra-
ma. Duração: 80 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Gabriel Mascaro. Com Dandara de 
Morais, Geová Manoel dos Santos e Antônio 
José dos Santos. Um pesquisador de som de 
ventos alísios desembarca em uma pacata 
vila de pescadores e abala a rotina de Shirley 
(Dandara de Morais), que trabalha em uma 
fazenda, e Jeison (Geová Manoel dos Santos), 
praticante da pesca submarina. A maré está 
alta, os ventos fortes e a vila nunca mais será 
a mesma. CinEspaço 1: 18h. CinEspaço 3: 22h.

IRMÃ DULCE (BRA 2014). Gênero: Drama. Dura-
ção: 95 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Vincente Amorim. Com Bianca Comparato, 
Regina Braga e Glória Pires.   Cinebiografia de 
Irmã Dulce (Bianca Comparato/Regina Braga), 
que, em vida, foi chamada de “Anjo Bom da 
Bahia”, também indicada ao Nobel da Paz 
e beatificada pela Igreja. Contemplando da 
década de 1940 aos anos 1980, o filme mos-
tra como a religiosa católica enfrentou uma 
doença respiratória incurável, o machismo, 
a indiferença de políticos e até mesmo os 
dogmas da Igreja para dedicar sua vida ao 
cuidado dos miseráveis – personificados na 
figura do fictício João (Amaurih Oliveira) –, 
deixando um legado que perdura até hoje. 
Manaíra 6: 13h15, 15h15, 17h15, 19h15 e 
21h15.  CinEspaço 3: 14h, 16h, 18h e 20h. 
Tambiá 2: 14h45, 16h45, 18h45 e 20h45.  



Paralelo Cia de Dança promove hoje a quarta edição de um projeto 
aberto a bailarinos, atores, músicos e pesquisadores artísticos

Fortalecer as ações inde-
pendentes da cultura como 
forma de renovar as arti-
culações da dança em João 
Pessoa. Partindo dessa 
premissa, a Paralelo Cia de 
Dança criou o ImprovisA-
ção, que realiza sua quar-

ta edição hoje, às 19h. Com entrada 
gratuita, o evento acontece na sede da 
Companhia, localizada na Rua Maciel 
Pinheiro, número 38, 1º andar, Vara-
douro. O projeto é aberto a bailarinos, 
coreógrafos, músicos e atores, e come-
çou em agosto deste ano. 

Estudantes das graduações de 
dança e teatro, assim como seus pro-
fessores da Universidade Federal da 
Paraíba, músicos, bailarinos e atores 
dos mais variados grupos da cidade 
já marcaram presença. Na primeira 
edição, o projeto contou com a parti-
cipação do músico Burgo e, na última, 
do cantor e compositor Lucas Dou-
rando tocando Sax. Geralmente, um 
artista conduz a improvisação, sendo 
na primeira edição comandada pela 
professora de dança da UFPB, Valéria 
Vicente; na segunda, pela também 
professora de dança da Universidade, 
Candice Didonet, no terceiro encontro 
pelo ator e diretor Antonio Deol, e na 
de hoje será conduzida pela direto-
ra artística da Paralelo Cia de Dança, 
Joyce Barbosa. 

“O ImprovisAção surgiu da vontade 
de estabelecer uma rede de troca com 
os artistas da cidade e como uma alter-
nativa de espaço para diálogo e criação 
em dança. Há alguns anos, a Compa-
nhia desenvolveu um projeto mensal 
de intercâmbio com Grupos de dança 
da cidade, mas ele durou pouco tempo. 
A ideia agora é que a ação seja siste-
mática e se consolide. Pretendemos, 
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Convite à improvisação

  

Projeto Sesc Encena promove hoje apresentações 
de espetáculos de dança, teatro e curtas metragens

Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com

Anfiteatros e praças públicas são 
o foco do projeto Sesc Encena que 
tem o objetivo de levar apresenta-
ções culturais para esses espaços de 
mobilização coletiva em João Pessoa. 
Dessa forma, hoje acontece o encer-
ramento de mais uma edição desse 
projeto, na Praça da Paz, no bairro dos 
Bancários. Dança, teatro e cinema são 
as atrações oferecidas gratuitamente 
aos transeuntes a partir das 18h. 

A primeira atividade é a perfor-
mance “Cultura de Rua”, da Cia Swing 
Dance, dirigido por Sandro Tiago. O 
Grupo é representante do movimento 
de dança de rua da capital e utiliza 
nesse trabalho batidas característi-
cas dos ritmos africanos, realçando 
os movimentos corporais derivados 
desse estilo. Além do diretor, “Cultura 
de Rua” traz em cena os dançarinos 
Tiego Silva, Hugo Jr., Júlio Nascimento, 
Wescley Nascimento, Wescley Cássio, 
Danielle Ferreira, Diógenes Vaz, Edmil-
son Ribeiro, Alisson Vieira, Amanda e 
Luiz Carlos. A “Cia. Swing Dance” utiliza ritmos africanos e elementos da dança de rua

Cena de um dos exercícios desenvolvidos durante as atividades de improvisação produzidas pola companhia de dança

Logo em seguida, é a vez do Grupo 
Papacon encenar o espetáculo “Baú de 
Histórias”, de Everaldo Vasconcelos. 
As atrizes Catarina Strapação e Manu 
Coutinho estabelecem em cena jogos 
interativos que acessam a criatividade 
da plateia, fazendo um resgate lúdico 
de cantigas populares. Depois, os Bu-
fões de Olavo apresentam “Clown Bar”, 
dirigido por José Tonezzi, e com Angé-
lica Lemos, Flávio Lira, João Brandão, 
Nyka Barros e Sávio Farias, na atuação. 
O espetáculo possui uma linguagem 
cômica experimental, onde palhaços 
surgem e mostram suas habilidades, 
permitindo ao público reconhecer os 
mais diversos tipos sociais representa-
dos. 

O evento de encerramento do 
Sesc Encena também traz a exibição 
de curtas-metragens recentemente 
produzidos na Paraíba. Na programa-
ção constam: “Cinemameu”, de Rodrigo 
Aragão Quirino; “O Vendedor de Coisas”, 
de Deleon Souto; e “A Cova da Iria”, de 
Jacinto Moreno.   
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Dança

para o ano que vem, fazer com que 
a improvisação seja quinzenal e não 
mais mensal, e que consigamos trocar 
com as jams que acontecem em Recife, 
como é o caso da jam do Coletivo Lugar 
Comum”, revelou Joyce Barbosa.  

A Companhia
Neste ano, a Paralelo Cia de Dança 

completou uma década de fundação. O 
Grupo possui sede fixa no Varadouro, 
Centro Histórico da capital, e cinco 

bailarinas em seu elenco, desenvol-
vendo regularmente atividades artís-
ticas de montagens, apresentações 
e temporadas. Em seu repertório, a 
Paralelo conta com oito trabalhos, 
dentre eles uma intervenção urbana, 
intitulada de “Experimento Pina”, e 
um espetáculo estreado em outubro, 
“Lebenswelt”. 

Em dezembro, a Paralelo irá reali-
zar dez intervenções do “Experimento 
Pina”, em João Pessoa, por meio do Prê-

mio Funarte Artes na Rua. Para esco-
lher os locais de intervenção, o Grupo 
realizou uma votação até o último dia 
15, com o intuito de mobilizar o públi-
co nessa escolha.  Existente desde de-
zembro de 2011, a proposta do “Expe-
rimento Pina” nasceu da emergência da 
Paralelo Cia de Dança com relação a sua 
produção em dança visando desviar um 
pouco o olhar do que sempre fez e partir 
para uma investigação sobre identidade e 
simbologias.
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BC amplia limite da conta 
simplificada para estimular 
a inclusão de baixa renda

WebMedia2014
Capital recebe simpósio com tecnologias inéditas no país

 

Desde ontem João Pessoa res-
pira tecnologias que ainda não che-
garam ao país, com a realização da 
do WebMedia2014, maior simpósio 
brasileiro de sistemas multimí-
dia e web, que será realizado até 
esta sexta-feira (21) no Centro de 
Convenções Poeta Ronaldo Cunha 
Lima.  A visita aos estandes e aos 
painéis é iniciada às 18h30, sendo 
oferecida uma ampla programação, 
com nova geração de pesquisas de 
aplicações interativas para TV digi-
tal, smartphones e outros dispositi-
vos móveis, além de tecnologias as-
sistivas para pessoas surdas e com 
deficiência visual e ainda experiên-
cias baseadas no uso de tecnologias 
para o cinema 3D.

A WebMedia2014 é promovido 
pela Sociedade Brasileira de Com-
putação e realizada pelo Núcleo 
Lavid do Centro de Informática da 
Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB). O evento abrigará as cate-
gorias já tradicionais de eventos, 
a exemplo de artigos completos e 
artigos curtos, workshop de Ferra-
mentas e Aplicações, workshop de 
Teses e Dissertações, workshop de 
Trabalhos de Iniciação Científica, 

palestras de pesquisadores convi-
dados e minicursos.

Uma das atrações mais espe-
radas pelo público é Eric Rosem-
baum, do Massachusetts Institute 
of Technology - MIT Media Lab, 
dos Estados Unidos, que fará uma 
apresentação do seu invento, o 
Makey Makey, hoje, às 19h45. O 
Makey Makey é um kit que inova 
na interação humano-computador, 
possibilitando que animais, seres 
humanos e até bananas funcionem 
como um teclado. Outros cientistas 
de renome internacional também 
irão compartilhar as inovações em 
pesquisas nas áreas de informáti-
ca, TV digital e tecnologias emer-
gentes. 

A exemplo do pesquisador Da-
mian Schofield, da Universidade 
do Estado de Nova Iorque - SUNY/
Oswego (EUA) que fará uma pales-
tra amanhã, às 19h, sobre novas 
tecnologias emergentes e sua im-
portância. Na ocasião, o pesquisa-
dor exibirá filmes curta-metragem, 
estrelados por atores-robô e de-
senvolvidos de forma colaborativa 
e intercontinental. No mesmo dia, 
às 18h30, a pesquisadora Cathe-
rine Siller, da escola de design de 
Rhode Island, nos Estados Unidos, 
apresentará a performance “Voi-
ced/Unvoiced”, onde os participan-

tes irão presenciar um corpo vivo 
mergulhar em um mundo digital, 
desaparecendo e gerando um corpo 
digitalmente projetado. 

Convergência
Na próxima sexta-feira, às 20h, 

último dia do evento, será a vez da 
apresentação de Artur Lugmayr, 
da Universidade de Tecnologia de 
Tampere (TUT), na Finlândia, uma 
das grandes referências mundiais 
sobre convergência digital, sendo 
ele o fundador do Laboratório de 
Produção de Mídia e Entretenimen-
to (EMMi). O tema da sua palestra é 
"2050: A Small Travel Through the 
Previous 50 Years of Smart Media 
Eco-Systems: Smart Ubiquitous Me-
dia Eco-Systems", onde será abor-
dado face às últimas tendências 
na indústria de mídia, e como um 
potencial futuro poderia emergir, a 
exemplo do crowdfunding, cadeia 
produtiva digital, novos métodos 
de design de mídia, dispositivos 
portáteis, serviços personalizados 
e sistemas de apoio à decisão ao 
consumidor, jogos digitais, e insi-
ghts sobre o potencial futuro da 
mídia como parte de ambientes de 
mídias inteligentes.

Confira a programação comple-
ta no link http://webmedia2014.
lavid.ufpb.br/pt/

Teresa Duarte
Teresaduarte2@hotmail.com

Já em Campina Grande, 
começa amanhã a Fetech (Fei-
ra de Tecnologia de Campina 
Grande), que volta a ser rea-
lizada depois de um intervalo 
de 16 anos. Exposição de pro-
dutos, invenções e pesquisas 
desenvolvidas por especialistas 
de várias cidades brasileiras 
podem ser vistas pelo público 
a partir de amanhã até domin-
go, na casa de shows Spazzio. 
Durante os quatro dias de fei-
ra, serão apresentadas solu-
ções tecnológicas e inovadoras 
em diferentes segmentos. 

Na Feira de Tecnologia, se-
rão apresentadas inovações nos 
segmentos de Tecnologia da In-
formação e Comunicação (TIC), 
energia, automotivo, saúde, 
educação, petróleo e gás, cons-
trução civil e biocombustíveis. 

O evento já foi consolida-

do, nacionalmente, como uma 
exposição anual de ciência e 
tecnologia. Nela, há mostra de 
produtos, invenções e pesqui-
sas desenvolvidas em Campina 
Grande e outras cidades bra-
sileiras. A Fetech é uma feira 
realizada em conjunto pelo 
Governo do Estado, Fundação 
PaqTcPB, Sebrae e Prefeitura 
de Campina Grande. 

Inscrições
De acordo com a coorde-

nação do evento, o acesso do 
público para visitação de estan-
des é gratuito e começa de fato 
a partir de 21 até 23 deste mês, 
das 16h às 22h. Para isso, o inte-
ressado deve fazer antes a ins-
crição pelo endereço eletrônico 
www.fetech.org.br, ou mesmo 
pessoalmente, na recepção da 
feira. 

Campina sedia Feira de 
Tecnologia após 16 anos

Fetech
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Ampliado limite da conta simplificada
banco central

Serviço existe para estimular 
a inclusão da baixa renda
no sistema financeiro

O Banco Central publicou 
ontem norma aumentando 
de R$ 2 mil para R$ 3 mil o 
limite máximo de saldo men-
sal permitido para as con-
tas simplificadas. As contas 
simplificadas foram criadas 
para estimular a inclusão da 
população de baixa renda no 
sistema financeiro. Elas têm 
abertura facilitada, limites na 
movimentação, não fornecem 
talão de cheques e têm restri-
ções à cobrança de tarifas.

Segundo o BC, o objetivo 
da medida é adequar o limite 
ao aumento da renda média 
do público alvo e aprimorar 
essa modalidade de conta.

Além de elevar o sal-
do mensal, o Banco Cen-
tral aumentou de R$ 5 mil 
para R$ 6 mil o limite para 
bloqueio das contas sim-
plificadas. Caso o saldo ou 
o somatório dos depósitos 

exceda esse patamar mais 
de duas vezes a cada ano, 
a conta é bloqueada pela 
instituição financeira para 
verificação do motivo.

De acordo com dados do 
Banco Central, existem, atu-
almente, cerca de 8 milhões 
de contas simplificadas de 
depósitos à vista, e cerca de 3 
milhões de contas simplifica-
das de poupança.

Conta simplificada
A conta simplificada re-

presenta uma porta de acesso 
ao sistema bancário, estimu-
lando o hábito de poupar e faci-
litando, posteriormente, o uso 
de produtos financeiros mais 
sofisticados, como o crédito.

É possível abrir uma 
conta simplificada apresen-
tando apenas o cartão de 
beneficiário de programas 
sociais, como o Bolsa Família. 
Hoje, existem cerca de oito 
milhões de contas simplifi-
cadas de depósitos à vista 
ativas e cerca de três milhões 
de contas simplificadas de 
poupança ativas, abertas 
principalmente por meio dos 
correspondentes no país.

Mariana Branco
Repórter da Agência Brasil

O Ministério do Planeja-
mento, Orçamento e Gestão 
autorizou a realização de 
concurso público e o provi-
mento de 242 para o Institu-
to Nacional de Meteorologia 
(Inmet).

A medida, publicada no 
Diário Oficial da União (DOU) 
de ontem, define os cargos 
como sendo do Plano de Car-
reiras para a Área de Ciência 
e Tecnologia.

O provimento dos car-

gos terá como contrapartida 
a extinção de todos os pos-
tos de trabalho terceiriza-
dos no Instituto Nacional de 
Meteorologia do Ministério 
da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento, que estão em 
desacordo com a legislação 
vigente.

O prazo para a publica-
ção do edital de abertura do 
concurso público será de até 
seis meses, contado a partir 
desta data.

Limite de saldo mensal passou de R$ 2 mil para R$ 3 mil; contas simplificadas de depósito somam 8 milhões no país, e as de poupança, 3 milhões

O Conselho Monetário Na-
cional (CMN) e o Banco Central 
(BC) aprovaram normas e pro-
postas de resolução que serão 
submetidas a audiências pú-
blicas para aprimorar a regula-
mentação das cooperativas de 
crédito.

De acordo com comunica-
do do BC, as medidas tratam da 
melhora das condições de aces-
so a fontes de financiamento, 
das regras sobre requerimento 
mínimo de capital, das normas 
sobre auditoria e governança 
e das condições para que as 
cooperativas funcionem como 
sociedades garantidoras de 
crédito para micro e pequenas 
empresas.

Entre as medidas estão a 
emissão de letras financeiras 
por essas cooperativas para o 
financiamento de operações 
de crédito de médio e longo 
prazos e a garantia de fonte 
adequada para composição 
do capital regulamentar, que 
atualmente está restrita a 
títulos pouco padronizados 
ou sujeitos a pagamento in-
condicional do cotista ou do 
depositante.

Pela norma do CMN, a 
emissão de letras financeiras 
pelas cooperativas de crédi-
to limita-se ao patrimônio de 

referência de tais instituições, 
atendendo, assim, às necessi-
dades de capital do segmento, 
ao mesmo tempo em que se 
impõem condições restritas 
para a colocação desses títulos 
no mercado.

Capital mínimo
Outra medida aprovada 

visa ao aprimoramento dos 
requerimentos mínimos de ca-
pital aplicáveis às cooperativas 
de crédito, de forma a reduzir 
os custos operacionais e do-
tá-las de melhores condições 
para seu crescimento. Além 
disso, o BC pôs em consulta 
pública minuta de resolução 
que trata de novo modelo de 
auditoria cooperativa nas coo-
perativas de crédito e um novo 
documento que trata da nova 
segmentação de cooperativas 
de crédito.

O BC divulgou um estu-
do que mostra, entre outras 
coisas, a necessidade da par-
ticipação do associado nas 
decisões, da educação finan-
ceira e cooperativa, de ações 
de sustentabilidade, da pres-
tação de contas e da transpa-
rência, além da qualidade da 
administração estratégica de 
cooperativas e de sistemas 
cooperativos.

regulamentação

242 vagas

O teto do Simples – forma menos 
burocrática de tributação destinada a mi-
cro e pequenas empresas – poderá che-
gar a R$ 14 milhões para indústrias, caso 
a Presidência da República e o Congresso 
Nacional acatem proposta contida em 
estudo concluído ontem pela Secretaria 
da Micro e Pequena Empresa (SMPE), em 
parceria com a Fundação Getúlio Vargas, 
Sebrae e técnicos e dirigentes do Ministé-
rio da Fazenda e da Receita Federal.

Relativo às faixas que seriam inseri-
das no Simples, o estudo foi comandado 
pelo ex-secretário executivo do Ministé-
rio da Fazenda Nelson Barbosa, cotado 
para assumir a pasta no próximo manda-
to da presidente Dilma Rousseff. De acor-
do com o ministro da Secretaria da Micro 
e Pequena Empresa, Guilherme Afif Do-
mingos, os novos valores para enquadra-
mento no imposto serão graduais e, por 
isso, bem recebidos pelo setor.

“Foi muito bem recebido, porque 
conseguimos construir rampas em lugar 
de degraus”, disse Afif. “Com isso, have-
rá crescimento suave e poderemos criar 

faixas de limites de R$ 3,6 milhões e R$ 
7,2 milhões. Em condições especiais, po-
demos chegar a R$ 14 milhões para in-
dústrias”, acrescentou.

"Passaremos das atuais 20 faixas 
de tributação para apenas sete. De seis 
faixas [para o tipo de empresas], tere-
mos apenas uma para a indústria, uma 
para o comércio e uma para serviços”, 
salientou Afif Domingos. A última será 
dividida em dois grupos, porque gera 
ou não empregos.

“A graduação fará a empresa cres-
cer feliz. Hoje, ela tem medo de crescer, 
consequentemente de pular de faixa. 
Por isso, o programa é de incremento, de 
incentivo ao crescimento. Acho que con-
seguiremos bom termo e, com o crivo da 
Receita, chegará às mãos da presidente 
Dilma, que deverá encaminhá-lo [o es-
tudo] ao Congresso Nacional ainda este 
ano. Aí faremos esforço para aprová-lo 
o mais rápido possível”, adiantou o mi-
nistro. A expectativa é que a Receita con-
clua a análise do documento na semana 
que vem.

Afif Domingos avalia que as novas 
regras só deverão ser implementadas 
em 2015.

Teto do Simples poderá chegar
a R$ 14 milhões para a indústria

micro e pequenas empresas

Pedro Peduzzi
Repórter da Agência Brasil

A Secretaria da Micro e Peque-
na Empresa (SMPE) anunciou ontem 
uma nova ferramenta estatística re-
lativa às micro e pequenas empresas 
integradas ao Simples Nacional. Por 
meio do Empresômetro – nome da 
nova ferramenta – será possível ob-
ter informações em tempo real sobre 
essas empresas, de forma a, além de 
dar transparência a este setor, auxiliar 
na definição de políticas públicas mais 
adequadas.

Segundo o ministro da SMPE, 
Guilherme Afif Domingos, trata-se 
basicamente de uma política de in-
centivo ao crescimento das empresas. 
“O Empresômetro será um belo ins-
trumento para aferir o que acontece 

com o empreendedorismo no Brasil, 
lastreado na micro e na pequena em-
presa. Vamos mostrar isso no dia a 
dia, porque as informações serão dis-
ponibilizadas em tempo real”, disse o 
ministro durante a cerimônia de lan-
çamento da ferramenta.

“Vamos mostrar no dia a dia o 
número de empresas que abrem e 
fecham, setor por setor; município 
por município, criando inclusive uma 
competição muito interessante entre 
municípios. Será uma briga, um con-
curso e uma competição muito sadia 
sobre empreendedorismo, porque 
quem gera emprego e renda, sem dú-
vida é a micro e a pequena empresa”, 
argumentou o ministro.

Governo cria o “Empresômetro”

Regras para cooperativas 
de crédito podem mudar

Planejamento autoriza 
concurso para o Inmet

O Índice de Confiança 
do Empresário Industrial 
(Icei) recuou um ponto na 
passagem de outubro para 
novembro e ficou em 44,8 
pontos. Com a queda, infor-
mou a Confederação Nacio-
nal da Indústria (CNI), res-
ponsável pela pesquisa, o 
índice chegou ao nível mais 
baixo de toda a série histó-
rica, iniciada em 1999.

Com o resultado, o Icei 
ficou ainda mais distante 
da linha divisória dos 50 
pontos, que varia de 0 a 
100 e que revela, de acordo 
com a metodologia da CNI, 
perda de confiança entre 
os empresários industriais.

Os dados mostram que 
os empresários da região 
Nordeste passaram a re-
gistrar falta de confiança 
em novembro pela primei-
ra vez na série do Icei por 
regiões.

A falta de confiança 
é maior na indústria de 
transformação, segmen-
to em que o ICEI ficou em 
44,3 pontos em novembro, 
valor 9,1 pontos menor do 
que o registrado no mes-
mo mês de 2013. Na indús-
tria extrativa, o índice caiu 
para 44,6 pontos e, na de 
construção, recuou para 45 
pontos.

Médias e grandes
A pesquisa indica tam-

bém que os índices de con-
fiança nas médias e nas 
grandes empresas são os 
mais baixos desde 1999. 
Nas médias empresas, o in-
dicador ficou em 43,7 pon-
tos e, nas grandes, em 45,4 
pontos. Nas pequenas em-
presas caiu para 44,6 pon-
tos em novembro.

O levantamento foi fei-
to entre 3 e 12 de novem-
bro com 2.807 empresas 
de todo o país, das quais 
1.078 são de pequeno por-
te, 1.059 de médio e 679 de 
grande porte.

Confiança dos 
empresários é
a mais baixa
desde 1999

FOTO: Arquivo
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Mobilização pede fim da violência de gênero

Mulher protegida
A Campanha 16 Dias de Ativis-

mo pelo Fim da Violência contra as 
Mulheres começa hoje, em Monta-
das, com o serviço de atendimento 
das unidades móveis de atendi-
mento às mulheres rurais vítimas 
de violência doméstica coordena-
do pela Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade Humana. 
A campanha é uma mobilização 
anual praticada simultaneamente 
por diversos atores da sociedade 
civil e poder público engajados no 
enfrentamento à violência contra 
mulheres. 

Desde sua primeira edição, 
em 1991, já conquistou a adesão 
de cerca de 160 países. Mundial-
mente, a campanha se inicia em 25 
de novembro, Dia Internacional da 

Não Violência contra a Mulher, e 
vai até 10 de dezembro, o Dia In-
ternacional dos Direitos Humanos, 
passando pelo 6 de dezembro, que 
é o Dia Nacional de Mobilização 
dos Homens pelo Fim da Violência 
contra as Mulheres. 

A programação estadual pre-
vê também formação de policiais, 
de integrantes da Rede Munici-
pal de Atendimento às Mulheres 
Vítimas de Violência e rodas de 
diálogo com mulheres indígenas. 
Segundo a secretária da Mulher e 
da Diversidade Humana, Gilberta 
Soares, durante os processos de 
formação e debates será discu-
tida a questão do feminicídio (o 
assassinato de uma mulher pela 
condição de ser mulher), que está 

em debate no Congresso Nacional, 
em vista do PLS 292/2013, o qual 
pretende incluir no Código Penal a 
tipificação do crime conceituado 
como “forma extrema de violência 
de gênero que resulta na morte da 
mulher” – com pena de reclusão 
de 12 a 30 anos.

Neste dia 25, será aberta uma 
Exposição de Fotografias e feita 
a distribuição de cartões postais 
do Concurso Prêmio Fotográfico 
“Violência contra as Mulheres: 
Como enfrentar e Prevenir”. As 
vencedoras serão premiadas, as-
sim como os selecionados para 
produção de Obras Audiovisuais 
inéditas de curta metragem com o 
tema: “Violência contra a Mulher: 
O que fazer?”. 

A unidade móvel de atendi-
mento às mulheres trabalhadoras 
do campo e da zona rural vítimas 
de violência doméstica oferece-
rão atendimento psicossocial, ju-
rídico, orientação e palestras em 
mais oito cidades, além de Mon-
tadas: Pilões, Acaú-Pitimbu, Ta-
peroá, Araruna, Picuí, Boqueirão, 
Boa Vista e Rio Tinto. As unidades 
móveis foram entregues ao Go-
verno do Estado pela Secretaria 
de Políticas para as Mulheres da 
Presidência da República (SPM-
-PR), dentro do programa “Mu-
lher, Viver sem Violência”. Dentro 
das unidades, será disponibili-
zado atendimento de delegados, 
promotores, juízes, psicólogos e 
assistentes sociais.

Hoje é dia de comemorar aquela que foi 
lembrada pelos manifestantes que saíram às 
ruas no ano passado para reivindicar melhorias 
do transporte público e demais áreas. A ban-
deira nacional é símbolo sentimental e histó-
rico de qualquer nação. As cores amarela, ver-
de, azul e branca sintetizam tradições que vêm 
desde a proclamação da República. Para come-
morar este dia, o Comando do 1º Grupamento 
de Engenharia realiza na manhã de hoje uma 
solenidade militar, com incineração de bandei-
ras inutilizadas, que foram encaminhadas por 
empresas e instituições locais, bem como a en-
trega de kits cívicos para representantes de es-
colas públicas e particulares de João Pessoa. O 
objetivo é fortalecer o sentimento patriótico e 
confraternizar com a comunidade. 

Esse símbolo foi instituído pelo Decreto de 
Lei nº 4, de 19 de novembro de 1889, quatro 
dias após a Proclamação da República. Porém, 
a bandeira atual é de 11 de maio de 1992. O 
lema ‘Ordem e Progresso’ é positivista, que 
ganha muito corpo entre os militares que par-
ticiparam da República brasileira”, explicou o 
professor de História, Mário Romero Júnior.

Para ele, a bandeira não é usada com a fre-
quência adequada. Isso porque ele compara a 
cultura norte-americana com a nossa, quando 
“a bandeira dos Estados Unidos é usada em 
muitos dos eventos habituais pela própria po-
pulação, como o Dia de Ações de Graças, ou 
até mesmo em filmes”. No Brasil, “ela não é 
usada no cotidiano, apenas lembrada em datas 
cívicas e em jogos da Copa do Mundo”.

Isso acontece por conta da educação. Se-
gundo ele, é pouco comum que as escolas cele-
brem o hino e a bandeira nacional. Talvez esse 
seja um reflexo do período da Ditadura Militar, 
no qual o ufanismo era imposto aos estudan-
tes e à nação. “Com a redemocratização, era 
comum encontrar nas manifestações da Diretas 
Já, a juventude envolta à bandeira, amor pela 
pátria” 

“Hoje isso acontece ao revés. As pessoas a 
usam para protestar contra um governo. Deve-
mos lembrar que ela é um símbolo sentimen-
tal, nacional e que reflete a nossa história. Mas 
não podemos manipulá-la pelos dissabores 
políticos. A maneira democrática de se voltar 
contra um político ou gestão é através do voto. 
Políticos passam, a bandeira continua e precisa 
ser respeitada. 

Quem joga lixo nela ou a queima não co-
nhece a história do país que vive”, concluiu.

Grupamento realiza solenidade 
hoje para comemorar a data

dia da bandeira

Calendário de visitas

VISITAS UNIDADE MÓVEL  DATA

MONTADAS – CRAS   19/11

PILOES    21/11

ACAÚ – PITIMBU   26/11

TAPEROA   28/11

ARARUNA   29/11

PICUÍ    3/12

BOQUEIRÃO   16.12

BOA VISTA   17.12

RIO TINTO   2.12

Edilane Ferreira
Especial para A União

A bandeira foi instituída pelo Decreto de Lei nº 4, de 19 de novembro de 1889, 4 dias após a Proclamação da República

Foto: Reprodução/Internet

Mais do que especialistas em es-
porte, o maior espetáculo esportivo 
do planeta conta com outro time de 
peso: a equipe de tecnologia, que ago-
ra busca 2.000 voluntários para atuar 
nas operações de TI e resultados dos 
Jogos Rio 2016. As inscrições estão 
abertas e vão até o dia 15 de dezem-
bro.

“A equipe de tecnologia é respon-
sável por transmitir os Jogos para o 
resto do mundo, gerando informa-
ções que agregam valor às compe-
tições. Precisamos dos voluntários 
para fazer com que tudo isso aconteça 
e fazer com o que acontece dentro das 
instalações seja compartilhado com 
as pessoas nos cinco continentes”, 
conta o especialista da equipe de Tec-
nologia do Comitê, Thiago Trindade.

Os voluntários terão a oportuni-
dade de desenvolver tanto suas ha-
bilidades técnicas como aprimorar 
seus conhecimentos em diferentes 
esportes.

Além de atuar no suporte técni-
co para toda a força de trabalho do 
Rio 2016, como assistentes de servi-
ce desk e de TI, os voluntários terão 
a oportunidade ainda de auxiliar na 
operação dos placares das competi-
ções esportivas e no gerenciamento 
destes resultados, atuando como es-

tatísticos, digitadores e assistentes.
“Sou muito ligado com a área de 

tecnologia e também com o volunta-
riado, e me inscrevi porque quero fa-
zer parte desse evento, não importa 
a função que tiver durante os Jogos, 
quero ajudar em tudo”, diz o estudan-
te de Engenharia Civil Julio César Luz, 
que é voluntário na ONG Engenheiros 
Sem Fronteiras, levando projetos de 
engenharia e tecnologia para comuni-
dades carentes em todo o mundo.

Além de ser um apaixonado por 
TI e ter muita vontade de partici-
par, os candidatos a “atletas” da área 
de tecnologia precisam ter mais de 
18 anos, completos em fevereiro de 
2016, conhecimentos básicos em in-
formática – sistema Windows, arqui-
tetura Ethernet, funcionamento de 
equipamentos e hardware –, e dispo-
nibilidade para atuar no período dos 
Jogos Olímpicos e Paralímpicos.

“Não é preciso ser um expert 
para ser voluntário da área de tec-
nologia. Procuramos por candida-
tos com noções básicas, suficien-
tes para prestar algum suporte. Já 
para os voluntários que vão atuar 
no grupo de resultados, conheci-
mentos específicos sobre algum 
esporte pode ser um diferencial”, 
afirma Thiago Trindade.

Diagnosticar de forma rápida e 
barata se a diarreia é causada por 
bactérias, vírus ou parasitas. Este é 
o principal objetivo do kit de diag-
nóstico que está sendo desenvolvi-
do no Laboratório Nacional de Bio-
ciências (LNBio), em parceria com 
a empresa ColOff.

O projeto que é financiado pelo 
Programa Inova Saúde da Financia-
dora de Estudos e Projetos do Mi-
nistério da Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Finep/MCTI), custará R$ 
1,5 milhão e deve ser concluído em 
2016, quando será entregue o pro-
tótipo do teste.

De acordo com a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), a diarreia 
mata cerca de 1,5 milhão de crian-
ças por ano e é considerada uma 
das principais causas de mortali-
dade infantil. “O diagnóstico da do-
ença é demorado e pode custar até 

US$ 1 mil”, explica o gerente de Ino-
vação do LNBio, Rodrigo Guerra.

O teste funcionará de forma 
similar aos testes de gravidez ven-
didos em farmácia e poderá ser 
utilizado por agentes de saúde em 
qualquer lugar, até em áreas muito 
remotas.

Algumas gotas de fezes serão 
depositadas sobre o dispositivo de 
diagnóstico e, em dez minutos, será 
possível conhecer o tipo de infec-
ção causadora da diarreia.

“Projetaremos anticorpos es-
pecíficos, destinados a detectar e 
sinalizar a presença de marcado-
res dos principais tipos de bacté-
rias, vírus e parasitas responsáveis 
por casos de diarreia no Brasil”, 
explica Ana Carolina Figueira, pes-
quisadora do laboratório respon-
sável pelo desenvolvimento técni-
co-científico do kit.

Área de tecnologia do Rio 
2016 busca voluntários

Tecnologia brasileira 
vai diagnosticar agentes

inscrições até dezeMbro

causadores de diarreia



Publicitário Paulo Roberto 
Carneiro da Cunha, arquiteto 
Régis Cavalcanti, Sras. Leninha 
Pacheco, Socorro Fonseca, 
Fátima Pires e Nair Espínola, 
executivo Carlos Meira Tri-
gueiro, empresária Magnólia 
Menezes, desembargador 
Genésio Gomes Pereira Filho 
e deputado Janduhy Carneiro.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

  A  By Rio, na Praia de Manaíra, 
e a revista Voilà promovem ação 
fashion nesta sexta-feira.
  O jornalista e stylist Alex 
Cavalcanti estará na loja dando dicas 
de estilo e ensinando como escolher 
o biquíni perfeito para cada mulher, 
de acordo com o biotipo e estilo.

Zum Zum Zum
   Entre os dias 27 e 30 deste mês acontece mais uma edição do Salão 
de Imóveis da Paraíba, promovido pelo Sinduscon-JP. O evento será realizado 
na Domus Hall, no Manaíra Shopping.

FOTO: Goretti Zenaide

Interlegis
COM o propósito 

de dotar as Câmaras 
Municipais da Paraíba 
de portais na inter-
net, serão realizadas 
oficinas de treina-
mento pela equipe da 
Interlegis.

Nos dias 24 a 28 
o treinamento será na 
Câmara Municipal de 
Patos e nos dias 1 a 
5 de dezembro, a de 
Campina Grande. A par-
tir daí, os servidores 
dessas casas legis-
lativas se tornarão 
multiplicadores do 
conteúdo para outras 
câmaras.

   A cidade do Conde, no Litoral Sul, comemorou 51 anos de emancipação 
política. Com diversas atividades onde o destaque maior foi o Festival do Folclore.

“Nem tudo que se 
enfrenta pode ser 
modificado, mas nada pode 
ser modificado até que 
seja enfrentado”

“Acho que a única razão 
de sermos tão apegados 
em memórias é que elas 
não mudam, mesmo que as 
pessoas tenham mudado”

ALBERT EINSTEIN CAMYLLA CANTANHEIDE

Conquista

O PROJETO 
“Biblioteca Itinerante - 
o livro em suas mãos”, 
de Analise Macêdo, 
coordenadora da 
Biblioteca Municipal 
de Cabedelo “Aderbal 
Piragibe”, conquistou o 
Prêmio Boas Práticas 
e Inovação em Biblio-
tecas Públicas do Minc. 

FOTO: Goretti Zenaide

Fátima Pires está hoje aniversariando

SOJA

JÁ ESTÃO à venda 
os ingressos para o 
show da banda SOJA 
(Soldiers of Jah Army) 
que se apresenta em 
João Pessoa no dia 17 
de dezembro. O show 
será na Domus Hall, no 
Manaíra Shopping.

Design de bijoias

Simpósio voltado para o idoso
NOS DIAS 24 e 25  deste mês acontece no Espaço 

Cultural José Lins do Rego, o 4o Simpósio Franco-Luso-Bra-
sileiro com inscrições abertas para pessoas, instituições e 
entidades voltadas para o trabalho junto ao idoso.

O evento será aberto pelo arcebispo da Paraíba, Dom 
Aldo Pagotto e terá conferência de Carlos Garbas, do INSS 
de Brasília, além da secretária do Desenvolvimento Huma-
no, Cida Ramos, de Jean Rabod, da Universidade do Ninho, 
Portugal, Patrick Watier, da França, entre outros.

Show
A CANTORA Mar-

lene de Castro será a 
atração de hoje dentro 
da programação do 
Novembro Negro na 
Paraíba, em comemo-
ração ao Dia Nacional 
da Consciência Negra.

A abertura da 
noite, às 20h será com 
a cantora paraibana 
Sandra Belê e o evento 
é aberto ao público 
na Praça do Povo do 
Espaço Cultural.

Fátima Tenório e a aniversariante de hoje, Magnólia Menezes

Pôr do Sol Literário
A PARTIR das 17h30 acontece hoje na Academia 

Paraibana de Letras mais um Pôr do Sol Literário pro-
movido pelo grupo Sol das Letras.

O sarau terá como debate a obra “Ciclo Vegetal”, do 
poeta Juca Pontes, com apresentação de Ângela Bezerra 
de Castro e comentário de Gonzaga Rodrigues. A música 
será do poeta cantador Beto Brito e, na ocasião, outras 
atividades culturais serão realizadas no evento.

FOTO: Goretti Zenaide

Presenças bacanas de Lúcia Henriques e Zélia Lemos Maia

FOTO: Goretti Zenaide

Evelyn César, Socorro Fonseca que hoje aniversaria e Socorro Motta

Foto Goretti Zenaide

Hoje é dia de festa para o desembargador Genésio Gomes que, ao lado de Rozane, dos filhos, da nora, 
do genro e da neta Júlia, comemora seu aniversário

O ESTILISTA Ronaldo Fraga chega hoje a João Pes-
soa para mais uma vez transmitir seus ensinamentos a 
nossas artesãs. 

Desta vez, numa iniciativa da Prefeitura de João 
Pessoa, em parceria com o Sebrae, Instituto Federal de 
Educação, Ciência e Tecnologia da Paraíba e do projeto 
Mulheres Mil, do Pronatec, que vão promover oficina de 
design de bijoias utilizando escamas de peixe, junto a 
mulheres dos pescadores da Praia da Penha. Ronaldo vai 
inspirar essas artesãs com novas criações.  

Romaria da Penha
COMEÇAM os preparativos para a tradicional Romaria 

da Penha que completa 251 edições. O evento é promovido 
pela Arquidiocese da Paraíba e terá este ano como lema 
“Maria, servidora de Deus e da humanidade, ensina-nos a 
praticar a Política do Senhor. Vida e Liberdade para Todos!”, 
lembrando a Campanha da Fraternidade. 

A festa da Penha acontece de 26 a 30 deste mês.

Mesa redonda
OS CINQUENTA 

anos do Movimento de 1964 
foi motivo do seminário 
realizado na última 
sexta-feira na sede da 
Academia Paraibana de 
Letras. Destaque para 
a participação do pro-
fessor e advogado Jean 
Patrício, assessor da 
Comissão da Verdade. Uma 
festiva confraternização 
encerrou o evento, que 
teve apoio da Fundação 
Ulysses Guimarães do 
PMDB.

   O cantor e compositor Chico Buarque lança seu quinto livro com 
o título “O Irmão Alemão”. O romance, editado pela Companhia das Letras, 
já está nas livrarias.
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Operação Laranjeiras 
prende três e apreende 
drogas e armas 
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Segundo IBGE, Estado 
registra 3a maior taxa do 
país, de janeiro a setembro 

PB tem maior crescimento do NE
Pesquisa mensaL de serviçOs

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

O setor de serviços da 
Paraíba neste ano vem cres-
cendo em ritmo mais acele-
rado do que no Brasil. No pe-
ríodo de janeiro a setembro, 
o Estado registrou a terceira 
maior taxa de crescimento 
no país, com uma expansão 
de 9,5% em relação ao ano 
passado, enquanto a média 
nacional foi de 6,6%. O resul-
tado manteve a liderança do 
Estado na região Nordeste.

Os dados constam da 
Pesquisa Mensal de Serviços 
(PMS), divulgada ontem pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), 
segundo a qual a Paraíba 
também manteve a quarta 
maior taxa do país e a pri-
meira da região no acumula-
do dos 12 meses, registrando 
um crescimento de 9,9%.

No mês de setembro, a 
receita nominal do setor de 
serviços na Paraíba cresceu 
8,9% em relação ao mesmo 
período de 2013, superando 
a taxa do mês anterior em 3,8 
pontos percentuais e ficando 
acima da média do país, que 
foi de 6,4%. Esse foi o tercei-
ro maior índice entre os nove 
Estados do Nordeste, fican-
do abaixo apenas do Ceará 
(11,8%) e Maranhão (10,5%)

A PMS indica ainda que 
o crescimento do setor de 
serviços da Paraíba neste 
ano ficou abaixo apenas do 
Distrito Federal (19,1%) e 
do Estado de Goiás (10,8%), 
subindo uma colocação no 
ranking nacional em relação 

ao acumulado de janeiro a 
agosto.

Em setembro, as maio-
res variações ocorreram no 
Distrito Federal (20,6%), 
Ceará (11,8%) e Tocantins 
(11,0%). As menores taxas 
positivas de crescimento 
foram registradas no Rio 
Grande do Norte (1,0%), 
Minas Gerais (1,3%) e Piauí 
(1,4%). Apresentaram varia-
ções nominais negativas Ro-
raima (-1,8%), Mato Grosso 
(-1,1%) e Amapá (-1,0%).

De acordo com a pesqui-
sa do IBGE, em todo país, os 
serviços prestados às famílias 
cresceram 7,7%; os serviços 
de informação e comunica-
ção, 2,7%; os serviços pro-
fissionais, administrativos 
e complementares, 11,1%; 
transportes, serviços auxilia-
res dos transportes e correio, 
6,5%; e outros serviços, 9,0%.

O setor de serviços é o 
de maior peso no Produto 
Interno Bruto (PIB) na eco-
nomia brasileira e também 
paraibana, embora tenha 
registrado uma leve retra-
ção na participação entre os 
anos de 2011 e 2012, caindo 
de 74% para 73,7% no Esta-
do. A expectativa é de cres-
cimento nos próximos anos, 
tendo em vista a expansão 
verificada no setor em 2013 
e 2014.

A Pesquisa Mensal de 
Serviços (PMS), primeiro indi-
cador conjuntural mensal que 
investiga o setor de serviços 
no país, abrange as atividades 
do segmento empresarial não 
financeiro, exceto os setores 
da saúde, educação, adminis-
tração pública e aluguel impu-
tado (valor que os proprietá-
rios teriam direito de receber 
se alugassem os imóveis onde 
moram).

A Mega-Sena de hoje vai sor-
tear o prêmio de R$ 80 milhões 
e vai mudar a vida do apostador 
ou apostadores que acertarem as 
seis dezenas. O sorteio acontece-
rá ao vivo no estúdio da Rede TV, 
em Osasco (SP), às 20h25 (horário 
de Brasília), através do programa 
Momento da Sorte. A aposta mí-
nima na Mega-Sena é de R$ 2,50 e 
pode ser registrada em qualquer 
unidade lotérica do país.

Segundo informações da Cai-
xa Econômica Federal, o aposta-
dor que ganhar os R$ 80 milhões 
do prêmio da Mega-Sena poderá 
se aposentar com uma renda de 
448 mil reais por mês, o equiva-
lente a cerca de R$ 15 mil por dia 
apenas investindo na poupança. 

Com o valor do prêmio, o ga-
nhador poderá comprar 16 imó-
veis no valor de R$ 5,5 milhões 
cada ou uma frota de 160 lanchas 
de luxo. O último vencedor da 
Mega-Sena saiu em 25 de outu-
bro. Na ocasião, um único aposta-
dor de Tobias Barreto (SE) acertou 
as seis dezenas e levou R$ 61 mi-
lhões. O prêmio estava acumula-
do há seis sorteios.

apostas
As lotéricas de João Pessoa 

estão fazendo bolões com cinco 
pessoas ou dez, sendo as de cinco 
com dez jogos de seis dezenas e o 

bolão de dez pessoas com o dobro 
das apostas.  

Os bolões da Mega-Sena têm 
preço mínimo de R$ 10 e cada 
cota deve ser de, pelo menos, 
R$ 4, sendo possível realizar um 
bolão de, no mínimo, duas e, no 
máximo, 100 cotas. Caso o apos-
tador adquira cotas de bolões or-
ganizados pelas lotéricas, poderá 
pagar a tarifa de serviço adicional 
de até 35% do valor da cota. Nas 
duas opções, será emitido o reci-
bo da cota, com o qual o aposta-
dor poderá resgatar seu prêmio, 
caso seja ganhador, em qualquer 
agência da Caixa.

sonhar é preciso
A comerciária Simony dos 

Santos disse que se fosse a ga-
nhadora, primeiramente quita-
ria as dívidas, tirava uns 100 mil 
para gastar de imediato com via-
gens, passeios, festas e colocaria 
todo o resto na poupança para 
ter dinheiro rendendo todo mês. 
Ganhando pelo menos R$ 10 mil 
por mês, teria uma boa vida e 
não acordaria cedinho para tra-
balhar todos os dias. Sonhar não 
custa nada, né? 

O estudante Josival Vieira 
disse que viajaria imediatamen-
te para a Europa e talvez ficasse 
por lá, já que no Brasil, a segu-
rança está deixando a desejar e 
viria para o Brasil somente para 
passear.

O contador João Marcelo 

Lucena afirmou que deixaria 
tudo na caderneta de poupança 
e só depois que tivesse um bom 
lucro compraria uma dezena 
de casas, alugava e entrava de 
sócio em uma multinacional só 
pra não deixar de trabalhar.

mega da virada
A Mega-Sena da Virada deve-

rá pagar ao ganhador que acertar 
as seis dezenas mais de R$ 260 mi-
lhões. O sorteio acontecerá no dia 
31 de dezembro, a partir das 20h. 
As apostas que começaram no úl-
timo dia 10 de novembro, pode-
rão ser feitas até o último dia de 
2014.

O valor inicial do prêmio era 
de R$ 240 milhões, mas tende a 
subir e ultrapassar os R$ 260, con-
forme o volume de apostas ge-
radas até o dia do sorteio. O vo-
lume é superior ao prêmio pago 
com o sorteio da Mega da Virada 
de 2013, quando foram pagos R$ 
224,6 milhões aos vencedores. 

Vale salientar que a Mega da 
Virada 2014/2015 não é acumu-
lativa. Portanto, se não houver 
acertador para as seis dezenas 
sorteadas, o valor será distri-
buído aos acertadores de cinco 
números. E se não houver ga-
nhadores na quina, os acertado-
res da quadra dividirão todo o 
prêmio e assim sucessivamente. 
Para ganhar esse prêmio basta o 
apostador fazer um jogo de ape-
nas R$ 2,50. 

Mega-Sena sorteia hoje prêmio de R$ 80 mi
aPOsTa miLiOnÁria

José Alves 
zavieira2@gmail.com

As casas 
lotéricas de 

João Pessoa 
fazem bolões 
com cinco ou 
dez pessoas; 

o preço 
mínimo é R$ 10

Foto: Evandro Pereira

O percentual de cheques 
sem fundos no mês de outu-
bro na Paraíba foi de 7,31% 
do total de cheques compen-
sados, maior que a devolu-
ção de 6,59% registrada em 
setembro. A taxa também 
foi maior que a verificada 
em outubro do ano passado, 
quando foram devolvidos 
pela segunda vez por falta 
de fundos 6,87% do total de 
cheques compensados. No 
acumulado do ano o índice 
foi de 6,83%.

O aumento do percentual 
de devolução de cheques na 
Paraíba em outubro seguiu a 
tendência nacional, segundo 
o Indicador Serasa Experian 
de Cheques Sem Fundos. No 
país, foi registrado um cresci-
mento de 1,97%. Em outubro 
do ano passado, este percen-
tual foi de 1,96%, enquanto 
no mês de setembro deste 
ano foi de 1,84%. No acumu-
lado do ano, a devolução atin-
giu 2,06% dos cheques com-
pensados no país.

O Dia das Crianças, na 
avaliação dos economistas 
da Serasa Experian, con-
tribuiu para a elevação da 
inadimplência com cheques 
durante o mês de outubro. 
Eles acreditam ainda que, 
no acumulado deste ano, o 
percentual de devolução de 
cheques por insuficiência de 
fundos está maior devido ao 

agravamento do quadro con-
juntural: inflação elevada, 
juros altos e estagnação eco-
nômica com reduções locali-
zadas do nível de emprego. 

De acordo com o Indica-
dor Serasa Experian de Che-
ques Sem Fundos, no mês de 
outubro deste ano foram de-
volvidos 20,3 mil dos 277,9 
mil cheques compensados na 
Paraíba. No mês de outubro 
do ano passado, foram devol-
vidos 21,9 mil de 319,2 mil 
cheques compensados.

A Paraíba continua en-
tre os dez Estados brasilei-
ros com maior percentual 
de cheques devolvidos neste 
ano de 2014. Nesse índice, a 
taxa de inadimplência tam-
bém é superior a do Nordes-
te, cujo índice de devolução 
de cheques atingiu 4,39%. 

Nos Estados
Roraima continua lide-

rando o ranking estadual 
dos cheques sem fundos. 
Nos primeiros dez meses de 
2014, registrou o percentual 
de 11,36% de devoluções. O 
Amazonas, por sua vez, foi 
o Estado com o menor per-
centual (1,22%). Entre as 
regiões, a Norte foi a que li-
derou o ranking, com 4,45% 
de cheques devolvidos, ao 
passo que a região Sudeste 
foi a que apresentou o menor 
percentual (1,52%). (CC)

Em outubro, 20,3 mil 
são devolvidos na PB

CHeques sem FundOs

Estado recebe 146 mil turistas em um mês
Sol, belas praias, boa in-

fraestrutura hoteleira e de 
serviços, aliados a realização 
de eventos corporativos fize-
ram com que outubro fosse o 
melhor mês para o turismo 
paraibano neste segundo se-
mestre de 2014. O Setor de 
Estatística da Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur) 
divulgou ontem os números 
da pesquisa mensal referen-
te ao fluxo global estimado 
de turistas para o ‘Destino’. 

O Estado recebeu um 

total de 146.056 visitantes, 
o que representou um au-
mento no fluxo de 4,43% em 
comparação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado. A ca-
pital João Pessoa registrou a 
passagem de mais de 103 mil 
hóspedes. 

A pesquisa da PBTur 
também avalia os números 
dos Boletins de Ocupação 
Hoteleira em João Pessoa e 
demais cidades com atra-
tivos turísticos e que pos-
suam hotéis, pousadas e 

hostel. A taxa de ocupação 
foi de 76,84% dos quartos 
disponíveis, um aumento de 
3,21% sobre igual mês do 
ano passado. O diretor de 
Economia e Fomento da PB-
Tur, Francisco Linhares, dis-
se que o resultado positivo 
apresentado em outubro é 
uma consequência do traba-
lho massivo de divulgação e 
marketing do ‘Destino Para-
íba’ por todo o Brasil.

“A presidente Ruth Aveli-
no e o trade paraibano estão 

trabalhando incansavelmen-
te na divulgação do que nós 
temos de melhor a oferecer 
aos turistas brasileiros. Des-
de o início do ano, estamos 
promovendo capacitações 
de agentes de viagens das 
principais operadoras de tu-
rismo, participando de feiras 
e congressos voltados para 
profissionais do setor. Então 
o trabalho dá resultado na 
ocupação hoteleira e na vin-
da de turistas para o Estado”, 
declarou.

desTinO ParaÍBa



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de novembro de 2014

Obra do Binário do Bairro dos 
Estados é concluída em dezembro
Tráfego de veículos será 
reorganizado após 
estruturação das avenidas

O binário do Bairro dos 
Estados será concluído no 
próximo mês de dezembro. 
Conforme o secretário de In-
fraestrutura de João Pessoa 
(Seinfra), Cássio Andrade, a 
obra consiste na estrutura-
ção das Avenidas Rio Gran-
de do Sul, Mato Grosso e São 
Paulo, paralelas à Epitácio 
Pessoa, seguida pela reorga-
nização do tráfego de veícu-
los.

As vias estão receben-
do recapeamento asfáltico e 
passarão a funcionar de for-
ma complementar no esque-
ma de trânsito. “Nós já reali-
zamos e concluímos as obras 
de recapeamento asfáltico 
das Avenidas Rio Grande do 
Sul e da São Paulo, então, em 
dezembro estaremos reali-
zando os serviços na Avenida 
Mato Grosso e, assim, con-
cluindo as obras do binário 
do Bairro dos Estados”, infor-
mou.

O binário faz parte do 
projeto de recapeamento 
de ruas de João Pessoa que 
é realizado pela Seinfra. De 
acordo com o secretário, os 
trabalhos de recapeamento 
foram interrompidos porque 
a empresa que estava reali-
zando a obra teve que trans-
ferir o local da usina por 
questões ambientais.

Além do binário, o proje-

to de recapeamento também 
será estendido para outras 
ruas, tendo como base um 
número exato de toneladas 
de asfalto existentes na ca-
pital. “Na verdade, nós não 
temos como determinar um 
número específico de ruas 
que serão contempladas, 
porque esse trabalho será 
realizado em todos os locais 
onde houver a necessidade, 
ou seja, cada caso é um caso, 
então algumas precisam de 
camada dupla, umas são 
mais largas”, explicou.

Operação Tapa-Buraco 
A Seinfra ampliou a Ope-

ração Tapa-Buraco desde o 
último mês de setembro. A 
intenção, de acordo com o 
secretário Cássio Andrade, é 
aproveitar a temporada do 
verão preparando a cidade 
para o inverno do próximo 
ano. “Nós intensificamos a 
operação Tapa-Buraco e as 
nossas equipes estão reali-
zando obras mensalmente 
em aproximadamente 12 mil 
metros quadrados de bura-
cos”, revelou.

 De acordo com ele, 
a estimativa é de que em um 
ano de atuação da operação, 
as equipes devem tapar 144 
mil metros quadrados de bu-
raco. O secretário explicou 
que atualmente 12 equipes 
estão atuando. “Anterior-
mente, esse número era de 
apenas nove equipes, já que 
os trabalhos eram em ritmo 
lento por conta das chuvas 
no período do inverno que 
inviabilizam a operação”, fi-
nalizou.

Foto: Rafael Queiroz

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmal.com

As novidades sobre o se-
guro desemprego serão tema 
de uma das palestras da Feira 
Municipal do Trabalho, que 
será aberta hoje, às 9h, na 
área de eventos do Sebrae, 
no Bairro dos Estados. A so-
lenidade terá a presença do 
prefeito Luciano Cartaxo e de 
representantes do Ministério 
do Trabalho e Emprego, da 
Superintendência Regional 
do Trabalho e da Procurado-
ria Regional do Trabalho.

A Feira é promovida pela 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP), por meio 
da Secretaria do Trabalho, 
Produção e Renda. O evento 
acontece até o dia 21 de no-
vembro e tem como objeti-
vos gerar novas oportunida-
des de emprego, incentivar 
o pequeno negócio a partir 
de mais iniciativas voltadas 
ao microcrédito, expandir a 
renda e movimentar a eco-
nomia para a cidade crescer 
ainda mais.

Os atendimentos do 
Banco Cidadão e do Sistema 
Nacional de Empregos de 
João Pessoa (Sine-JP) estarão 
disponíveis para o público 
no local do evento. As pesso-
as que forem à feira terão a 
oportunidade de participar 
de palestras e oficinas sobre 
Gestão Empresarial do Ban-
co Cidadão; Saúde Emocio-
nal no Trabalho, do Sine-JP; 
Gestão de Cargos, Carreira 
e Remuneração, da Associa-
ção Brasileira de Recursos 
Humanos (ABRH); e Sucesso 

em Vendas e Atendimento ao 
Cliente, do Sebrae.

No estande onde ficará 
o Sine-JP será possível ter 
acesso a todos os serviços 
do órgão, que incluem cadas-
tramento de currículo, enca-
minhamento para vagas de 
trabalho e entrada do segu-
ro- desemprego.

O Sine-JP também ofe-
recerá algumas palestras 
durante o evento, com temas 
voltados à carreira profissio-
nal e empregabilidade. 

Funcionamento do Sine 
O Sistema Nacional de 

Empregos de João Pessoa fe-
chará as portas de sua sede 
no Varadouro durante a rea-
lização da Feira Municipal do 
Trabalho. Isso porque duran-
te esses dias, a equipe estará 
atendendo na área de even-
tos do Sebrae, onde acontece 
o evento. Nesse período, será 
possível entrar em contato 
com as equipes por meio dos 
telefones 9853-1564 e 8734-
2759. 

Feira do Trabalho tem
início nesta quarta-feira

No Sebrae

A Secretaria Municipal 
de Proteção e Defesa do Con-
sumidor (Procon-JP) notifi-
cou 22 lojas de 32 visitadas, 
ontem, por descumprimento 
à Lei Municipal 12.622/2013 
(Lei do Troco), durante a ope-
ração “Oferta e Troco” nos es-
tabelecimentos comerciais de 
João Pessoa. A equipe do Se-
tor de Fiscalização está veri-
ficando se lojas, supermerca-
dos, padarias e casas lotéricas 
estão cumprindo a legislação 
de proteção e defesa do con-
sumidor. A operação começou 
nessa terça e se estenderá até 
o final de dezembro, quando 
aumenta o consumo devido 
às festas natalinas.

O Procon-JP está verifi-
cando se o Código de Defesa 
do Consumidor, as leis federais 
10.962/2004, 12.291/2010 e 
as leis municipais 8.304/1997 
e 12.622/2013 estão sen-
do cumpridas. A Lei Federal 
10.062/2004 dispõe sobre a 
oferta e formas de afixação de 

preços dos produtos e servi-
ços ao consumidor. Os estabe-
lecimentos devem informar os 
preços em caracteres legíveis, 
através de etiquetas afixadas 
diretamente nos bens expos-
tos à venda, ou em vitrines. 

Em caso do autosserviço, 
o preço deve ser anexado na 
embalagem, ou constar a afi-
xação do código referencial ou 
de barras, de forma clara e le-
gível, junto aos itens expostos. 
Já a Lei Federal 12.921/2010 
torna obrigatória a manuten-
ção do exemplar do CDC nos 
estabelecimentos comerciais 
e de prestação de serviços.  

Leis municipais
A Lei 8.304/1997 obri-

ga os estabelecimentos a 
afixarem, em local visível, o 
número do Procon. Já a Lei 
12.622/2013 proíbe aos for-
necedores substituir o troco 
por mercadorias, sendo obri-
gados a restituir, em espécie, 
o troco integral.

22 lojas são notificadas 
pelo Procon da capital

LeI Do TroCo

Esat vence prêmio de Recursos Humanos
A Escola de Administra-

ção Tributária (Esat), órgão 
da Secretaria de Estado da 
Receita, venceu a etapa es-
tadual do prêmio da Asso-
ciação Brasileira de Recur-
sos Humanos, Seccional da 
Paraíba, (ABRH-PB). A Esat, 
que concorreu também com 
outras empresas privadas no 
prêmio ‘Ser Humano’ na mo-
dalidade de gestão de pesso-
as-organização, foi a única 
organização do setor público 
ganhadora da Paraíba.

O prêmio da ABRH-PB 
será entregue no dia 25 de 
novembro, às 19h30, em 
João Pessoa. Ao ganhar a 
premiação estadual, a Esat 
também está habilitada para 
concorrer ao prêmio nacio-
nal na categoria.

 O projeto premiado da 
Esat foi com o case intitula-
do “Quando o Santo de Casa, 
com Criatividade e Inova-
ção, obra milagres”. A Esat 

desenvolveu um Sistema 
Gerenciador de Capacitação 
(Sigecap) para ser um supor-
te gerencial, administrativo, 
operacional e educacional 
às demandas da Escola, que 
serve de capacitação para os 
auditores fiscais do Estado. O 
sistema permite realizar, via 
online, desde o planejamen-
to até a finalização da execu-
ção de um curso.

Para a gestora executiva 
da Escola de Administração 
Tributária, Elaine Carvalho 
César, o êxito no Prêmio ‘Ser 
Humano’, na categoria Ges-
tão de Pessoas, é um méri-
to coletivo. “Ele vai desde a 
equipe de colaboradores da 
Esat, dos servidores que par-
ticipam das nossas ativida-
des e contribuem com o seu 
feedback para melhoria dos 
nossos processos e também 
dos gestores da SER, que 
apoiam e incentivam o nosso 
trabalho”, afirmou. 

“Neste momento de re-
conhecimento, em meio as 
práticas de gestão bem-su-
cedidas de empresas priva-
das, nos destacamos com 
uma solução ‘caseira’, porém 
bastante exitosa, daí porque 
o nosso projeto foi deno-
minado de ‘Quando Santo 
de Casa, com Criatividade 
e Inovação, obra milagres’, 
relatando todo o processo 
de construção do Sistema 
Gerenciador de Capacitação 
(Sigecap) e sua importância 
no processo de planejamen-
to, execução e finalização 
das atividades não só de 
treinamentos, mas de de-
senvolvimento, visto que 
possibilita a todos os atores 
envolvidos um acompanha-
mento sistêmico desse pro-
cesso”, completou.

Para o secretário de 
Estado da Receita, Marialvo 
Laureano, o prêmio conferi-
do à Esat é um dos reflexos 

dos investimentos em for-
mação continuada e da au-
tonomia concedida à Escola. 
“Além de intensificarmos a 
qualificação dos auditores 
fiscais para novas demandas 
da carreira desses profis-
sionais, a diretoria da Es-
cola vem tendo autonomia 
na gestão dos cursos e dos 
conteúdos e também em seu 
orçamento. Acredito que o 
prêmio é fruto dessa auto-
nomia e investimentos”, de-
clarou. 

 
Esat
A Escola de Administra-

ção Tributária foi criada por 
meio da Lei 8.427 em 2007. 
Os objetivos permanentes 
da escola são o ensino, a 
pesquisa, a extensão, a aná-
lise, a catalogação e a divul-
gação da Legislação Tribu-
tária e demais informações 
de interesse da arrecadação, 
fiscalização e tributação.

aDMINISTraÇÃo TrIbUTÁrIa

O trabalho de recapeamento asfáltico das avenidas Rio Grande do Sul, Mato Grosso e São Paulo começaram há cinco meses

O II Seminário do 
Grupo de Trabalho 
Educação Popular da 
Associação Nacional 
de Pesquisa e Pós-Gra-
duação em Educação 
(Anped) será realizado, 
no período de 20 a 22 
deste mês, no Centro 
de Educação da Uni-
versidade Federal da 
Paraíba (UFPB). A aber-
tura do evento aconte-
ce amanhã, às 20h, no 
auditório do centro.

Os participantes 
que integram o Grupo 
de Trabalho Educação 
Popular da Anped vão 
debater suas pesqui-
sas e trocar experiên-
cias com docentes da 
UFPB. A instituição se 
dedica há 37 anos ao 
tema Educação Popu-
lar, através de estudos 

e pesquisas realizados 
pela Pós-Graduação em 
Educação. 

A Anped con-
grega programas de 
pós-graduação stricto 
sensu em educação, 
professores e estudan-
tes vinculados a estes 
programas e demais 
pesquisadores da área. 
Ela tem por finalidade 
o desenvolvimento da 
ciência, da educação e 
da cultura, dentro dos 
princípios da partici-
pação democrática, da 
liberdade e da justiça 
social.

A promoção é do 
Centro de Educação da 
UFPB. As inscrições são 
gratuitas e podem ser 
feitas na abertura do 
evento, no auditório 
do Centro de Educação.

UFPB realiza seminário 
sobre educação popular 

INSCrIÇÕeS GraTUITaS

Objetivo é gerar 
oportunidades de 
emprego, 
incentivar pequeno 
negócio a partir 
do microcrédito e  
expandir a renda



Operação Laranjeiras prende três 
pessoas e apreende armas e drogas

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de novembro de 2014

Paraíba
15

A polícia chegou aos 
acusados a partir de uma 
denúncia feita ao 197 Pela cidade

O objetivo da pesquisa é identificar 
gestantes que apresentem fatores de risco para 
prematuridade. Uma vez identificados os fatores de 
risco, as gestantes com idade gestacional entre 18 
e 23 semanas serão encaminhadas para os exames 
necessários.

l Prêmio Cindra
No próximo dia 25 de novembro, o presidente da 

Fiep, Francisco de Assis Benevides Gadelha, o Buega, 
receberá, no Salão Nobre da Câmara dos Deputados, em 
Brasília, o Prêmio Cindra de Desenvolvimento Regional 
2014 – Medalha “Celso Furtado”.

l JustifiCativa
A homenagem foi indicada pelo deputado federal 

Major Fábio que justificou a indicação. “Foi uma 
forma de prestar uma justa homenagem ao trabalho 
de fomento e desenvolvimento promovido pala Fiep, 
através do seu presidente”, disse o parlamentar.

feira de tecnologia
Começa nesta quinta-feira a Feira de Tecnologia 

de Campina Grande, que acontecerá de 20 a 23 deste 
mês no Spazzio. A feira não era realizada há 16 anos. 
Haverá exposição de produtos, invenções e pesquisas 
desenvolvidas por especialistas de várias cidades. O 
acesso do público para visitação de estandes é gratuito 
e começa a partir do dia 21, das 16h às 22h. Para isso, 
o interessado deve fazer a inscrição pelo endereço 
eletrônico www.fetech.org.br ou pessoalmente, na 
recepção da feira.

Parahybaja
A equipe Parahybaja da UFCG está com inscrições 

abertas para seleção de membros. Podem participar 
alunos dos cursos de Administração, Engenharia Elétrica 
e Engenharia Mecânica. A equipe, formada em 1998, já 
participou de diversas competições.

inscrições
Os interessados em participar da equipe Parahybaja 

deverão realizar a inscrição até este dia 21 na coordenação 
da Unidade Acadêmica de Engenharia Mecânica ou na sala 
do Projeto Baja. Maiores informações podem ser obtidas 
no email parahybaja@gmail.com.

Loa 2015
Tem início a partir da próxima segunda-feira as 

audiências públicas para discutir a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias Anual de 2015 na Câmara Municipal 
de Campina Grande. O primeiro dia terá audiências 
com gestores do Gabinete do prefeito, Secretaria de 
Assistência Social, Fundo Municipal de Assistência 
Social, Fundo Municipal da Infância e Adolescência, 
Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos, STTP e 
Procuradoria-Geral.

audiências
Prosseguem as audiências na terça com a 

Secretaria de Planejamento, Amde, Secretaria 
de Esporte, Secretaria de Cultura e Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico; Na quarta: Secretaria de 
Finanças, de Administração, de Obras e Secretaria de 
Serviços Urbanos. Na quinta, Secretaria de Agricultura, 
Secretaria de Ciências Tecnologia, Ipsem e Urbema; Na 
sexta: Secretaria de Educação, Secretaria de Saúde e 
Fundo Municipal de Saúde.

Exames

Parto prematuro
Três mil mulheres de Campina Grande participarão 

de um estudo mundial sobre parto prematuro, que vai 
monitorar trinta mil gestantes somente no Brasil. A 
pesquisa é financiada pela Fundação Bill e Melinda Gates, 
em parceria com o Ministério da Saúde.

mortalidade

O estudo é coordenado pela Universidade Estadual 
de Campinas e as atividades no município deverão 
começar em janeiro. A Organização Mundial de Saúde 
aponta que o parto prematuro é considerado a maior 
causa de mortalidade infantil no mundo.

A Polícia Civil, por meio 
do Grupo de Operações Es-
peciais (GOE), desarticu-
lou, na manhã de ontem, na 
Comunidade Laranjeiras, 
próximo ao bairro José Amé-
rico, uma associação crimi-
nosa que atuava na Paraíba. 
A ação, intitulada “Operação 
Laranjeiras”, prendeu três 
pessoas e apreendeu mais de 
100 pedras de crack, grande 
quantidade de maconha, cer-
ca de R$ 2 mil em dinheiro 
trocado (típico do comércio 
de drogas), além de dois re-
vólveres, uma pistola, duas 
espingardas, uma submetra-
lhadora e munições. 

Segundo o delegado titu-
lar do GOE, Thiago Sandes, as 
investigações apontaram que 
o grupo se preparava para as-
saltar a agência dos Correios 
de Rio Tinto, no Litoral Norte 
do Estado. A polícia chegou 
aos criminosos a partir de 
uma denúncia feita pelo nú-
mero 197 - Disque Denúncia 
da Secretaria de Segurança e 
Defesa Social (Seds).

Durante a ação policial, 
foram presos: Edison Rober-
to dos Santos, de 31 anos; 
Renata da Silva Nunes, de 
22 e José Wilker de Andra-
de, de 18 anos. Este último 
já foi apreendido quando 
era menor de idade, por ter 
participado do homicídio de 
um empresário que foi se-
questrado e morto no bairro 

do Bessa, em João Pessoa, no 
ano passado. 

De acordo com o dele-
gado Thiago Sandes, as in-
vestigações começaram há 
cerca de um mês e, quando 
foi comprovado que o grupo 
estava associado ao tráfico e 
à prática de assaltos, a Polí-
cia Civil pediu ao Judiciário 
que fosse emitido mandado 
de busca e apreensão. “Foi a 
partir daí que montamos a 
Operação Laranjeiras, vindo 
a desarticular essa perigosa 
quadrilha, que estava acu-
mulando mais armas para a 
prática de vários assaltos na 
capital e cidades próximas a 
João Pessoa”, destacou.

Ainda segundo o dele-

gado Thiago Sandes, as in-
formações repassadas para 
a Polícia Civil pelo Disque 
Denúncia apontavam que 
alguns suspeitos estavam 
tentando subtrair dinheiro 
de um empresário que mora 
no bairro da Torre, em João 
Pessoa. 

“Ao investigar a denún-
cia, a equipe do GOE identi-
ficou que os acusados são da 
Comunidade Laranjeiras e 
que se trata de uma organi-
zação criminosa e não ape-
nas de uma ação esporádica. 
Conseguimos identificar que 
havia uma rotina entre o gru-
po no que se refere ao tráfico 
de drogas e aos assaltos. Com 
base nessas confirmações, 

solicitamos o mandado de 
busca e apreensão e nos de-
paramos com todo um apa-
rato de armas e drogas na-
quela comunidade”, revelou.

Moradores também re-
lataram ao delegado que na 
noite da última segunda-fei-
ra, houve um confronto entre 
criminosos na Comunidade 
Laranjeiras, sendo dispara-
dos vários tiros naquela loca-
lidade. “Com a ação do GOE, 
a Polícia Civil desarticulou 
mais uma associação crimi-
nosa para o tráfico de drogas 
e receptação de produtos 
roubados. Agora, os acusa-
dos serão ouvidos e coloca-
dos à disposição da Justiça”, 
concluiu.

Segundo  as investigações, o grupo se preparava para assaltar a agência dos Correios de Rio Tinto

Mulheres de CG 
vão participar de 
pesquisa sobre 
parto prematuro

O parto prematuro já é 
considerado a maior causa de 
mortalidade infantil no mun-
do, segundo a Organização 
Mundial de Saúde (OMS). Para 
tentar diminuir as complica-
ções do nascimento antes do 
período gestacional ideal, um 
estudo vai monitorar 30 mil 
gestantes no Brasil. Em Cam-
pina Grande, três mil mulheres 
deverão participar da pesqui-
sa, que está sendo financiada 
pela Fundação Bill e Melinda 
Gates, em parceria com o Mi-
nistério da Saúde. 

O estudo é coordenado 
pela Universidade Estadual de 
Campinas (Unicamp) e as ati-
vidades devem começar em ja-
neiro. Na última segunda-feira, 
17, Dia Mundial do Combate ao 
Parto Prematuro, a proposta da 
pesquisa foi discutida com pro-
fissionais da Atenção Básica, no 
auditório do Instituto de Saúde 
Elpídio de Almeida (Isea). 

Para a diretora do Isea, 
Marta Albuquerque, o traba-
lho será um forte aliado na 
redução dos índices de partos 
prematuros na maternidade, 
que está dentro da média na-
cional de 12,5%.

O prefeito em exercício 
de Campina Grande, Ronaldo 
Cunha Lima Filho, e o procu-
rador-geral do Trabalho, Luís 
Antônio Camargo de Melo, vão 
fazer uma visita ao Isea hoje, 
quando serão apresentadas as 
melhorias realizadas na estru-
tura física do local como forma 
de agradecimento às doações 
de equipamentos feitas pelo 
Ministério Público do Traba-
lho à maternidade pública.

O Comando-Geral do Cor-
po de Bombeiros Militar da 
Paraíba (CBM-PB) designou, 
através de portaria publicada 
no Diário Oficial do Estado do 
último domingo, dia 16, as co-
missões que vão coordenar as 
atividades referentes ao con-
curso público para o Curso 
de Formação de Oficiais BM. 
A seleção está com inscrições 
abertas para 15 vagas (sen-
do cinco para mulheres) até 
o dia 8 de dezembro, através 
do link: www.pm.pb.gov.br/
inscricoes_cfoBM2015.

Conforme a publicação 
no Diário oficial do Estado, 
foi formada a Comissão Coor-
denadora, que vai presidir as 
demais, e as Comissões de 
Avaliação Jurídica, Divulga-
ção e Secretaria Geral. Para 
participar do concurso, o can-
didato precisa ter realizado a 

prova do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) deste 
ano e também se inscrever no 
âmbito da corporação.

O Enem será utilizado 
como etapa intelectual do 
certame e as demais fases 
(exames psicológicos, de saú-
de e de aptidão física) serão 
feitas pelas comissões desig-
nadas no Diário Oficial. Para 
a efetivação da inscrição, será 
cobrada uma taxa de R$ 70 
para cobrir as despesas com 
a preparação, organização e 
realização dos exames com-
plementares, exceto os labo-
ratoriais, que serão custeados 
pelo próprio candidato.

Mais informações sobre 
o certame podem ser con-
sultadas no edital, também 
disponibilizado no site do 
Corpo de Bombeiros (www.
bombeiros.pb.gov.br).

Carreira e remuneração
O ingresso no Curso de 

Formação de Oficiais Bom-
beiro Militar (CFO-BM) se 
dará na graduação de pra-
ça especial, como cadete, 
e ao término, com apro-
veitamento, o concluinte 
será declarado aspirante 
a oficial Bombeiro Militar. 
Neste período, o salário 
varia de R$ 1.067,34, no 
primeiro ano como cadete, 
até R$4.240,58, quando da 
formação.

Após um período de es-
tágio probatório de, no míni-
mo seis meses, o bombeiro 
será promovido ao posto de 
2º tenente (com remunera-
ção de R$5.287,34), ingres-
sando no Quadro de Oficiais 
Combatentes do Corpo de 
Bombeiros Militar do Esta-
do da Paraíba.

Portaria designa comissões para 
CFO do Corpo de Bombeiros 

Curso dE formaÇÃo

A Polícia Militar, por 
meio de uma da Ronda Os-
tensiva Tática com Apoio de 
Motocicletas (Rotam) do 7º 
Batalhão, apreendeu três qui-
los de maconha e prendeu 
dois homens, na cidade de 
Santa Rita. A ação aconteceu 
na última segunda-feira (17), 
durante uma ronda policial 
no bairro Alto das Populares.

Segundo os policiais en-
volvidos na ação, cabo Jan-

sen, soldado Silva e soldado C. 
Lima, a PM já tinha recebido 
denúncias de moradores a 
respeito da atitude suspeita 
de dois homens em uma mo-
tocicleta. “Após recebermos a 
denúncia, seguimos realizando 
rondas pela área. Encontramos 
esses dois cidadãos em uma 
moto e fizemos a abordagem. 
Eles estavam aparentemente 
nervosos e, ao fazer a revista, 
encontramos o entorpecente 

escondido dentro de uma mo-
chila”, disse o soldado C. Lima.

Os policiais prenderam 
Ednaldo Lins do Nascimento 
Júnior, de 26 anos e Alessandro 
da Silva Machado, de 34. Após 
a prisão, os dois foram enca-
minhados para a 6ª Delegacia 
Distrital, em Santa Rita. Ales-
sandro da Silva foi identificado 
como ex-presidiário e já res-
pondia pelo crime de tráfico de 
drogas na Paraíba.

Polícia apreende maconha e duas 
pessoas são presas em Santa Rita

no aLto das PoPuLarEs

Foto: Divulgação
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São Bento poderá ter novas eleições
Prefeito e vice cassados

Aije aponta abuso de poder 
econômico e uso abusivo dos 
meios de comunicação
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Paraíba busca 
recursos junto ao 
Ministério das cidades
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A sessão ordinária da 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) de ontem fi-
cou marcada por discursos 
sobre a seca, ações de infra-
estrutura, e o aniversário de 
51 anos de emancipação po-
lítica do Município do Conde.

O deputado Carlos Batin-
ga (PSC) solicitou a realiza-
ção de sessões itinerantes da 
ALPB nos municípios do Con-
go e de Serra Branca, no Cariri 
paraibano, para discutir sobre 
a estiagem, que tem prejudica-
do a população da região.

“Estamos enfrentando 
a pior seca da história. Os 
municípios que compõem o 
Cariri Ocidental são abaste-
cidos pelo açude do Congo, 
e esse reservatório que tem 
70 milhões de metros cú-
bicos está com apenas seis 
milhões, ou seja, 9% de sua 
capacidade, com previsão de 
seca total em três meses. Eu 
não vejo outra solução senão 
a união política em torno do 
problema”, afirmou Carlos 
Batinga.

Solidariedade
Anísio Maia (PT) apre-

sentou uma moção de soli-
dariedade à agente de trân-
sito do Detran do Estado do 
Rio de Janeiro, Luciana Sil-
va Tamburini, condenada 
pela Justiça carioca a inde-
nizar o juiz João Carlos de 
Souza Correia após supos-
ta ofensa em blitz da ope-
ração Lei Seca. O ato ocor-
reu em 2011, mas o caso se 
tornou público após sanção 
este ano.

“Essa servidora foi 
condenada simplesmente 
pelo fato de cumprir o seu 
dever. Ela abordou o juiz 
em uma blitz e percebeu 
que ele estava totalmente 
irregular. A agente excla-
mou uma expressão que 
nada degrada o Judiciário, 
e ele, através de sua influ-
ência, conseguiu que ela 
fosse multada por exercer 
a sua profissão. Isso é um 
péssimo exemplo para a 
sociedade”, argumentou 
Anísio Maia.

Sessão é marcada por 
discurso contra a seca

aLPB

Na tribuna, Anísio Maia (PT) defendeu agente de trânsito carioca

Em sintonia com o Con-
selho Nacional do Ministé-
rio Público (CNMP), o Mi-
nistério Público da Paraíba 
(MPPB), por meio da Corre-
gedoria-Geral da instituição 
(CGMP), já havia instaurado 
uma Reclamação Disciplinar 
(RD) contra o promotor de 
Justiça Valfredo Alves Tei-
xeira na última segunda-
-feira (10), um dia depois da 
divulgação nas redes sociais 
dos fatos ocorridos no Cam-
pestre Clube, no município 
de Sousa, na região do Alto 
Sertão paraibano.

O promotor foi ouvido 
pela primeira vez e a Cor-
regedoria-Geral do MPPB 
decidiu, na última quinta-
-feira, 13, instaurar um Pro-
cedimento Administrativo 
Disciplinar (PAD). A criação 
e instalação da Comissão 
Processante (CP) na área 
disciplinar será publicada 
no Diário Oficial Eletrônico 

(DOE) do MPPB de hoje. A 
CP é composta pela subpro-
curadora-geral de Justiça, 
Vasti Cléia Marinho Costa 
Lopes, pelo promotor-corre-
gedor Rodrigo Marques da 
Nóbrega, e pela promotora 
de Justiça Adriana Amorim 
de Lacerda, esta última indi-
cada pelo procurador-geral 
de Justiça Bertrand de Araú-
jo Asfora, como determina a 
legislação.

“Essa comissão irá se 
reunir pela primeira vez ain-
da esta semana”, informa o 
corregedor-geral do MPPB, 
Alcides Orlando de Moura 
Jansen. “E é bom ressaltar 
que, neste caso, sempre esti-
vemos em harmonia com os 
procedimentos assumidos 
pelo Conselho Nacional do 
Ministério Público”, ressalta 
Alcides Jansen.

Outra comissão
Sob a presidência do 

promotor de Justiça José 
Guilherme Soares Lemos, 
uma outra Comissão Proces-
sante (CP) na área criminal 
também está sendo criada 
para acompanhar o caso, já 
que o MPPB foi provocado 
por meio de um Boletim de 
Ocorrência registrado na 
Delegacia de Polícia de Sou-
sa. Essa segunda comissão, 
designada pelo procurador-
-geral de Justiça, Betrand 
Asfora, ainda é composta 
por outros dois promoto-
res de Justiça: Anita Bethâ-
nia Silva da Rocha e Dmitri 
Nóbrega Amorim. Ontem, o 
próprio promotor de Justiça, 
Valfredo Alves Teixeira, es-
teve na Procuradoria-Geral 
de Justiça (PGJ), em João 
Pessoa, solicitando que todo 
o fato fosse apurado em sua 
plenitude.

Na segunda-feira, 17, 
por maioria, o Plenário do 
CNMP, em Brasília, acolheu 

proposta do conselheiro Luiz 
Moreira e instaurou Pro-
cedimento Administrativo 
Disciplinar e afastou por 90 
dias o promotor da Infância 
Infracional de João Pessoa, 
Valfredo Alves Teixeira, que 
se envolveu em discussão no 
Campestre Clube, em Sousa.

O corregedor nacional 
do Ministério Público, Ales-
sandro Tramujas, informou, 
durante a 21ª Sessão Ordi-
nária do CNMP, que já ha-
via instaurado Reclamação 
Disciplinar (RD) e a envia-
da ao MPPB para apurar as 
informações contidas no ví-
deo que está circulando nas 
redes sociais. O afastamento 
do promotor está condicio-
nado à instauração da porta-
ria do PAD pelo conselheiro 
que for designado relator, 
que terá o prazo de 72 ho-
ras, após o recebimento do 
processo, para encaminhar 
o documento à publicação.

MP alega apurar caso desde o dia 10
ProMotor afastado

TCE julga 
contas de cinco 
prefeituras e 
três câmaras

O Tribunal de Contas da 
Paraíba (TCE-PB) julga hoje 
as contas anuais oriundas de 
cinco prefeituras e três câma-
ras de vereadores. Também 
serão verificadas as contas 
dos Encargos Gerais do Esta-
do (2009), da Rádio Tabajara 
(2008) e da Superintendência 
de Administração do Meio Am-
biente (2013).

Terão suas contas julga-
das pelo TCE os atuais prefei-
tos de Natuba (José Lins da 
Silva Filho, 2011) e Areia de 
Baraúnas (Vanderlita Guedes 
Pereira, 2012), além dos ex-
-prefeitos de Diamante (Hér-
cules Barros Mangueira Diniz), 
Desterro (Dilson de Almeida) e 
Triunfo (Itamar Mangueira de 
Sousa), referentes a 2012, nos 
três últimos casos.

Vereadores integrantes 
de quatro Comissões Perma-
nentes da Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP) se 
reuniram ontem para dis-
cutir as emendas que vão 
propor à Lei Orçamentária 
Anual (LOA) para o exercício 
financeiro de 2015. Uma das 
novidades é a diminuição do 
número de emendas propos-
tas à peça orçamentária, que 
passou de 25 para no máxi-
mo 20 por parlamentar.

De acordo com o vereador 
Bosquinho (DEM), a reunião 
foi bastante produtiva, porque 
os parlamentares opinaram 
sobre a viabilidade das emen-
das que pretendem apresentar 
e por englobar representantes 
das quatro Comissões da Casa: 

de Constituição, Justiça, Reda-
ção e Legislação Participativa; 
de Finanças, Orçamento, Obras 
e Administração Pública; de 
Políticas Públicas; e de Cidada-
nia, Direitos Humanos e Defesa 
do Consumidor.

“Vou propor a cons-
trução de um museu em 
João Pessoa, além de prio-
rizar emendas que tratem 
da pavimentação de ruas 
e da acessibilidade”, anun-
ciou Bosquinho. Já Edson 
Cruz (PP) adiantou que vai 
apresentar propostas para 
a criação de um programa 
de geração de emprego e 
renda, capacitação, medi-
das promotoras de cidada-
nia e de apoio ao esporte e 
à cultura.

Segundo Marco Antônio 
(PPS), líder da situação na 
Casa, as demandas da popu-
lação que estão entre as mais 
recebidas pelos vereadores 
tratam de pedidos para a pa-
vimentação e calçamento de 
ruas, criação de praças e ins-
talação de Unidades de Saú-
de da Família (USFs).

“Nosso mandato apre-
sentará emendas para a re-
cuperação e revitalização 
de rios da capital, como os 
Rios do Cabelo e Mandaca-
ru; a instalação de uma tri-
lha para ciclistas por trás 
dos presídios PB 1 e PB 2; 
além de medidas de incenti-
vo à realização de corridas, 
inclusive as noturnas”, des-
tacou Marco Antônio.

Vereador pede a construção 
de um museu em João Pessoa

eMeNda À Loa 2015

Prefeito Gemilton Souza, eleito em 2012, teve seus 12.424 votos anulados após decisão da Justiça

A Justiça Eleitoral da Pa-
raíba determinou a cassação 
dos mandatos do prefeito e 
do vice-prefeito de São Bento, 
Gemilton Souza da Silva (PR) 
e John Lúcio da Silva. Serão 
anulados os 12.424 votos da 
coligação vitoriosa e convoca-
das novas eleições. A decisão 
foi publicada na edição de on-
tem do Diário da Justiça Ele-
trônico, do Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE-PB), 
mas ainda cabe recurso.

A Ação de Investigação 
Judicial Eleitoral (Aije) foi 
proposta pelo candidato der-
rotado, Jullys Ramon Rezen-
de Ramalho da Silva (PMDB), 
da qual acusa o atual prefeito 
de São Bento pelos crimes de 
propaganda antecipada, abu-
so de poder econômico e uso 
abusivo dos meios de comuni-

cação em benefício de candi-
dato, causando desequilíbrio. 

Com a decisão, São Ben-
to, que fica localizada na re-
gião do Alto Sertão da Paraí-
ba, a 375 km da capital João 
Pessoa, será governada pelo 
presidente da Câmara Muni-
cipal até que sejam realizadas 
novas eleições. Os acusados 
ficarão de fora do pleito, pois 
a pena exige ainda a inelegibi-
lidade de oito anos para o pre-
feito Gemilton e o vice John 
Lúcio, que haviam vencido a 
disputa com a preferência de 
58,1% do eleitorado. Eles não 
poderão disputar nenhum 
cargo eletivo até 2020.

A juíza Vanessa Moura 
Pereira, da 69ª Zona Eleitoral, 
determina: “Julgo procedente 
em parte a presente ação de 
investigação judicial eleitoral, 
para reconhecer o descumpri-
mento por parte dos investi-
gados Gemilton Souza da Silva 
e John Lúcio da Silva da norma 
contida no Art. 22, da LC 64/90 
(abuso do poder econômico 
e uso indevido dos meios de 
comunicação social)”, expõe. 

Em seguida, a decisão judicial 
determina como procedente 
as acusações e pede a cassação. 
“À luz do artigo 22, XIV, da LC 
64/1990, Julgo procedente o 
pleito inaugural para cassar os 
diplomas dos investigados e, 
por consequência, decretar a 
perda do mandato eletivo des-
tes, além de aplicar à sanção 
de inelegibilidade aos investi-
gados acima apontados para 
a eleição de 2012 e pelos oito 
anos subsequentes àquele plei-
to”, e conclui:

“Considerando o resul-
tado do pleito e o desfecho 
desta demanda, nulos estão 
todos os votos atribuídos ao 
investigado Gemilton Souza 
da Silva e John Lúcio da Silva, 
o que impõe a realização de 
novo pleito eleitoral, deven-
do a Prefeitura Municipal ser 
ocupada pelo presidente da 
Câmara Municipal de São Ben-
to até a posse do novo prefei-
to”. A reportagem de A União 
tentou entrar em contato com 
Gemilton e John Lúcio, mas até 
o fechamento desta edição as 
ligações não foram atendidas.

Foto: Reprodução/twitter

Foto: Juliana Santos/Divulgação ALPB

Felipe Gesteira 
Especial para A União



Ricardo reivindica liberação 
de recursos para obras na PB
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Tensões democráticas

Recursos federais serão 
aplicados na continuidade 
de grandes obras em JP e CG
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Li, vi e ouvi nos meios de comunicação a respei-
to de que teria havido mudança histórica no método 
de escolha do novo presidente do Tribunal de Justiça 
da Paraíba.  O método adotado agora representaria 
avanço sobre 123 anos de tradição. 

A nova eleição, para a maioria dos analistas 
políticos, significaria, em termos da escala geológica 
do tempo, uma fissura irreversível em estalactite de 
cristalização tão robusta quanto à da Perna da Baila-
rina existente na Gruta do Janelão, em Minas. 

Algo em termos jusfilosóficos, principiológicos, 
doutrinários e procedimentais equivalente à der-
rubada do Muro de Berlim. Poderia a mudança ser 
comparada também ao afastamento de placas tectô-
nicas tão transformador quanto aquele que desagre-
gou o outrora continente de Mu.  

Recorri à Crônica dos Dinossauros em busca 
das origens de toda a história, bem como apelei a 
rebuscadas técnicas de sociometria para identificar a 
magnitude da mudança.

Mas não foi preciso pesquisar muito, não. 
Consultados os búzios quânticos abastecidos pelo 
entrelaçamento cósmico, cheguei à conclusão 
de que o resultado foi bem prosaico. Ao invés da 
queda de uma Bastilha, tivemos mesmo foi o sopro 
do lema que Lampedusa teria adaptado de Maquia-
vel: é preciso mudar para que as coisas continuem 
como estão.

Antes, havia a praxe de que o decano assumiria. 
Agora, a escolha é feita entre os desembargadores 
mesmos, mas mediante votação. A troca de seis por 
meia dúzia. A inovação proclamada tem o peso de 
uma sombra. 

Não é de hoje a discussão sobre necessárias 
eleições diretas para os presidentes dos tribunais 
brasileiros. Se não me falha a memória, em 2002 
já tramitava no Senado, por iniciativa de Eduardo 
Suplicy, um projeto de emenda constitucional que 
garantiria a participação dos juízes na escolha.

A participação dos juízes de 1º grau seria, 
essa sim, avanço concreto rumo à democracia pelo 
Judiciário na escolha dos presidentes dos TJs.  O juiz 
Gilmar Luiz Coelho, de Goiás, argumenta que “é no 
primeiro grau que tramitam 90% das 95,14 milhões 
de ações em trâmite na Justiça brasileira, ou seja, 
85,7 milhões de processos. É na primeira instância 
que estão aproximadamente 83% de toda a força de 
trabalho da magistratura. Os juízes do primeiro grau 
tinham, em 2013, uma média 1.684 processos para 
julgar – média de 6,5 julgamentos/dia”.

Porque os juízes, que fazem a coisa funcio-
nar, não teriam o direito de integrar um circuito 
eleitoral semelhante ao que acontece hoje com o 
Ministério Público, em que uma lista tríplice é eleita 
para a escolha posterior por quem a lei determina? 
Não seria o caso de suprimir dos desembargadores 
a primazia da candidatura. O que mudaria seria o 
colégio eleitoral.

Particularmente, enquanto cidadão leigo nas 
questões mais afeitas ao cotidiano do Judiciário, con-
sidero digna de reflexão crítica a situação dos EUA 
onde a população de 35 Estados, entre os 50, elege 
diretamente os juízes. Por lá, há uma reclamação 
muito grande devido à repetição das práticas eleito-
reiras mais nefastas por parte de candidatos a juiz. 

Imagino que se no Brasil adotássemos a eleição 
direta para juiz descambaríamos na vala comum do 
eleitoralismo que anima a política tradicional.

Mas se para a eleição dos quadros do Legislativo 
e do Executivo a cidadania é convocada para partici-
par, porque tem que ser diferente com o Judiciário? 

Uma resposta objetiva teria que emergir de um 
mergulho em milênios de história, desde Platão, 
Aristóteles, Locke, Montesquieu, teóricos da política 
e dos poderes, e antes deles o que indicava o código 
de Hamurábi ao tempo da consolidação da civiliza-
ção amorita na Babilônia, isso por volta de 1600 a.C, 
e, mesmo antes, quando do Código de Talião... 

Bem. O certo é que precisamos avançar na de-
mocratização do Judiciário. A participação dos juízes 
na eleição dos presidentes dos TJs do país talvez seja 
o primeiro passo. Mas prometo que vou consultor o 
manual de Flóscolo da Nóbrega, mestre de mestres 
nas coisas da lei. E voltarei ao assunto.  

Durante audiência com 
o ministro das Cidades, Gil-
berto Occhi, na noite dessa 
segunda-feira (17), em Bra-
sília, o  governador Ricardo 
Coutinho solicitou a libera-
ção de recursos federais para 
garantir a continuidade das 
obras do Viaduto do Geisel, 
em João Pessoa, e da revitali-
zação do Açude de Bodocon-
gó, em Campina Grande. 

As construções do Viadu-
to do Geisel, que está orçado 
em R$ 31 milhões, e do Açude 
de Bodocongó em R$ 35 mi-
lhões, foram iniciadas com re-
cursos do Estado e precisam 
das liberações dos recursos 
do Governo Federal como es-
tão previstos nos convênios já 
assinados.  

Outro pleito apresenta-
do pelo governador foi a as-
sinatura, ainda neste ano, do 
contrato de R$ 160 milhões 
para realizar o saneamento 
do Município de Patos. “Essas 
são obras importantíssimas 
que precisam dos recursos 
federais para evitar atrasos 
e recebemos o compromisso 

do ministro em buscar acele-
rar as liberações”, destacou o 
governador.       

Acompanhado do supe-
rintendente de Planejamen-
to e Obras do Estado, João 
Azevedo, e do secretário 
de Estado da Comunicação 
Institucional, Luís Tôrres, 
Ricardo também discutiu a 
questão do financiamento 

das casas de Rio Tinto onde 
98% dos imóveis pertencem 
à família Lundgren e caracte-
riza um caso único de cidade 
privada no Brasil. 

De acordo com Ricardo, 
o Ministério das Cidades, Go-
verno do Estado e Caixa estu-
dam uma solução para que os 
moradores possam financiar 
os imóveis que vivem e pa-

gam aluguel há décadas sem 
perspectiva de que sejam 
seus. “O Governo do Estado 
tem capacidade de financia-
mento e endividamento para 
obter empréstimos, mas pre-
cisa dos recursos federais 
para resolver a situação da 
cidade que precisa se liber-
tar e se desenvolver”, com-
pletou Ricardo. 

Audiência com ministro das Cidades, Gilberto Occhi, teve na pauta a verba federal para o Estado

Governador participa de seminário do TCU
Antes da reunião com 

o ministro Gilberto Occhi, o 
governador Ricardo Couti-
nho participou de um painel 
sobre educação no seminá-
rio “Pacto pela Boa Gover-
nança: Um retrato do Brasil”, 
promovido pelo Tribunal de 
Contas da União (TCU). Na 
ocasião, ele defendeu a es-
cola em tempo integral com 
o segundo turno para reforço 
das disciplinas de português 
e matemática, além das ati-
vidades lúdicas e também 
mudanças no financiamen-
to público com uma maior 
participação da União para 
a melhoria da qualidade do 
ensino. 

O governador da Paraí-
ba participou do painel jun-
to com o governador eleito 
do Piauí, Wellignton Dias, 
do presidente do Instituto 
Rui Barbosa, Sebastião He-
velcio, do professor doutor 
Gustavo Balduíno e do jor-
nalista e mediador, Josias 
de Sousa. Durante o semi-
nário, Ricardo esteve acom-
panhado do secretário de 
Comunicação Institucional, 
Luís Torres.

Questionado pelo me-
diador Josias de Sousa so-
bre o que fez nesta questão 
em seu primeiro mandato, 
Ricardo destacou que sua 
gestão priorizou a amplia-

ção das escolas em tempo 
integral, elevando de 105 
escolas em 2010 para 579 
escolas no Ensino Funda-
mental em 2014 e abrindo 
as primeiras 49 escolas em 
tempo integral no Ensino 
Médio. Ele garantiu a uni-
versalização do ensino inte-
gral no Ensino Fundamental 
e que vai ampliar para 150 
no Ensino Médio.  “As esco-
las hoje em dia precisam ser 
mais atrativas com a infor-
matização, robótica e ensino 
integral para diminuirmos a 
baixa escolaridade, a evasão 
e a distorção série e idade”, 
ressaltou.

Durante o seminário em 

formato de talk show, o TCU 
apresentou aos governado-
res eleitos, senadores e de-
putados federais documento 
contendo diagnóstico sobre 
importantes temas do país, 
como saúde, educação, pre-
vidência social, segurança 
pública e infraestrutura.

O presidente do TCU, 
ministro Augusto Nardes, 
destacou que o evento inte-
gra um grande projeto nacio-
nal de promoção do diálogo 
interinstitucional federativo 
com foco no aperfeiçoamen-
to da administração pública 
e no desenvolvimento inte-
grado da nação, sempre em 
benefício da sociedade.

AINDA EM BRASÍLIA

Em entrevista coletiva 
concedida ontem, após par-
ticipar da Conferência Lei da 
Empresa Limpa, promovida 
pela Fundação Getúlio Vargas 
(FGV) na capital paulista. O 
controlador-geral da União, 
ministro Jorge Hage, destacou 
que a Petrobras é na verdade 
vítima das empreteiras no es-
cândalo que pode ter desviado 
até R$ 10 bilhões em esquema 
de lavagem de dinheiro.

Na entrevista, Hage des-
cartou a instauração de pro-
cesso na empresa petrolífera. 
“A Petrobras é vítima nessa 
história, tanto de empresas, 
pessoas físicas, como de agen-
tes públicos dentro dela que 
se deixaram corromper”, afir-
mou o controlador-geral.

A Controladoria-Geral 
da União (CGU) vai instaurar 
processo administrativo nas 

empreiteiras envolvidas na 
Operação Lava Jato, que inves-
tiga irregularidades envolven-
do a Petrobras e o suposto su-
perfaturamento de contratos 
para pagamento de propina a 
parlamentares e partidos po-
líticos.

“Estamos só aguardan-
do completar o compartilha-
mento de informações, que 
solicitamos à Polícia Federal. 
Concluída a análise desses ele-
mentos, vamos instaurar pro-
cessos, muito provavelmente 
contra várias dessas empre-
sas, senão todas”, disse.

Ele informou que algu-
mas das empreiteiras brasilei-
ras investigadas na Operação 
Lava Jato já entraram em con-
tato com a CGU para um pos-
sível acordo de leniência, que 
implicaria ressarcimento do 
dinheiro desviado. Jorge Hage 
não revelou, porém, quais são 
essas empresas, nem quando 
os contatos foram feitos.

Jorge Hage acredita 
que Petrobras é vítima

OPERAÇÃO LAVA JATO

O Senado fará a entrega 
da primeira edição da Comen-
da Senador Abdias Nascimen-
to em sessão especial marca-
da para amanhã, às 11h. Sete 
personalidades receberão a 
honraria, criada para agraciar 
figuras que se destacaram na 
proteção e na promoção da 
cultura afro-brasileira.

Os homenageados serão 
o ministro Benedito Gonçal-
ves, do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ); os músicos Gil-
berto Gil e Martinho da Vila; a 
militante do movimento negro 
Edna Almeida Lourenço, co-
nhecida como Ekdje Edna de 
Oiyá; o ator Milton Gonçalves; 
o professor Silvio Humberto 
dos Passos Cunha, da Uni-
versidade Estadual de Feira 
de Santana (UEFS), na Bahia; 
e, in memoriam, o pescador 
Francisco José do Nascimen-
to (1839-1914), o “Dragão do 
Mar”, que ficou famoso por sua 
luta abolicionista no Ceará.

Idealizadora da comen-
da, a senadora Lídice da 
Mata (PSB-BA) explica que 
o objetivo da premiação é 
valorizar membros da comu-
nidade negra brasileira que 
apresentem contribuições à 
sociedade. “Numa socieda-
de de maioria negra em que 
tão poucos ocupam posições 
de destaque, nosso objetivo 
é que as pessoas tomem co-
nhecimento dessas persona-
lidades”, disse.

O inspirador da co-
menda, Abdias Nascimento 
(1914-2011), foi senador e 
deputado federal pelo Rio 
de Janeiro, jornalista e mili-
tante do movimento negro 
no Brasil. Esteve à frente de 
projetos pioneiros na luta 
pela igualdade racial no país, 
como o Teatro Experimental 
do Negro e o jornal Quilombo. 
Adbias Nascimento passou 
13 anos em exílio durante o 
regime militar.

Senado entrega comenda 
em defesa da cultura afro

ABDIAS NASCIMENTO

Fernanda Cruz
Repórter da Agência Brasil
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A quantidade de pessoas 
passou de 4.357, em 2010, 
para 7.289 este ano 

Número de refugiados aumenta 
quase 70% em 4 anos no Brasil

Nos últimos quatro anos, 
o número de refugiados no 
Brasil passou de 4.357, em 
2010, para 7.289 até outu-
bro deste ano, um aumento 
de quase 70%, segundo da-
dos do Comitê Nacional para 
os Refugiados (Conare), di-
vulgados ontem. No mesmo 
período, o percentual de pe-
didos de refúgio aceitos pelo 
governo brasileiro saltou 
1.240%, passando de 150 
pedidos deferidos, em 2010, 
para 2.032 até outubro de 
2014.

“O Brasil passa a ser 
um destino de proteção dos 
refugiados e as causas que 
explicam a elevação das soli-
citações se devem a melhoria 
da visibilidade internacional 
do nosso país. Os povos es-
tão enxergando condições 
de proteção dos refugiados 
no Brasil, um povo que os 
acolhe bem. Um refugiado 
está em busca de proteção 
de vida e não busca um país 
onde não terá garantia”, disse 
o secretário Nacional de Jus-
tiça e presidente do Conare, 
Paulo Abrão. 

Apenas nos últimos dois 
anos, a população de refugia-
dos no Brasil cresceu cerca 

FOTO: Reprodução/Internet

Ivan Richard 
Da Agência Brasil

O secretário Nacional de Justiça, Paulo Abrão, ressaltou que o  Brasil passa a ser um destino de proteção para os  refugiados

de quatro vezes. De acor-
do com o Conare, de 2010 a 
2012 o crescimento apresen-
tava alta estável, em torno 
de 4 mil. Já em 2013 e 2014 
o número saltou para 5.256 
(2013) e 7.289 (outubro des-
te ano). As mulheres repre-
sentam 25% desse total.

Os refugiados pertencem 
a 81 nacionalidades, sendo 
que os principais grupos são 

da Síria, Colômbia, de Angola 
e da República Democrática 
do Congo. Libaneses, liberia-
nos, palestinos iraquianos e 
bolivianos também têm des-
taque nessa população. Se-
gundo o Conare, o perfil dos 
refugiados no Brasil vem mu-
dando desde 2012, quando o 
país adotou uma cláusula de 
cessação de refúgio aplicável 
aos angolanos e liberianos. 

Esses estrangeiros passaram 
a receber residência perma-
nente no país. 

O total de pedidos de 
refúgio aumentou mais de 
930% entre 2010 e 2013. Até 
outubro deste ano, já foram 
contabilizados 8.302 solici-
tações, sendo 2.164 de sene-
galeses, 1.150 de nigerianos 
e 1.090 de ganeses. “Não vi-
vemos no Brasil nenhuma 

crise de volume de entrada”, 
ressaltou Abrão. Segundo 
ele, nos países desenvolvidos 
o percentual de imigrantes 
varia entre 15 a 20% da po-
pulação, na Argentina esse 
percentual é 5%, enquanto 
no Brasil não alcança 1% da 
população.

Para o secretário, o 
Brasil precisa atualizar sua 
legislação para facilitar o 

ingresso de estrangeiros e 
garantir os direitos dessas 
pessoas. Ele lembrou que 
durante a ditadura militar, 
o Brasil recorreu a outros 
países para acolher cida-
dãos brasileiros e agora é a 
vez do país fazer o mesmo. 
“O Brasil não está alheio aos 
conflitos que vêm ocorrendo 
em outros países”.

De acordo com a Agên-
cia das Nações Unidas para 
Refugiados, o crescimento 
expressivo do número de 
sírios refugiados no Bra-
sil pode ser explicada pela 
postura solidária do país em 
relação ao conflito e a faci-
lidade do ingresso de sírios 
em território brasileiro, com 
visto de turista e prazo de 90 
dias para solicitar o refúgio. 

Em relação a diminuição 
do percentual de refugiados 
colombianos, atribui-se em 
parte ao avanço nas negocia-
ções de paz do governo da-
quele país com o grupo das 
Forças Armadas Revolucio-
nárias da Colômbia.

Pode pedir refúgio a 
pessoa que estiver fora do 
seu país devido a fundados 
temores de perseguição re-
lacionados a raça, religião, 
nacionalidade, grupo social 
ou opinião política. Também 
são considerados refugiados 
aqueles que precisaram dei-
xar o país de origem devido a 
conflitos armados, violência 
generalizada, e violação mas-
siva dos direitos humanos.

A Eletrosul, subsidiá-
ria da Eletrobras em San-
ta Catarina, foi a vence-
dora do leilão do maior 
lote de linhas de trans-
missão de energia ofere-
cido ontem pela Agência 
Nacional de Energia Elé-
trica (Aneel). A empresa 
pagou deságio de 14%. 
Contra a Receita Anual 
Máxima Permitida (RAP) 
de R$ 390,756 milhões, 
ofereceu R$ 336 milhões 
pelo Lote A, o maior do 
leilão, que tem 2.169 
quilômetros de linhas de 
transmissão no Rio Gran-
de do Sul.

O Lote E, arremata-
do pelo consórcio Paraí-
so, formado pela Eletro-
sul e Copel, do Paraná, 
abrange 265 quilôme-
tros de linhas de trans-
missão no Mato Grosso 
do Sul. Foi oferecido 
deságio de 3,5%, tota-
lizando R$ 22 milhões. 
Neste caso, a RAP era de 
R$ 22,827 milhões.

O Lote F ficou com 
a Companhia Energéti-
ca de Goiás (Celg), que 
ofereceu RAP de R$ 1,64 
milhão, ante a oferta 
inicial de R$ 1,645 mi-
lhão, ou seja, um desá-
gio de 0,32%. A linha 
vai de Itumbiara (GO) a 
Paranaíba (MS). O Lote 
H foi comprado pela 
Isolux, que ofereceu 

RAP de R$ 17,228 mi-
lhões, contra o máximo 
permitido de R$ 17,332 
milhões, resultando em 
deságio de 0,6%.

Os demais cinco lo-
tes dos nove oferecidos 
não tiveram comprado-
res. O Lote B tinha 436 
quilômetros de linhas 
de transmissão no Pará, 
enquanto o C era com-
posto por 1.267 quilô-
metros em Mato Gros-
so. O Lote D  tem 231 
quilômetros de linhas 
de transmissão em Mi-
nas Gerais e o G 150 qui-
lômetros no Tocantins.

Segundo André Pe-
pitone da Nóbrega, di-
retor da Aneel, o leilão 
foi satisfatório. Segun-
do ele, as linhas que não 
tiveram interessados se-
rão ofertadas em outros 
leilões. O Lote B é de 
outro leilão sem ofer-
tas e teve preços atua-
lizados para o certame 
de hoje. “Trabalhamos 
muito na RAP, mas va-
mos ter de reavaliar”, 
ressaltou Nóbrega.

Os lotes C e D tive-
ram acréscimo de no-
vas instalações. Os lotes 
leiolados pela primeira 
vez voltarão em 2015, 
pois não haverá tempo 
hábil para incluí-los no 
certame de 19 de de-
zembro próximo.

Eletrosul arremata 
maior lote de linha

LEILÃO DA ANEEL

Após o fim da primeira 
audiência de instrução e jul-
gamento do empresário Eike 
Batista sobre manipulação de 
mercado e uso indevido de 
informação privilegiada (“in-
sider trading”), que terminou 
no fim da tarde de ontem no no 
auditório do Tribunal do Juri 
da Justiça Federal do Rio de 
Janeiro, o juiz Flávio Roberto 
de Souza, da 3ª Vara Federal, 
afirmou que pretende juntar 
os processos do Rio de Janei-
ro e São Paulo respondidos na 

Justiça Federal pelo empresá-
rio Eike Batista.

O fundador do Grupo EBX 
responde no Rio pelos crimes 
de informação privilegiada (in-
sider trading) duas vezes e cri-
me contra o mercado.  Em São 
Paulo, ele responde também 
por formação de quadrilha, in-
dução do investidor ao erro e 
falsidade ideológica.

De acordo com o magis-
trado, a pena somada de todos 
estes delitos chegaria no míni-
mo a seis anos, o que já caracte-

riza regime fechado. O empre-
sário Eike Batista deverá ser 
ouvido pela Justiça Federal do 
Rio de Janeiro em audiência no 
dia 17 de dezembro. A sessão 
ouviria cinco testemunhas de 
acusação. No entanto, devido 
ao tempo, apenas três presta-
ram depoimento - as últimas 
duas foram dispensadas.

O advogado do empresá-
rio Sérgio Bermudes afirmou 
que seu cliente está “tranquilo” 
perante as acusações. Ele ainda 
criticou a postura das testemu-

nhas de acusação. “As provas 
apresentadas pelo Ministério 
Público são inconsistentes. A 
palavra testemunha vem de 
terceiro. Mas a testemunha de-
veria ser imparcial. Não foi isso 
que nós vimos”, disse ele.

O juiz Flávio Gomes de 
Souza disse ainda que nada o 
impede de ouvir Eike em uma 
segunda oportunidade, o que 
ocorreria apenas em janeiro. 
Caso os processos não venham a 
ser julgados em conjunto, a deci-
são deverá sair no mesmo mês.

Juiz pretende juntar processos contra Eike
pRIMEIRA AUDIêNcIA

Washington (EFE) - O pre-
sidente dos Estados Unidos, 
Barack Obama, condenou on-
tem de maneira “contundente” 
o ataque terrorista contra uma 
sinagoga de Jerusalém, que ter-
minou com seis mortos e oito 
feridos, entre eles três cida-
dãos com dupla nacionalidade 
israelense e americana.

“Não há e não pode ha-
ver justificativa para estes 
ataques contra civis ino-
centes”, afirmou Obama por 
meio de um comunicado di-
vulgado pela Casa Branca.

Obama afirmou que nes-
te “momento delicado em 
Jerusalém, é extremamente 
importante que os líderes 
israelenses e palestinos e os 
cidadãos cooperem juntos 
para diminuir as tensões, re-

jeitar a violência e buscar um 
caminho à paz”.

Além disso, afirmou que 
“as orações dos americanos 
estão com as vítimas e os fa-
miliares dos falecidos e feridos 
neste horrendo ataque”.

As vítimas foram iden-
tificadas pelas autoridades 
como Mosheh Twersky, Ar-
yeh Kupinsky e Cary William 
Levine, com dupla naciona-
lidade americana-israelen-
se; e o britânico-israelense 
Avraham Shmuel Goldberg. 

Todos eles eram rabinos 
que participavam da reza ma-
tutina em uma sinagoga situa-
da no bairro de Har Nor, em 
Jerusalém Ocidental.Os dois 
palestinos responsáveis pelo 
ataque foram mortos pela po-
lícia israelense após o ataque.

Obama condena ataque 
terrorista em Jerusalém

ATENTADO A SINAGOGA

Ansa - Um dia de-
pois de o Japão entrar 
em recessão técnica, o 
primeiro ministro Shin-
zo Abe anunciou on-
tem, durante encontro 
do Partido Liberal De-
mocrático, do qual é 
presidente, que vai dis-
solver a Câmara Baixa 
e antecipar as eleições 
legislativas.

A decisão de Abe 
visa buscar apoio para 
adiar em 18 meses o 
aumento de 10% dos 
impostos sobre ven-
das. O aumento estava 
previsto para outubro 
do ano que vem. O pri-

meiro reajuste, feito em 
abril, causou contração 
da economia, um dos 
causadores da queda do 
PIB. Caso consiga apoio, 
o aumento dos impos-
tos será feito apenas em 
abril de 2017.

A Câmara Baixa 
será dissolvida na pró-
xima sexta-feira (21). As 
eleições estão marcadas 
para o dia 14 de dezem-
bro, segundo a impren-
sa japonesa. Caso não 
consiga a maioria no 
parlamento para apro-
var suas medidas, Abe 
afirmou que vai renun-
ciar ao cargo.

Japão realizará novas
eleições em dezembro

cRISE pOLÍTIcA
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INVESTIMENTOS DE R$ 130 MIL

Ginásio entregue no Valentina
Praça esportiva passou 
por ampla reforma com 
recursos próprios da PMJP

Página 23

Brasil sofre, mas vence 
a Áustria por 2 a 1 em 
último amistoso do ano

Com a finalidade de estimular a 
prática de esportes entre os jovens, 
afastando-os cada vez mais do mun-
do das drogas, o prefeito de João Pes-
soa, Luciano Cartaxo, entregou na 
manhã de ontem mais uma obra aos 
moradores do Valentina Figueiredo. 
Trata-se da reforma do Ginásio Po-
liesportivo Odilon Ribeiro Coutinho, 
com nova infraestrutura, iluminação 
e piso novos. Na ocasião, o prefeito 
informou que investiu na obra cerca 
de R$ 130 mil, recursos do próprio 
município, buscando atender a popu-
lação da Zona Sul da cidade.

Ele lembrou que já realizou ou-
tros investimentos na área esportiva 
como o Centro de Treinamento Es-
portivo (CTE) no Valentina, a entrega 
da reforma do Campo do Wilsão, no 
bairro da Torre, a reforma do Ginásio 
Padre Hildo Bandeira, além de diver-
sas praças esportivas. “É com esse tipo 
de atitude, fazendo a melhoria nos 
equipamentos de esporte, que a gen-
te estimula a cidadania, o bem-estar e 
principalmente o combate às drogas”, 
concluiu Cartaxo.

O estudante e jogador de futsal 
do bairro, Fernando Correia, disse 
que o prefeito está de parabéns pelo 
projeto realizado no Ginásio Odilon 
Ribeiro Coutinho. “A reforma desse 
ginásio era um antigo sonho para 
muitos jovens. Isso nos incentiva a 
praticar mais esporte e quem sabe se 
por aqui não serão formados alguns 
futuros campeões paraibanos”.

Foram recuperadas a estrutura 
metálica, cobertura em telha de alu-
mínio (na parte do ginásio) e fibro-
cimento (na administração). Todo o 
piso em paviflex foi substituído e foi 
providenciada a pintura nas áreas 
interna e externa. Melhorias tam-
bém foram feitas nos banheiros e 
nas arquibancadas com a colocação 
de redes de proteção. Foi feita ainda 
a recuperação das calçadas na área 
externa do ginásio.

“Essa obra é de suma impor-
tância, porque estamos reciclando 
equipamentos esportivos de nos-
sa cidade que vai atender jovens, 
adultos e pessoas da terceira idade. 
Nossa meta é estimular a qualida-
de de vida e a prática de esportes, 
gerando cidadania e bem-estar aos 
pessoenses”, disse o prefeito. Jan-
dilson Arantes, coordenador do 
ginásio, disse que há mais de 10 
anos esperava por essa reforma. “O 
bairro está de parabéns. Era uma 
reforma que já aguardávamos há 
11 anos. O prefeito Luciano Cartaxo 
cumpriu a promessa de entregar a 
reforma ainda este ano. Agora sim 
vamos poder atender a nossa popu-
lação com mais qualidade”.

Jandilson disse ainda que para 
praticar atividade esportiva no giná-
sio basta procurar a direção que fun-
ciona de segunda à sexta-feira, das 7h 
às 19h, no próprio ginásio.

“Valentina completou 30 anos 
recentemente. E durante todo esse 
tempo nunca tínhamos recebido 
tantas obras como estamos rece-
bendo agora. Quem veio aqui nes-
se ginásio antes e vier agora vai 
pensar que foi construído um novo 
ginásio”, agradeceu Joan Carlos, re-
presentante da comunidade.

Amistoso
A solenidade foi encerrada 

com dois jogos de futebol de salão 
envolvendo as equipes da Secreta-
ria de Desenvolvimento Social de 
João Pessoa contra o São Paulo do 
Valentina, e Secretaria de Esportes 
contra o Barcelos do Valentina.

O prefeito municipal, vereadores e a comunidade esportiva estiveram presentes na manhã de ontem durante a entrega das reformas do Ginásio Odilon Coutinho

Brasil vence a Colômbia no Campeonato Mundial
Em busca da vaga nas Paralim-

píadas de 2016, o Brasil deu mais 
um passo importante no Mundial 
de Futebol de 5 na madrugada de 
ontem. A equipe brasileira superou 
a Colômbia por 3 a 1, com gols de 
Ricardinho (duas vezes) e Cássio, 
garantindo a segunda vitória e a 
classificação para a próxima fase da 
competição, realizada em Tóquio, 
no Japão, e que garante vaga nos 
Jogos do Rio. 

O time brasileiro conta com 
três paraibanos, o técnico Fábio 
Luiz e os jogadores Damião Souza 
e Marcos José.

Desta forma, o Brasil já soma 
seis pontos na primeira fase do 
torneio, onde é cabeça de chave 
do grupo B. Os brasucas, que têm 
quatro gols de saldo, ainda podem 
ser igualados pelos chineses, que 
enfrentam os turcos hoje. O últi-
mo confronto da equipe verde e 
amarela será justamente contra 
o país asiático, na madrugada de 
amanhã.

Todos os gols brasileiros fo-
ram marcados ainda na primei-
ra etapa. Ricardinho cobrou falta 
para abrir o placar e depois mar-
cou o segundo, aproveitando rebo-
te na área. Cássio ampliou a vanta-
gem em cobrança de tiro livre. Na 

FUTEBOL DE CINCO

etapa final, os colombianos dimi-
nuíram a diferença.

“A partida contra a Turquia 
foi mais conturbada, não conse-
gui marcar e acabei me cobrando 
depois, pois queria uma atuação 
melhor. Hoje, deu tudo certo. Fiz 
dois gols e ajudei a seleção. Essa 
classificação antecipada é muito 

importante para dar tranquilidade 
ao time no próximo jogo, contra a 
China”, disse Ricardinho.

Os doze times participantes es-
tão divididos em três grupos no  Mun-
dial. No Grupo A estão Japão, França, 
Paraguai e Marrocos. O Brasil é cabe-
ça de chave do Grupo B, que, além da 
Turquia, conta ainda com Colômbia e 

China. No Grupo C, Argentina, Espa-
nha, Coreia do Sul e Alemanha jogam 
entre si por vagas na fase seguinte. 
Os dois melhores colocados de cada 
grupo e os dois melhores terceiros 
avançam às quartas de final, que 
serão disputadas no dia 21. As se-
mifinais estão marcadas para o dia 
23, e a final, para o dia 24.

O selecionado brasileiro superou os adversários e continua na busca da vaga para os Jogos Paralímpicos de 2016

Após anunciar a renovação de contrato 
com cinco jogadores do plantel que disputou 
a Série Ouro e Copa Lupicínio Rodrigues este 
ano, o Bento Gonçalves Futsal, do Rio Gran-
de do Sul, confirmou a primeira contratação 
para 2015. Trata-se do experiente goleiro 
Thiago Severino de Lucena. Aos 32 anos e 
natural de João Pessoa (PB), ele consolidou 
uma carreira vitoriosa no Nordeste, onde foi 
bicampeão paraibano, pentacampeão sergi-
pano e campeão da Liga Nordeste. Thiago 
também teve duas passagens pela Europa. 
Em 1998 defendeu o ADF Fundão, de Por-

tugal, e na última temporada estava no 
FC Balticflora, da República Tcheca, onde 
ajudou a conduzir a equipe à conquista do 
vice-campeonato nacional.

“No ano passado, quando fui para 
a República Tcheca, cheguei a conversar 
com o Alcindo (presidente do BGF), mas 
como estava fazendo uma grande tempo-
rada, não tinha como voltar. Agora, estava 
à disposição, conversamos novamente e 
acertamos”, afirma o goleiro, que enfati-
za a oportunidade de atuar pela primeira 
vez no futsal gaúcho, uma das principais 

escolas do salonismo nacional.
“Minhas expectativas são as melhores 

possíveis. Estou muito ansioso para voltar a 
atuar no Brasil, principalmente pela opor-
tunidade de jogar no Rio Grande do Sul, 
onde há grandes times de tradição. Espero 
corresponder ao máximo as expectativas e 
fazer um grande ano no BGF”, salienta.

Uma das principais características do 
goleiro é jogar com os pés, prioridade da 
direção no perfil de jogador para a posição, 
considerando a quadra de dimensões redu-
zidas do Ginásio Municipal de Esportes.

Bento Gonçalves contrata goleiro nascido na Paraíba
FUTSAL NACIONAL

José Alves 
zavieira2@gmail.com
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Internacional e Lucena fazem 
hoje último jogo da 2a Divisão

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de novembro de 2014

Confronto em Teixeira
serve apenas para o
cumprimento de tabela

Internacional (Teixei-
ra) e Lucena fazem hoje, às 
15h15, no Estádio Dorjão, no 
Sertão paraibano, um sim-
ples amistoso para cumprir 
a última rodada do trian-
gular final do Campeonato 
Paraibano da Segunda Di-
visão/2014. Com o empate 
entre Miramar (Cabedelo) e 
Lucena (0 a 0), no último sá-
bado, no Almeidão, a disputa 
foi definida com o Lucena 
conquistando o título, en-
quanto o Tubarão do Porto 
ficou com o vice. Na estreia 
das duas equipes no Estadu-
al/2015 o MIramar enfren-
tará o Botafogo no dia 10 de 
janeiro, no Almeidão, com o 
Lucena recebendo o Atléti-
co de Cajazeiras (local a de-
finir), no dia 11 do mesmo 
mês.

No triangular final o 
Lucena lidera isoladamente 
com 7 pontos, contra 5 do se-
gundo colocado, com o time 
sertanejo na terceira (1).    Na 
trajetória para obter pela pri-
meira vez o título e o acesso a 
Divisão Especial/2015 o Lu-
cena venceu duas, empatou 
uma e continua invicto na 
disputa. O representante de 
Cabedelo ganhou uma, em-
patou duas e perdeu um. O 
Internacional foi derrotado 
duas vezes e empatou uma. 
Ainda comemorando a faça-
nha e o acesso ao Estadual 
do ano que vem o presidente 

e técnico do Lucena, Domício 
Leite, começa a planejar a es-
trutura fora e dentro de cam-
po para o desafio da próxima 
temporada.

Ele prefere terminar a 
competição para focar as 
atenções e arrumar o grupo 
que terá a missão de reali-
zar uma boa campanha e se 
manter na disputa. “Iremos 
fazer o último jogo para de-
pois sentar e começar o pla-
nejamento para o ano que 
vem. Não vamos apenas 
competir, mas pretendemos 
surpreender e ser a sensa-
ção do Estadual”, frisou. Com 
relação ao elenco, Domício, 
ressaltou que vai aproveitar 
a base e que novas contrata-
ções serão feitas para deixar 
o grupo forte e com opções. 
“É outra realidade que te-
mos pela frente para deixar 
o time mais preparado para 
o novo desafio. Tentaremos 
manter a base e correr atrás 
de peças que venham cola-
borar com o trabalho que 
vamos colocar em prática na 
próxima temporada”, obser-
vou o dirigente.

Pelo lado do Interna-
cional os resultados obtidos 
dentro de casa atrapalharam 
os planos da equipe sertane-
ja. De acordo com o treina-
dor Tassiano Gadelha, resta 
apenas lamentar e voltar a 
competir no próximo ano. 
“Infelizmente não tivemos 
sorte com os resultados, em 
especial, em nossos domí-
nios, quando vacilamos no  
empate contra o Miramar.  Os 
erros servem de lição para 
os próximos compromissos 
onde lutaremos pelo acesso 
no ano que vem”, disse.

O técnico e presidente do 
Internacional de Teixeira, Tas-
siano Gadelha, disse ontem que 
está envergonhado com a ati-
tude do Lucena e do Miramar 
no jogo entre as duas equipes, 
no último sábado, quando em-
pataram em 0 a 0 e ambas con-
seguiram as vagas para a Pri-
meira Divisão do próximo ano. 
Segundo o treinador, as duas 
equipes combinaram o resulta-
do. "Sinceramente acho que fi-
cou nítido o acordo. Todos que 

estavam no estádio viram que 
foi uma grande sacanagem. 
Acho, inclusive, que deveria ter 
punição pelo ato anti despor-
tista das duas equipes", disse o 
treinador.

Sobre o jogo de hoje, con-
tra o Lucena, Tassiano desmen-
tiu que vai botar um time misto 
e que vai tratar a partida como 
um amistoso de luxo, porque 
não tem mais chances de se 
classificar. "Vou sim disputar a 
partida para valer, para ganhar, 
pois sou educador e vejo que 
devo cumprir a tabela", finali-
zou.

Tassiano diz que equipes combinaram o resultado

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Tassiano é o treinador do Internacional

O Internacional vai 
entrar em campo com a 
sua força máxima para 

enfrentar o Lucena

O presidente do Botafogo disse on-
tem que 80 por cento dos atletas contata-
dos pelo clube não foram anunciados ain-
da, porque estão em atividades pelos seus 
clubes, nas Séries C e B do Campeonato 
Brasileiro. Sem querer adiantar os nomes, 
Novinho deu uma dica que alguns atletas 

estão na decisão da Série C do próximo 
domingo, entre Paissandu-PA e Macaé-RJ.

A apresentação do novo elenco do 
Belo para a temporada 2014 será no dia 8 
de dezembro, às 20 horas, no Restaurante 
do Clube Cabo Branco. Dentro da progra-
mação definida pela diretoria do clube, 

haverá um jantar, um desfile dos novos 
uniformes do clube, fornecidos pela Su-
perbolla, de Goiás, além da apresentação 
dos atletas. O ingresso para a solenidade 
custará R$ 100 reais. 

Segundo o presidente, a verba des-
te jantar será utilizada nas reformas do 

Jogadores que estão atuando nas Séries B e C serão contratados
BOTAFOGO

Centro de Treinamento da Maravilha do 
Contorno e na Timemania. "Nós faze-
mos um apelo aos torcedores que voltem 
a apostar na Timemania, já que o clube 
está caindo no ranking. É preciso retomar 
nosso crescimento, para conseguir recur-
sos e formar um grande time para a pró-
xima temporada.

Julgamento Remarcado
O Pleno do Superior Tribunal de 

Justiça Desportiva (STJD) marcou para 
a semana que vem o julgamento sobre 
a exclusão do Botafogo-PB da Série C 
2014. A sessão está agendada para as 
10h (horário de Brasília) da quinta-feira, 
dia 27. Na última quinta, após pedido do 
Treze para se tornar parte interessada 
no processo, a pauta sequer foi levada 
ao plenário.

O Galo ficou na nona colocação do 
Grupo A, o que acabou rebaixando a 
equipe para a Quarta Divisão nacional. 
Assim, o Treze entende que pode se be-
neficiar com uma decisão desfavorável ao 
Belo, vez que sua permanência na Tercei-
rona de 2015 manteria a competição com 
20 participantes..

Treze
O supervisor do Treze, Josimar Barbo-

sa, o Joba, disse ontem que até amanhã 
aguarda a resposta de dezenove atletas 
contatados por ele para fazer parte do 
elenco do Galo na próxima temporada. 
"Nós esperamos uma resposta positiva de 
pelo menos a metade destes atletas. São 
jogadores de bom nível”, disse. (IM)

Macaé e Paysandu 
estão decidindo 

a Série C e já 
têm jogadores 

contratados para 
jogar no Belo em 2015

FOTOS: Reprodução/Internet



Brasil sofre para vencer a Áustria
ÚLTIMO AMISTOSO DE 2014

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de novembro de 2014

O estreante Firmino 
acertou um belo chute 
para a vitória da seleção Dunga teve o aval 

de Ricardo Teixeira

Luxemburgo pode
não ficar no Fla

O nome de Dunga na Seleção 
Brasileira foi definido logo depois da decisão 
da dispensa de Felipão, dias depois da 
derrota para a Holanda na decisão de terceiro 
e quarto lugares da Copa do Mundo. Mas 
houve uma pergunta: “Se o Dunga é bom, 
por que foi demitido em 2010?” Para dirimir 
a última dúvida, a cúpula da CBF telefonou 
para o ex-presidente Ricardo Teixeira e o 
consultou. A resposta foi: “Ele é bom. Foi um 
erro dispensá-lo em 2010.”

O técnico Vanderlei Luxemburgo 
se antecipou e cravou a permanência no 
Flamengo para 2015. Mas a situação está 
longe de ser confortável e um rompimento 
entre as partes pode acontecer ao 
encerramento do Campeonato Brasileiro. As 
polêmicas cláusulas em torno do contrato 
não assinado e a postura do comandante 
nas entrevistas coletivas transformaram a 
relação em um autêntico "cabo de guerra". São 
inúmeros problemas de convivência. 

Curtas

Pedida de Guerrero
assusta o Timão

Paolo Guerrero assustou os 
dirigentes corintianos na negociação 
para renovação de contrato. O 
representante do atacante pediu luvas 
de R$ 7 milhões. O vínculo termina em 
fevereiro de 2015 e o clube tem pressa 
para acertar a permanência do jogador. 
Guerrero foi avisado que, nesses termos, 
é impossível o acordo. Autor do gol do 
título mundial de 2011, o peruano é 
visto como principal nome da equipe na 
atual temporada.

São Paulo e Inter não jogam - se en-
frentaram em jogo antecipado na última 
quarta-feira, no empate de 1 a 1 - e a 35a 
rodada é mais uma grande chance do líder 
Cruzeiro ampliar a sua vantagem sobre o 
Tricolor paulista que hoje está em quatro 
pontos e pode subir para sete. O time es-
trelado só joga amanhã contra o Grêmio, 
no Olímpico. Outros jogos importantes se-
rão disputados hoje que terá sete partidas 
com destaque para a inaguração do novo 
estádio do Palmeiras. o Palestra Itália, to-
talmente reformado.

Foram mais de quatro anos de espera 
e saudade. Mas chegou a hora do Palmei-
ras voltar para casa. Uma casa muito mais 
moderna e imponente, mas que carrega 
a história de títulos e tradição do antigo 
Palestra Itália. o Verdão vai enfrentar o 
Sport Recife às 22h com o único objetivo 
de somar três pontos e se livrar de vez da 
zona de rebaixamento.

E a zona da degola promete grandes 
emoções para hoje até porque Botafogo, 
Bahia, Criciúma, Coritiba e Figueirense 
estarão em ação.

O desespero começa bem mais cedo, 
a partir das 19h30 com Botafogo x Figuei-
rense, em São Januário. O Alvinegro faz 
as contas para escapar e precisa de qua-
tro vitórias para chegar aos 45 pontos e 
permanecer na Primeira Divisão. O ad-
versário ainda não se livrou, mas com 40 
pontos está bem menos pressionado. Na 
rodada anterior, o Botafogo perdeu para 
o Fluminense e o Figueira apenas empa-
tou com o Atlético Mineiro. 

No mesmo horário vão jogar Atléti-
co-PR e Santos na Arena da Baixada. As 
duas equipes não almejam mais nada na 
competição e cumprem apenas tabela. A 
partir das 21h esquentam os confrontos 

Palmeiras joga contra o Sport hoje no novo Estádio Palestra Itália
CAMPEONATO BRASILEIRO

com os duelos entre Vitória e Coritiba, no 
Barradão e Criciúma e Bahia no Orlando 
Scarpelli. Jogos de muitas emoções e de 
tirar o fôlego do torcedor.

Com apenas 30 pontos, o time ca-
tarinense ainda acredita num milagre 
porque precisa vencer os quatro jogos 
e torcer por combinação de resultados, 
o mesmo se aplica ao Bahia que tem 31 
pontos. Vitória e Curitiba estão bem pró-
ximos da zona da degola e um deles tem 
a chance de fugir mais.

Já às 22h, os confrontos programa-
dos tem mais a ver com a briga por vaga 

na Libertadores. No Estádio Indepen-
dência, o Galo recebe o Flamengo para 
reviver a semifinal da Copa do Brasil e 
deve entrar em campo com a sua melhor 
formação. O time mineiro ainda está na 
briga pela Libertadores, mas com chance 
dupla já que vai decidir a Copa do Brasil 
na próxima semana e está a dois pontos 
do quarto colocado, o Grêmio no Cam-
peonato Brasileiro.

No Flamengo, o técnico Wanderley 
Luxemburgo anda sorridente por ter li-
vrado definitivamente o time da zona 
de confusão e promete fazer novas ex-

periências já pensando na temporada de 
2015. Mesmo assim, ele garantiu que o 
Rubro-Negro quer seguir pontuando na 
tabela de classificação.

A rodada fecha com o jogo Goiás x 
Corinthians, no Serra Dourada. O time 
goiano não cai mais, apenas cumpre 
tabela, mas deve atrapalhar a equipe 
paulista, principalmente pela boa fase 
do atacante Erik. Mano Menezes aposta 
noutra vitória fora de casa para entrar na 
zona da Libertadores.

Amanhã jogam Fluminense x Chape-
coense e Grêmio x Cruzeiro.

No primeiro turno do Brasileirão, o Palmeiras até saiu na frente, mas depois levou a virada do Sport Recife em jogo realizado na Ilha do Retiro

São Paulo enfrenta Atlético em Medellin
Não há o que diminua 

a obsessão de Rogério Ceni 
por um título nesta reta final 
de temporada e, consequen-
temente, de carreira. Sempre 
que surge um eventual ponto 
negativo, como por exemplo a 
rotina desgastante de viagens, 
o goleiro são-paulino se diz 
apto a superá-lo.

"Se for o necessário para 
ser campeão...", justificou. O 
São Paulo joga hoje às 22h (ho-
rário de Brasília), no Estádio 
Atanasio Girardot, na Colôm-
bia, palco da primeira semi-
final da Copa Sul-Americana, 
contra o Atlético Nacional.

"Tivemos relativo azar 
em relação à distância das 
viagens, mas vamos firmes na 
busca de um bom resultado 
para trazer para o Morumbi 
a decisão, com um resultado 

que seja interessante para 
a gente fora de casa", disse, 
reconhecendo não ser fácil a 
rotina de ônibus e aviões.

"É um pouco cansativo, 
mas, por outro lado, é bastan-
te bacana, porque estamos lu-
tando por coisas importantes. 
São viagens longas, mas que 
propiciam a gente disputar um 
título", ressaltou o jogador de 
41 anos, a menos de um mês 
de sua aposentadoria - se o São 
Paulo chegar à final do torneio 
continental, a última partida 
será em 10 de dezembro.

Com o sonho do título 
brasileiro mais distante, o 
Tricolor olha com carinho 
para o torneio internacional. 
Por isso, Muricy deve repe-
tir a formação que venceu o 
clássico contra o Palmeiras, 
no último domingo.

COPA SUL-AMERICANA

Rogério Ceni projeta o último título no ano da aposentadoria

FOTO: CBFNews

Uma bomba do novato 
Firmino, aos 37 minutos do 
segundo tempo, garantiu a 
vitória do Brasil sobre a Áus-
tria por 2 a 1, ontem, em Vie-
na. Diante de um adversário 
de boa técnica e empenhado 
em não deixar Neymar jogar, 
a Seleção Brasileira sofreu 
para conseguir chegar ao gol 
adversário.

O atacante de 23 anos só 
foi convocado em virtude da 
impossibilidade de Dunga le-
var atletas que jogam o Brasi-
leirão para a turnê na Europa 
(jogos contra a Turquia e a 
Áustria). Pouco conhecido no 
Brasil, Firmino faz sucesso no 
futebol alemão atuando pelo 
Hoffenheim.

A seleção soma seis jo-
gos na segunda passagem de 
Dunga como técnico, com 14 
gols marcados e um sofrido. A 
próxima partida do time está 
programada para março, con-
tra a França. A CBF ainda não 
oficializou o amistoso.

Seleção olímpica
A Seleção Brasileira olím-

pica conquistou ontem o Tor-
neio Internacional Sub-21, na 
China. Na última rodada do 
quadrangular, os comanda-
dos de Alexandre Gallo, que 
jogavam pelo empate, derro-
taram os donos da casa por 2 
a 1, com gols de Lucas Evan-
gelista e Wellington Silva. Liao 
descontou. Este foi o último 
compromisso da seleção sub-
21 em 2014. Anteriormente, 
a equipe fez três amistosos no 
Catar, em setembro, e outros 
dois no Brasil, em outubro. 

O atacante Neymar teve uma 
marcação rígida, mas, mesmo assim, 
ajudou a seleção a sair vitoriosa
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RENOVA ENERGIA S/A = CNPJ/CPF Nº 08.534.605/0001-74, Torna público que  a  SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu AUTORIZAÇÃO AMBIENTAL = PARA 
INSTALAÇÃO DE TORRE ANEMOMÉTRICA-STL¬_04 = ZONA RURAL –  Município: SANTA LUZIA/
PB - Ref. ao Processo: 2014-008137/TEC/AA-3285

RENOVA ENERGIA S/A = CNPJ/CPF Nº 08.534.605/0001-74, Torna público que  a  SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu AUTORIZAÇÃO AMBIENTAL = PARA  
TORRE DE MEDIÇÃO DE VENTO (ENERGIA EOLICA) SÍTIO FUNDAMENTO –  Município: JUNDO 
DO SERIDÓ/PB - Ref. ao Processo: 2014-008169/TEC/AA-3289

JOSÉ IVANILDO CAVALCANTI DE MORAIS FILHO - CNPJ/CPF Nº 333.576.414-53. Torna público 
que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, emitiu a 
Licença de Operação nº 4182/2014 em João Pessoa, 7 de novembro de 2014 - Prazo: 649 dias. Para 
a atividade de CULTIVO DE CANA DE AÇÚCAR IRRIGADA, FERTIRRIGADA E DE SEQUEIRO, 
NAS FAZENDAS MIRIRI (SAPÉ), SANTA LUZIA (CRUZ DO ESPÍRITO SANTO), PÉ-DE-PERU 
E GRANJA SANTA EMÍLIA (RIO TINTO). Na(o) COMPLEXO FAZENDÁRIO MIRIRI  Município: 
SAPÉ - UF: PB. Processo: 2014-007277/TEC/LO-8658.

GILVAN CELSO CAVALCANTI DE MORAIS SOBRINHO - CNPJ/CPF Nº 097.678.514-53. Torna 
público que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, 
emitiu a Licença de Operação nº 4179/2014 em João Pessoa, 7 de novembro de 2014 - Prazo: 
677 dias. Para a atividade de CULTIVO DE CANA DE AÇÚCAR DE SEQUEIRO, IRRIGADA E 
FERTIRRIGADA. Na(o) COMPLEXO FAZENDÁRIO MIRIRI  Município: MAMANGUAPE - UF: PB. 
Processo: 2014-007279/TEC/LO-8660.

GERALDO ANTONIO CAVALCANTI DE MORAIS SOBRINHO - CNPJ/CPF Nº 166.221.114-72. 
Torna público que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, 
emitiu a Licença de Operação nº 4181/2014 em João Pessoa, 7 de novembro de 2014 - Prazo: 677 
dias. Para a atividade de CULTIVO DE CANA DE AÇÚCAR, SEQUEIRO, IRRIGADA E FERTIR-
RIGADA Na(o) COMPLEXO FAZENDÁRIO MIRIRI  Município: SANTA RITA - UF: PB. Processo: 
2014-007278/TEC/LO-8659.

ATLANTICA PETROLEO LTDA  - CNPJ/CPF: 02.481.371/0001-68  Torna público que requereu a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, uma Licença de Operação sob 
nº de processo 7495/2014 em João Pessoa, 16 de Outubro 2014. Para a atividade de: COM.VAR.
DE COMBUSTÍVEIS E LOJA DE CONVENIÊNCIA. Na(o) ATV:BR 101-KM 78-S/Nº-CAIXA POSTAL 
14-AS MARGENS DA RODOVIA-STª.RITA-PB. 

GILDERLANDIO SOUZA PEREIRA, torna publico que requereu á SUDEMA (superintendência de 
administração do Meio Ambiente), autorização de: LICENÇA DE INSTALAÇÃO (L.I), Referente ao 
processo de nº: 2014-007779, para: POSTO DE REVENDA DE COMBUSTÍVEIS PARA AUTOS/
RESTAURANTE E CONVENIÊNCIA, situado na(o): MARGENS DA RODOVIA PB 400 município 
de: CAJAZEIRAS – PB.

ROSANA DE ALMEIDA AIRES PORPINO, CNPJ/CPF 219.597.304-87, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Instalação para 
a atividade de: EDIFICAÇÃO RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR, COMPOSTO DE TÉRREO + 01 
PAVIMENTO, COM 04 UNIDADES HABITACIONAIS, DOTADA DE SISTEMA DE ESGOTAMENTO 
SANITÁRIO COMPOSTO POR FOSSA SÉPTICA E SUMIDOURO, situado na RUA ALAOR GOMES 
DE SÁ FILHO, S/N, JOÃO PESSOA /PB. Processo nº 2014-007971/TEC/LI-3620.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.11.032/2014
A Secretaria de Agricultura da Prefeitura Municipal de Campina Grande, através do                          

Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 08:00 horas do 
dia 03 de dezembro de 2014, licitação na Modalidade  PREGÃO PRESENCIAL sob N° 2.11.032/2014, 
tipo “MENOR PREÇO”, tendo como OBJETO AQUISIÇÃO DE INSTRUMENTOS PARA VACINAÇÃO 
PARA USO DA EQUIPE DO PROINSA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRICULTURA DO MU-
NICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações em planilha do 
Edital. O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à rua Dr. João Moura, 
Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 18 de novembro de 2014.
GABRIEL DANTAS VILAR

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.11.033/2014
A Secretaria de Agricultura da Prefeitura Municipal de Campina Grande, através do                          

Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 10:00 
horas do dia 03 de dezembro de 2014, licitação na Modalidade  PREGÃO PRESENCIAL sob N° 
2.11.033/2014, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como OBJETO AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
ELÉTRICOS PARA SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRICULTURA DO MUNICÍPIO DE CAMPINA 
GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações em planilha do Edital.  O Edital e demais 
informações estarão à disposição dos interessados à rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, 
no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 18 de novembro de 2014.
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.11.031/2014
A Secretaria de Agricultura da Prefeitura Municipal de Campina Grande, através do                          

Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 10:00 
horas do dia 02 de dezembro de 2014, licitação na Modalidade  PREGÃO PRESENCIAL sob N° 
2.11.031/2014, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como OBJETO AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
DE IMAGEM E LOCALIZAÇÃO POR SATÉLITE PARA A SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRICUL-
TURA DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações 
em planilha do Edital. O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à rua 
Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, 
no horário comercial.

Campina Grande, 18 de novembro de 2014.
GABRIEL DANTAS VILAR

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa Especializada na execução das obras de construção de uma 

quadra escolar coberta com Vestuário.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00010/2014.
DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA.: 0500 Sec Munic Educação, Cultura, Esp e Lazer 27 

812 0721 1.006 | Const/Ampl/Reforma de Ginásios, Quadras
VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e:
CT Nº 00125/2014 - 14.11.14 - URTIGA CONSTRUÇÕES INCORPORAÇÕES LTDA. - R$ 

509.777,66
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Execução das obras de Construção de uma quadra coberta nas dependencias da 

escola Mun. Mons. José Coutinho.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00011/2014.
DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA.: 0500 Sec Munic Educação, Cultura, Esp e Lazer 27 

812 0721 1.006 | Const/Ampl/Reforma de Ginásios, Quadras e módulos esportivos 3.3.90.39.00 | 
Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica

VIGÊNCIA: 120 (cento e vinte) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e:
CT Nº 00126/2014 - 14.11.14 - URTIGA CONSTRUÇÕES INCORPORAÇÕES LTDA. - R$ 

185.261,66

PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES
TOMA DE PREÇOS Nº 0005/2014

AVISO DO RECURSO
A CPL comunica aos interessados na Licitação: Processo Administrativo: 140929TP00005, 

Modalidade: Tomada de Preços Nº 0005/2014, Objeto: Contratação de empresa especializada 
em construção civil para, execução dos serviços de Construção de uma unidade escolar com 04 
salas localizada na Zona Rural deste Município, que a Empresa Dantas Construções e Locações 
Ltda. CNPJ: 13.047.341/0001-64, interpôs, tempestivamente recurso contra o Edital. Prazo para 
manifestação dos interessados: 05 (cinco) dias úteis. Informações: no horário das 08h00min às 
12h:00min e das 14h00min Até 17h00min. LUCIANO BERNARDO DE OLIVEIRA – Presidente da 
CPL. Fagundes - PB, 017 de Novembro de 2014

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 08.2014.
OBJETO: Construção de Unidade Escolar com 04 (quatro) salas de Aula na Comunidade de Barro 

de Fátima, de conformidade ao Termo de Convênio 400/2014 – (PACTO EDUCAÇÃO), celebrado 
entre o ESTADO DA PARAÍBA por meio da SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO, COM 
INTERVENIÊNCIA DA SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO E DA ARTICULAÇÃO 
MUNICIPAL E PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA. Após análise e julgamento pela Autorida-
de superior do recurso administrativo interposto pela empresa MATRIX CONSTRUTORA LTDA - EPP; 
obteve-se o seguinte resultado: DAR PROVIMENTO ao recurso interposto pela empresa recorrente, 
considerando-a habilitada. A Comissão Permanente de Licitação comunica as empresas habilitadas 
NORDCON NORDESTE CONSTRUTORA LTDA – ME e MATRIX CONSTRUTORA LTDA - EPP, que 
seus envelopes Propostas de Preços serão abertos no dia 24.11.2014, às 08h30min, no endereço 
inicialmente informado. Os envelopes PROPOSTAS DE PREÇOS das Licitantes INABILITADAS 
serão devolvidos totalmente intactos e devidamente lacrados às empresas de origens. Os autos 
do processo encontram-se com vista franqueada aos interessados na Sala da CPL, Prédio Sede 
da Prefeitura Municipal. Publique-se e intime-se.

Alagoinha, 17 de Novembro de 2014.
MARIA JOSÉ BARBOSA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 061/2014
A Prefeitura de Bayeux através de seu Pregoeiro, torna público que fará realizar licitação na 

modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item. Objeto: Aquisição de camisa em 
malha, destinado a Secretaria do Trabalho e Ação Social. Data: 01/12/2014. Horário: 14:00. Local: 
Sala da CPL – Sec. de Saúde situada na Av. Liberdade, nº 1.973, São Bento, Bayeux - PB, CEP 
58.305-006, Fone: (83) 3253-4080, nos horários das 13h às 17h. Suporte Legal: Lei nº 10.520/02, 
8.666/93 e suas alterações posteriores e Lei Complementar nº 147/14, Decreto Municipal nº 071/2004. 

Bayeux-PB, 18 de novembro de 2014.
José Luiz Sobrinho

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 021/2014
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 021/2014, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, objetivando 
a execução de obras de construção de Conjuntos Sanitários Domiciliares para casa sem água 
encanada, no Município de Mogeiro, no Município de Mogeiro - PB, no dia 09/12/2014 às 9:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço aci-
ma citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 04/12/2014. Informações pelo telefone: 
(0xx83) 3266-1334.

Mogeiro(PB), 18 de novembro de 2014.
JOSÉ JOÃO GONÇALVES

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa Especializada na execução das obras de construção de uma 

quadra escolar coberta com Vestuário.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00010/2014.
DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA.: 0500 Sec Munic Educação, Cultura, Esp e Lazer 27 

812 0721 1.006 | Const/Ampl/Reforma de Ginásios, Quadras
VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e:
CT Nº 00125/2014 - 14.11.14 - URTIGA CONSTRUÇÕES INCORPORAÇÕES LTDA. - R$ 

509.777,66

25A UNIÃO 
PublicidadeJoão Pessoa > Paraíba > QUARTA-feiRA, 19 de novembro de 2014

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 95-Centro

Cajazeiras-PB
Fone/Fax – (83) 531-2015 

  
EDITAL 

Responsável: Vandeildo Ferreira de Souza
CNPJ: 13.555.223/0001-67
Título/Valor/DMI - R$ 271,25

Protestante: BCR C.I. Ltda
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 98200
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 10.09.1997, inti-
mo as pessoas físicas e/ou jurídicas citadas a virem pagar 
ou darem razões que tem, neste Cartório de Protesto, à 
Rua acima citada, no prazo de 03 (três) dias, sob pena de 
serem os referidos títulos protestados, na forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 18 de novembro de 2014.
      Maria Dolores Lira de Souza                                                        

Oficiala Protestos

 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00099/2014

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00099/2014, que objetiva: Contratação de empresa 
para a confecção e fornecimento de bolsas específicas para Agentes Comunitários de Saúde e 
Agentes de Endemias; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Guarabira - PB, 18 de Novembro de 2014
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor
  

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00099/2014.
OBJETO: Contratação de empresa para a confecção e fornecimento de bolsas específicas para 

Agentes Comunitários de Saúde e Agentes de Endemias.
ABERTURA: 18/11/2014 as 10h00min.
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta.
DATA: 18/11/2014.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00112/2014
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00112/2014, que objetiva: Aquisição de uma 
Caldeira nova para ser utilizada no Matadouro Público do Município de Guarabira/PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Guarabira - PB, 18 de Novembro de 2014
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito
  

 PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00112/2014.
OBJETO: Aquisição de uma Caldeira nova para ser utilizada no Matadouro Público do Município 

de Guarabira/PB.
ABERTURA: 17/11/2014 as 14h30min.
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta.
DATA: 18/11/2014.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.06.035/2014

A Comissão Permanente de Licitação, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público 
para o conhecimento dos interessados, que a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 
2.06.035/2014, realizado no dia 18 de novembro de 2014 às 08:00 horas, que tem como objeto 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE HOSPEDAGEM, 
ALIMENTAÇÃO, LOCAÇÃO DE ESPAÇO FISICO E EQUIPAMENTOS, PARA O SEMINÁRIO 
DE EDUCAÇÃO INCLUSIVA DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE CAMPINA 
GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações do Edital foi declarado DESERTO.

A Comissão Permanente comunica aos interessados que será realizada nova licitação na 
modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.06.036/2014, no dia 02 de dezembro de 2014 às 08:00 
horas, com o mesmo objeto.

Campina Grande, 18 de novembro de 2014.
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE SANTA HELENA

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 029/2014

O (A) Pregoeiro (a) Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 005/2014 de 07 
de Janeiro de 2014, da(o) FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE SANTA HELENA, vem através 
deste AVISO tornar público para os interessados, o resultado de julgamento da (o) PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº. 029/2014, cujo objeto é AQUISICAO DE 01 MOTOCICLETA, zero km; motor OHC, 
monocilíndrico, 4 tempos, arrefecido a ar; 149,2 cilindradas; injeçãoeletrônica DESTINADA AO USO 
DA SECRETARIA DE SAUDE DESTE MUNICIPIO DE SANTA HELENA -PB..

VENCEDOR (ES):
CAVALCANTI & PRIMO VEICULOS LTDA...
10.700,00(Dez Mil Setecentos Reais)

SANTA HELENA - PB, 14 de Novembro de 2014.
THAYANNY CHRYSTYNNA PINHEIRO SILVA SOARES

Pregoeiro(a) Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇO N° 007/2014

A Prefeitura de Bayeux através da CPL, constituída através da Portaria Nº 002/2014 de 
02/01/2014, comunica aos interessados, que após exame da documentação da referida TOMADA 
DE PREÇO Nº 007/2014 Objeto: Contratação de empresa especializada em construção civil para 
recuperação do antigo prédio do Seminário para implantação da sede da Secretaria Municipal de 
Educação. ForamINABILITADAS: A3 Construções e Incorporações Ltda – ME, por não ter atendido 
aos itens do Edital: 7.5.3.1; 7.6.5.2; 7.7.2; 7.7.5; 8.8; 8.9; 8.10 - AJS Pavimentação de Estradas e 
Construções Ltda, por não ter atendido aos itens do Edital: 7.5.3.1; 7.6.5.2; 7.7.2 - S & T Construções 
e Projetos Ltda – EPP, por não ter atendido aos itens do Edital: 7.6.5.2; 7.7.2 - Priimee Construções e 
Empreendimentos EIRELI, por não ter atendido aos itens do Edital: 7.5.3.1.  HABILITADA:Construtora 
Costa Alta Ltda - ME. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma 
da Lei. Dentro do prazo legal, não ocorrendo nenhum interposição de recurso contra o resultado de 
julgamento da habilitação, fica determinado que a reunião para abertura dos envelopes contendo 
as propostas comerciais dar-se-á no dia 27/11/2014 às 14:00 horas no mesmo local indicado no 
preâmbulo do Edital

Bayeux, 17 de novembro de 2014.
Magaywer Antoniny Soares Freire

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO

CASA“JOSE FERREIRA DE SOUSA”
CONVOCAÇÃO

Com os cordiais cumprimentos, a Câmara Municipal de Riachão do Poço, Estado da Paraíba, 
comunica a Sra. MARIA AUXILIADORA DIAS DO REGO, Ex-Prefeita do Município de Riachão do 
Poço que encontra-se nesta Casa Legislativa, o Processo Eletrônico TC-04097/11, do Tribunal 
de Contas do Estado, referente à Prestação de Contas desteMunicípio, exercício de 2010, da 
responsabilidade de Vossa Senhoria, cujo Parecer será analisado, discutido e votado, naSessão 
Ordinária da Câmara Municipal de Riachão do Poço, marcada para o próximo dia 11 de dezembro 
do corrente ano, com início previsto para as 9:00 horas, na Sede do Poder Legislativo Municipal.

Diante do exposto, fica Vossa Senhoria CONVOCADApara apresentar defesa oral ou escrita 
sobre o Parecer, anexo, daquela Egrégia Corte de Contas do Estado da Paraíba, conforme dispõe 
o Art. 5º, Inciso LV, da Constituição Federal.

Na certeza do atendimento por parte de Vossa Senhoria, aproveito a oportunidade para renovar 
meus protestos de estima e consideração.

Atenciosamente,
ANTONIO GONÇALVES DA SILVA

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE D´ÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO nº  005/2014
OBJETO: Credenciamento para futura contratação de ajudantes de motorista para suprir atender 

a necessidade temporária do abastecimento de agua deste município feito através de carro pipa, 
conforme especificações no edital e seus anexos, os quais são partes integrantes dos mesmos. 

DATA E LOCAL: 05 de Dezembro de 2014, ás 08:30 horas, na sala da CPL. INFORMAÇÕES: Os 
interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, centro, – Prédio da Pre-
feitura Municipal de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, na sala Comissão Permanente de Licitação, 
em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo telefone 0(xx)83-3428-1000

MÃE D ÁGUA - PB, 18 de Novembro de 2014.
Silvania Soares da Silva

Presidente da CPL
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00114/2014

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Dezembro 
de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de em-
presa especializada em Show Pirotécnico com fornecimento de fogos, para o Réveillon 2014/2015 
a realizar-se-á  no dia 31 de Dezembro do corrente ano no Município de Cabedelo  . Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121.
Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 18 de Novembro de 2014
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB

RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 08.2014.

OBJETO: Construção de Unidade Escolar com 04 (quatro) salas de Aula na Comunidade de Barro 
de Fátima, de conformidade ao Termo de Convênio 400/2014 – (PACTO EDUCAÇÃO), celebrado 
entre o ESTADO DA PARAÍBA por meio da SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO, COM 
INTERVENIÊNCIA DA SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO E DA ARTICULAÇÃO 
MUNICIPAL E PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA. Após análise e julgamento pela Autorida-
de superior do recurso administrativo interposto pela empresa MATRIX CONSTRUTORA LTDA - EPP; 
obteve-se o seguinte resultado: DAR PROVIMENTO ao recurso interposto pela empresa recorrente, 
considerando-a habilitada. A Comissão Permanente de Licitação comunica as empresas habilitadas 
NORDCON NORDESTE CONSTRUTORA LTDA – ME e MATRIX CONSTRUTORA LTDA - EPP, que 
seus envelopes Propostas de Preços serão abertos no dia 24.11.2014, às 08h30min, no endereço 
inicialmente informado. Os envelopes PROPOSTAS DE PREÇOS das Licitantes INABILITADAS 
serão devolvidos totalmente intactos e devidamente lacrados às empresas de origens. Os autos 
do processo encontram-se com vista franqueada aos interessados na Sala da CPL, Prédio Sede 
da Prefeitura Municipal. Publique-se e intime-se.

Alagoinha, 17 de Novembro de 2014.
MARIA JOSÉ BARBOSA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 061/2014

A Prefeitura de Bayeux através de seu Pregoeiro, torna público que fará realizar licitação na 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item. Objeto: Aquisição de camisa em 
malha, destinado a Secretaria do Trabalho e Ação Social. Data: 01/12/2014. Horário: 14:00. Local: 
Sala da CPL – Sec. de Saúde situada na Av. Liberdade, nº 1.973, São Bento, Bayeux - PB, CEP 
58.305-006, Fone: (83) 3253-4080, nos horários das 13h às 17h. Suporte Legal: Lei nº 10.520/02, 
8.666/93 e suas alterações posteriores e Lei Complementar nº 147/14, Decreto Municipal nº 071/2004. 

Bayeux-PB, 18 de novembro de 2014.
José Luiz Sobrinho

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 021/2014
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 021/2014, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, objetivando 
a execução de obras de construção de Conjuntos Sanitários Domiciliares para casa sem água 
encanada, no Município de Mogeiro, no Município de Mogeiro - PB, no dia 09/12/2014 às 9:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço aci-
ma citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 04/12/2014. Informações pelo telefone: 
(0xx83) 3266-1334.

Mogeiro(PB), 18 de novembro de 2014.
JOSÉ JOÃO GONÇALVES

PRESIDENTE DA CPL

RENOVA ENERGIA S/A = CNPJ/CPF Nº 08.534.605/0001-74, Torna público que  a  SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu AUTORIZAÇÃO AMBIENTAL = PARA  
TORRE DE MEDIÇÃO DE VENTO (ENERGIA EOLICA)STL 2 =SÍTIO FUNDAMENTO, STL 2 – ZONA 
RURAL –  Município: JUNDO DO SERIDÓ/PB - Ref. ao Processo: 2014-008168/TEC/AA-3288

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.11.032/2014
A Secretaria de Agricultura da Prefeitura Municipal de Campina Grande, através do                          

Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 08:00 horas do 
dia 03 de dezembro de 2014, licitação na Modalidade  PREGÃO PRESENCIAL sob                      N° 
2.11.032/2014, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como OBJETO AQUISIÇÃO DE INSTRUMENTOS 
PARA VACINAÇÃO PARA USO DA EQUIPE DO PROINSA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRI-
CULTURA DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações 
em planilha do Edital.                                O Edital e demais informações estarão à disposição dos 
interessados à rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, 
Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 18 de novembro de 2014.
GABRIEL DANTAS VILAR

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.11.033/2014
A Secretaria de Agricultura da Prefeitura Municipal de Campina Grande, através do                          

Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 10:00 horas do 
dia 03 de dezembro de 2014, licitação na Modalidade  PREGÃO PRESENCIAL sob                      N° 
2.11.033/2014, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como OBJETO AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
ELÉTRICOS PARA SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRICULTURA DO MUNICÍPIO DE CAMPINA 
GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações em planilha do Edital.         O Edital e 
demais informações estarão à disposição dos interessados à rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro 
São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 18 de novembro de 2014.
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.11.031/2014
A Secretaria de Agricultura da Prefeitura Municipal de Campina Grande, através do                          

Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 10:00 horas do 
dia 02 de dezembro de 2014, licitação na Modalidade  PREGÃO PRESENCIAL sob                      N° 
2.11.031/2014, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como OBJETO AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
DE IMAGEM E LOCALIZAÇÃO POR SATÉLITE PARA A SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRICUL-
TURA DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações 
em planilha do Edital.                                O Edital e demais informações estarão à disposição dos 
interessados à rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, 
Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 18 de novembro de 2014.
GABRIEL DANTAS VILAR

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Execução das obras de Construção de uma quadra coberta nas dependencias da 

escola Mun. Mons. José Coutinho.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00011/2014.
DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA.: 0500 Sec Munic Educação, Cultura, Esp e Lazer 27 

812 0721 1.006 | Const/Ampl/Reforma de Ginásios, Quadras e módulos esportivos 3.3.90.39.00 | 
Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica

VIGÊNCIA: 120 (cento e vinte) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e:
CT Nº 00126/2014 - 14.11.14 - URTIGA CONSTRUÇÕES INCORPORAÇÕES LTDA. - R$ 

185.261,66

PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES
TOMA DE PREÇOS Nº 0005/2014

AVISO DO RECURSO
A CPL comunica aos interessados na Licitação: Processo Administrativo: 140929TP00005, 

Modalidade: Tomada de Preços Nº 0005/2014, Objeto: Contratação de empresa especializada 
em construção civil para, execução dos serviços de Construção de uma unidade escolar com 04 
salas localizada na Zona Rural deste Município, que a Empresa Dantas Construções e Locações 
Ltda. CNPJ: 13.047.341/0001-64, interpôs, tempestivamente recurso contra o Edital. Prazo para 
manifestação dos interessados: 05 (cinco) dias úteis. Informações: no horário das 08h00min às 
12h:00min e das 14h00min Até 17h00min. LUCIANO BERNARDO DE OLIVEIRA – Presidente da 
CPL. Fagundes - PB, 017 de Novembro de 2014

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 04-102/2014
PROCESSOS ADM. Nº. 2014/005210 da SEPM; e 2014/081154 da SEPLAN
A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DE JOÃO PESSOA, através do pregoeiro, torna público 

para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Presencial nº 04-
102/2014. Tipo Menor Preço por item, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE 
(MICROCOMPUTADOR, NOTEBOOK, IMPRESSORA E ESTABILIZADOR), PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SEPM E SEPLAN, ATRAVÉS DO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS, com 
abertura prevista para o dia 17/11/2014 às 09:30h, foi declarado DESERTO. Maiores informações 
na sala da COPEL, situada na Av. Diógenes Chianca, 1777, Água Fria, João Pessoa-PB ou pelo 
Fone: (083) 3218-9005.

João Pessoa, 17 de novembro de 2014
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
AVISO DE ESCLARECIMENTOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00025/2014
A Prefeitura Municipal de Olho D´agua, através de sua Comissão Permanente de Licitação, 

torna público para conhecimento dos interessados, o pedido de esclarecimentos por parte da 
empresa SM CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E INDUSTRIA EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ nº 
07.177.669/0001-00, pelo resultado de habilitação da Tomada de Preços n° 00025/2014, para 
que os demais licitantes toem conhecimento, querendo, apresentem impugnação no prazo de 05 
(cinco) dias úteis. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço 
Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, Centro – Olho D´agua - PB, no horário das 08:00 às 13:00 
horas, contatos pelo telefone (0**83) 3483-1003. Comunicamos ainda o adiamento da abertura 
dos envelopes propostas de preços, marcada para o dia 21 de novembro de 2014, às 14:00, será 
publicada uma nova data para abertura.

Olho D´agua - PB, 17 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL
 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2014
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Dezembro de 
2014, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço global, para: Contratação de 
Empresa para a Execução dos serviços de Demolição e Reexecução do Muro (Fachada Leste) do 
CEO (Centro de Especialidades Odontológicas) do Município de Cabedelo. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32503120.
Email: www.cbedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 18 de novembro de 2014
Vina Lúcia Carvalho Ribeiro - Presidente da Comissão

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO TOMADA DE PREÇOS 00007/2014
A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE PILAR, Estado da Paraíba, usando de 

suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei Federal de nº 8.666 de 21 de 
junho de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo 
Licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇOS de nº 00007/2014, em favor do licitante NSEG 
CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELLE CNPJ: 16.715.147/0001-06, com o valor de 
R$ 229.426,07 (duzentos e vinte e nove mil, quatrocentos e vinte e seis reais e sete centavos). 

Pilar (PB), 18 de novembro de 2014.
VIRGINIA MARIA PEIXOTO VELLOSO BORGES

PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 058/2014
CONTRATO Nº 211/2014 - Contratado(a): João Simões do Carmo - ME. Objeto: Contratação 

de empresa especializada na prestação de serviços de instalação, por demanda conforme neces-
sidade do órgão e quando solicitado, com fornecimento e reposição de quaisquer componentes/
peças novas e originais, inclusive gás refrigerante e compressores, relativamente aos sistemas de 
condicionadores de ar. Valor Contratado: R$ 40.000,00.  Recursos: Próprios, FNDE, SUS e MDS. 
Classificação: Diversas Secretarias; Out. Serv. Terc. - P.Jurídica. Vigência: 06/11/2014 a 06/11/2015.

CONTRATO Nº 212/2014 - Contratado(a): Teresa Cristina Monteiro Guedes. Objeto: Contratação 
de empresa especializada na prestação de serviços de manutenção preventiva e/ou corretiva, por 
demanda conforme necessidade do órgão e quando solicitado, com fornecimento e reposição de 
quaisquer componentes/peças novas e originais, inclusive. Valor Contratado: R$ 15.600,00.  Recur-
sos: Próprios, FNDE, SUS e MDS. Classificação: Diversas Secretarias, Out. Serv. Terc. - P.Jurídica. 
Vigência: 06/11/2014 a 06/11/2015.

Bayeux/PB, 06 de novembro de 2014
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2014
A Prefeitura Municipal de Olho D´agua, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados, a interposição de recurso administrativo por parte da 
empresa COMPASSO EMPREENDMENTOS LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 15.706.860/0001-
06, contra o resultado de habilitação da Tomada de Preços n° 00024/2014, para que os demais 
licitantes, querendo, apresentem impugnação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, nos termos do art. 
109 § 3º, da Lei 8666/93. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no 
endereço Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, Centro – Olho D´agua - PB, no horário das 08:00 às 
13:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3483-1003. Comunicamos ainda o adiamento da abertura 
dos envelopes propostas de preços, marcada para o dia 21 de novembro de 2014, às 09:00, será 
publicada uma nova data para abertura.

Olho D´agua - PB, 17 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 061/2014
A Prefeitura de Bayeux através de seu Pregoeiro, torna público que fará realizar licitação na 

modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item. Objeto: Aquisição de camisa em 
malha, destinado a Secretaria do Trabalho e Ação Social. Data: 01/12/2014. Horário: 14:00. Local: 
Sala da CPL – Sec. de Saúde situada na Av. Liberdade, nº 1.973, São Bento, Bayeux - PB, CEP 
58.305-006, Fone: (83) 3253-4080, nos horários das 13h às 17h. Suporte Legal: Lei nº 10.520/02, 
8.666/93 e suas alterações posteriores e Lei Complementar nº 147/14, Decreto Municipal nº 071/2004. 

Bayeux-PB, 18 de novembro de 2014.
José Luiz Sobrinho

Pregoeiro
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PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00025/2014
A Prefeitura Municipal de Olho D´agua, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados, a interposição de recurso administrativo por parte da 
empresa COMPASSO EMPREENDMENTOS LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 15.706.860/0001-
06, contra o resultado de habilitação da Tomada de Preços n° 00025/2014, para que os demais 
licitantes, querendo, apresentem impugnação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, nos termos do art. 
109 § 3º, da Lei 8666/93. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no 
endereço Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, Centro – Olho D´agua - PB, no horário das 08:00 às 
13:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3483-1003. Comunicamos ainda o adiamento da abertura 
dos envelopes propostas de preços, marcada para o dia 21 de novembro de 2014, às 14:00, será 
publicada uma nova data para abertura.

Olho D´agua - PB, 17 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº002/2014
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2014, que objetiva: 
Construção de um Centro de Referência de Assistência Social - CRAS, de conformidade ao Termo 
de Convênio 037/2013 - (Pacto Desenvolvimento Social da Paraíba), celebrado entre o Estado da 
Paraíba por meio da Secretaria do Desenvolvimento e Articulação Municipal, com Interveniência da 
Secretaria de Estado da Saúde e Prefeitura Municipal de Serraria; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUTORA ESTRELA LIMA LTDA - ME 
- R$ 267.838,77.

Serraria - PB, 13 de Novembro de 2014.
SEVERINO FERREIRA DA SILVA

Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Construção de um Centro de Referência de Assistência Social - CRAS, de confor-

midade ao Termo de Convênio 037/2013 - (Pacto Desenvolvimento Social da Paraíba), celebrado 
entre o Estado da Paraíba por meio da Secretaria do Desenvolvimento e Articulação Municipal, com 
Interveniência da Secretaria de Estado da Saúde e Prefeitura Municipal de Serraria. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2014. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS e 
Estado da Paraíba, conforme Convênio n°. 037/2013 (Pacto Desenvolvimento Social da Paraíba). 
03.01 - FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 08.243.0003.1023 - Construção da Sede do 
CRAS 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Serraria e: CT Nº 00047/2014 - 14.11.14 - CONSTRUTORA ESTRELA LIMA 
LTDA - ME - R$ 267.838,77.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM

RESULTADO DO JULGAMENTO RECURSO ADMINISTRATIVO
Pregão Presencial Sistema de Registro Preçosn.º025/2014
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM,tona público, que após análise dosRecursos 

Administrativosinterpostos pelas empresasDISMENE DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS 
DO NORDESTE LTDA, CNPJ: 16.682.179/0001-44 e MEDICALNET DISTRIBUIDORA DE MEDI-
CAMENTOS E MATERIAIS HOSPITALAR LTDA, CNPJ: 10.483.375/0001-03, contra decisão do 
pregoeiro oficial.DECIDE:

JULGAR pelo conhecimento e no mérito pelo INDEFERIMENTO DO PEDIDOdas empresas,pela 
ausência de fundamentação legal.

Tornar fracassado os itens 40 a 44 do Anexo I (Termo de Referência), pelo fato de que esses 
objetos não se enquadram como material médico hospitalar, objeto da presente licitação.

Informar, que os demais itens, como também as propostas e lances permanecem inalterados
Gurinhém,31 de outubrode 2014.

Tarcisio Saulo de Paiva
Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR
AVISO DE PUBLICAÇÃO

A Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana- EMLUR, localizada na Av. Minas Gerais, 
177 – Bairro dos Estados – João Pessoa/PB, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de 
Meio Ambiente, a renovação da Licença de Operação para a Usina de Beneficiamento de Resíduos 
da Construção Civil, situada à Rua Antonieta Sátiro, s/n – Bairro José Américo – João Pessoa/PB. 

João Pessoa, 11 de novembro de 2014.
Mozart de Castro Soares

Diretor de Operações

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 07.765/2014 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.105/2014
DATA DE ABERTURA: 05/12/2014 - ÀS 09h30min.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMEN-

TICIOS PARA A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE DE JOÃO PESSOA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, Sr. Chrys-

tiano Madruga Navarro, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Setorial de Licitação, situada na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. Fonte de Recurso: 
SUS E ORDINÁRIOS. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decretos Federais nºs. 
3.555/2000 e 7.892/2013, Decretos Municipais nºs. 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, 
Lei nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e a sua equipe de apoio no HORÁRIO ÚNICO de 
08:00h às 12:00h, 14h às 18h, no telefone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com.    

João Pessoa, 18 de Novembro de 2014. 
Chrystiano Madruga Navarro

Pregoeiro

Prefeitura Municipal de Santa Rita
Comissão Permanente de Licitação

Praça Getúlio Vargas, 68 B, 1º Andar, Centro, Santa Rita-PB
CEP 58300-410 E-mail: pmsr_licita@hotmail.com

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 186/2014 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 039/2014
DATA DE ABERTURA: 02/12/2014 - ÀS 08:00min
OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços técnicos de consultoria 

e assessoria nos Projetos junto à Caixa Econômica Federal e os Ministérios.
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, através de seu Pregoeiro Oficial, Sr. José Robson Fausto, 

nomeado por portaria de nº 1538/2014, torna público, para conhecimento dos interessados, que 
fará licitação na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O 
Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala 
da Comissão Permanente de Licitação, situada na Praça Getúlio Vargas, 68 B, 1º Andar, Centro, 
Santa Rita – PB. Fonte de Recurso prevista para o exercício financeiro de 2014. Suporte Legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decretos Federais nºs. 3.555/2000 e 3.931/2001 e subsidiariamente, 
Lei nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO ÚNICO de 
08h00min as 13h00min, na sede da CPL – Comissão Permanente de Licitação.

Santa Rita - PB, 18 de Novembro de 2014. 
José Robson Fausto

Pregoeiro Oficial
Presidente da CPL

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 20.654/2013 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.192/2014.
DATA DE ABERTURA: 02/12/2014 - ÀS 09h00.
OBJETO: PREGÃO PRESENCIAL PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 

EM TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS CONTINUADOS DE 
HOSPEDAGEM, ARMAZENAMENTO, PROCESSAMENTO E PROVIMENTO DE ACESSO DO 
SISTEMA DE REGULAÇÃO AMBULATORIAL E HOSPITALAR DA SECRETARIA DE SAÚDE. 

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro Oficial, Sr. Chrys-
tiano Madruga Navarro, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério de menor preço global por lote. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Setorial de Licitação, situada na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. Fonte de Recurso 
prevista para o exercício financeiro de 2014: SUS e ORDINÁRIOS. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
nº 10.520/2002, Decretos Federais nºs. 3.555/2000, Decretos Municipais nºs. 4.985/2003 e, subsi-
diariamente, Lei nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e a sua equipe de apoio no HORÁRIO 
ÚNICO de 08:00h às 12:00h., no telefone: (83) 3214-7937, ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com.    

João Pessoa, 18 de novembro de 2014. 
Chrystiano Madruga Navarro

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00039/2014
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público 

que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00039/2014, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de materiais de aquisição de móveis, equipamentos 
e utensílios de cama, para as Creches Municipais: Peregrina Maria de Miranda Montenegro, Maria 
de Lourdes Mesquita de Paiva, Maria Jurema de Paiva e Lídia Mesquita Ramalho, do Município 
de Alagoa Grande, no dia 04/12/2014 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada á 
Rua Cônego Firmino Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 03/11/2014.

Alagoa Grande(PB), 18 de novembro de 2014.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
AVISO DE ESCLARECIMENTOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2014
A Prefeitura Municipal de Olho D´agua, através de sua Comissão Permanente de Licitação, 

torna público para conhecimento dos interessados, o pedido de esclarecimentos por parte da 
empresa SM CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E INDUSTRIA EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ nº 
07.177.669/0001-00, pelo resultado de habilitação da Tomada de Preços n° 00024/2014, para 
que os demais licitantes toem conhecimento, querendo, apresentem impugnação no prazo de 05 
(cinco) dias úteis. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço 
Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, Centro – Olho D´agua - PB, no horário das 08:00 às 13:00 
horas, contatos pelo telefone (0**83) 3483-1003. Comunicamos ainda o adiamento da abertura 
dos envelopes propostas de preços, marcada para o dia 21 de novembro de 2014, às 09:00, será 
publicada uma nova data para abertura.

Olho D´agua - PB, 17 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 38
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): SUZANA MARIA VIDAL DE ALMEIDA, matrícula n. 96.335-6, para 
no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 
08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0029570-5/2014. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 39
e n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                           

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): LAELIA ADERALDO LIMA, matrícula n. 95.467-5, para no prazo 
de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Adminis-
trativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar 
nº 0027950-5/2014. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 40
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): VILMA LUCENA SOARES, matrícula n. 92.489-0, para no prazo 
de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Adminis-
trativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar 
nº 0027889-7/2014. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 41
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): MARIA LINDACI DE SOUZA LEITE, matrícula n. 130.256-6, para 
no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 
08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0034284-3/2013. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 42
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): MARTA GERUZA DA COSTA OLIVEIRA, matrícula n. 165.602-3, 
para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, 
Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira 
das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0029650-4/2013. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 43
Te n d o  e m  v i s t a  o  q u e  d i s p õ e  o  A r t .  1 5 1 ,  P a r á g r a f o  Ú n i c o ,  d a  L e i                                                                                                                                              

Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, 
fica convocado o(a) servidor(a): VALKIRIA MARIA DA SILVA MARTINS, matrícula n. 131.143-3, para 
no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 
08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo 
Disciplinar nº 0032204-2/2013. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

REGISTRO CGE Nº. 14-01905-0
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará licitação, na modalidade Tomada de Preço, Nº. 008/2014, do 
tipo menor preço. Objeto: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de 
obra referente à recuperação estrutural da EEAB e ETA do sistema de abastecimento de água da 
cidade Pedras de Fogo, no estado da Paraíba.  Abertura: 10/12/2014 – às 10:00 horas. Adquirir o 
Edital ou obter informações na sede da CAGEPA, situada na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, no Estado da Paraíba. Fone/fax: 3218-1208 – e-mail: 
cpl@cagepa.pb.gov.br. 

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 14-01929-1
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba-CAGEPA, através do Pregoeiro, designado pela 

Decisão PRE Nº 002/2014, torna público que no dia 03 de dezembro de 2014, às 09:00 horas, na 
Sala de Licitação da CAGEPA, realizará o Pregão Presencial nº 008/2014. Objeto: Contratação de 
construção de uma subestação de 750 KVA, com fornecimento de materiais e interligação com os 
quadros de comando na Estação Elevatória de Água Bruta de Santa Rita, no Estado da Paraíba. 
Adquirir o edital ou obter informações na Sede da CAGEPA, Rua Feliciano Cirne, 220, bairro de 
Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1208 – E-mail: pre-
gao@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado gratuitamente no site www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 18 de novembro de 2014.
João Santos de Menezes

Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2014 

Registro CGE Nº. 14-01930-6
OBJETO: Aquisição, pela PBGÁS, de medidores de vazão tipo diafragma (modelos: G1.6, G2.5, 

G4, G6, G10), e tipo rotativo (modelos: G10, G16 e G25), conforme especificações e quantitativos 
estabelecidos no Anexo 2 – Termo de Referência.

RETIRADA DO EDITAL: Através do site http://www.pbgas.pb.gov.br e / ou obtido pelos interes-
sados, de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min 
e das 14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente Epitácio 
Pessoa, n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

DATA DE RECEBIMENTO E ABERTURA DOS ENVELOPES: Dia 02/12/2014, às 14h30min na 
sede da PBGÁS, no endereço acima. 

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

GILDERLANDIO SOUZA PEREIRA, torna publico que requereu á SUDEMA (superintendência de 
administração do Meio Ambiente), autorização de: LICENÇA DE INSTALAÇÃO (L.I), Referente ao 
processo de nº: 2014-007779, para: POSTO DE REVENDA DE COMBUSTÍVEIS PARA AUTOS/
RESTAURANTE E CONVENIÊNCIA, situado na(o): MARGENS DA RODOVIA PB 400 município 
de: CAJAZEIRAS – PB.

ROSANA DE ALMEIDA AIRES PORPINO, CNPJ/CPF 219.597.304-87, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Instalação para 
a atividade de: EDIFICAÇÃO RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR, COMPOSTO DE TÉRREO + 01 
PAVIMENTO, COM 04 UNIDADES HABITACIONAIS, DOTADA DE SISTEMA DE ESGOTAMENTO 
SANITÁRIO COMPOSTO POR FOSSA SÉPTICA E SUMIDOURO, situado na RUA ALAOR GOMES 
DE SÁ FILHO, S/N, JOÃO PESSOA /PB. Processo nº 2014-007971/TEC/LI-3620.

AXIAL – ENGENHARIA ARQUITETURA E INCORPORAÇÃO LTDA – torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, LICENÇA DE OPERAÇÃO 
= EDF. MULTIFAMILIAR COM 24 APTS = AC: 2.673,44M² = IT: 1.400.000 = NE: 06 = L/ATV: AV. 
SÃO GONÇALO – ST. 04 – 081 – LT. 0036 – MANAÍRA – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2014-
008032/TEC/LO-8888.

LINCOLN THIAGO DE ANDRADE BEZERRA – CNPJ/CPF Nº 034.491.834-35, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 4265/2014 em João Pessoa, 14 de novembro de 2014 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Operação de linha de transmissão de energia elétrica de 13,8 kv, para abastecimento de energia 
elétrica do sítio Santo Antonio, distrito de Matão, zona rural de Mogeiro Na(o) – FAZENDA SANTO 
ANTONIO  Município: MOGEIRO – UF: PB. Processo: 2014-007473/TEC/LO-8712.

IREMAR JOSE PAZ – CNPJ/CPF Nº 451.131.304-00, torna público que a SUDEMA - Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4102/2014 em João 
Pessoa, 4 de novembro de 2014 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 02 unidades habitacio-
nais, com respectivo sistema de tratamento dotado de tanque séptico e sumidouro. Na(o) -  RUA 
PROJETADA, QD 04, LT 85 LOTEAMENTO PLANO DE VIDA  Município:  SANTA RITA – UF: PB. 
Processo: 2014-006764/TEC/LO-8497.

LOURIVAL VALE DA SILVA JUNIOR – ME (PANIFICADORA LUCENA) – CNPJ/CPF Nº 
03.895.123/0001-26, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4177/2014 em João Pessoa, 7 de novembro de 2014 
– Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Fabricação de Biscoito, Bolachas e Confeitaria Na(o) RUA 
DAVID FALÇAO – Nº 514 Município:  LUCENA – UF: PB. Processo: 2014-004581/TEC/LO-8081.

EMPRESA DE MINERAÇÃO SUBLIME LTDA – CNPJ/CPF Nº 08.680.761/0001-43, torna público que 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 
4147/2014 em João Pessoa, 6 de novembro de 2014 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Galpão 
Comercial com sistema de esgotamento sanitário. Na(o) -  RUA DIOGENES CHIANCA, QD. 048 – 
LT. 629 – ÁGUA FRIA Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2014-007079/TEC/LI-3536.

MARÉ CIMENTO LTDA – CNPJ/CPF Nº 05.659.785/0003-94, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4156/2014 
em João Pessoa, 6 de novembro de 2014 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Preparação de 
Concreto e Argamassa, com projeto do sistema de drenagem e Decantação Na(o) -  BR 230, KM 
12 – JARDIM BETA  Município: CABEDELO – UF: PB. Processo: 2014-001495/TEC/LO-7184.

SONIA MARIA FIDELIS COELHO – CPF Nº 237.633.454-34, torna público que requereu a SU-
DEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação, em João 
Pessoa, 23/09/2014 – Para uma Edificação Multifamiliar c/ duas unidades de 114,4m², localizada 
na Avenida Mãe Sua, QD. 13, Lote 10, Conjunto Heitel Santiago, Santa Rita – PB. Processo: 2014-
006889/TEC/LO-8548.

HOTEL CORAIS DE MANAÍRA LTDA – CNPJ/CPF Nº 20.893.037/0001-01, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 4103/2014 em João Pessoa, 4 de novembro de 2014 – Prazo: 960 dias. Para a atividade de: 
Empreendimento hoteleiro com 74 (setenta e quatro) leitos e sistema de esgotamento sanitário 
interligado a rede pública da Cagepa. Na(o) AVENIDA JOAO MAURICIO – Nº 1497 Município:  
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2014-007512/TEC/LI-3566.

A Bentonit União Nordeste Ind. e Com. Ltda, CNPJ nº 08.811.119/0001-56, torna público que 
requereu a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente - a Renovação de 
Licença de Instalação, Processo de nº 2014-008112/TEC/LI-3636, para lavra de argila bentonítica, 
referente ao Proc. DNPMnº 846.112/2004,na Fazenda Campos Novos, Zona Rural, Cubati/Sossego 
e Barra de Santa Rosa/PB. 
 
VERÔNICA HONORIO DE SOUSA – CNPJ/CPF Nº 031.438.114-71  Torna público que a SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE OPERAÇÃO 
para  atividades de: BAR COM SOM MECÂNICO. No Sítio Cajazeiras II – Zona Rural - Município: 
ASSUNÇÃO/PB – UF: PB PROCESSO: 2014-008200/TEC/LO-8930

AGUIDA DE MARIA RAMALHO NOBREGA, CNPJ/CPF 016.226.844-00, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Instalação para a 
atividade de: EDIFICAÇÃO MULTIFAMILIAR CONSTITUÍDA COM 04 UNIDADES HABITACIONAIS 
COM FOSSA SÉPTICA E SUMIDOURO, situado na RUA PROJETADA ,LOTE 34 - QUADRA 18, 
LOT. PORTAL DO TIBIRI - JOÃO PESSOA /PB. Processo nº 2014-008190/TEC/LO-8928.
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